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СЛОВО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели и коллеги-журналисты,

С чрезвычайной гордостью и радостью я хотел бы поздравить вас с 100-м выпуском нашего журнала!

На протяжении многих лет журнал EU-Objective предоставляет вам надежную и актуальную информацию, публи-
куя независимые журналистские расследования, в том числе исследования коррупции, преступлений представите-
лей органов власти и правоохранительных органов, а также актуальные общественно-политические статьи. Благо-
даря нашей деятельности, мы смогли предоставить голос и платформу для журналистов, которые столкнулись с 
цензурой и репрессиями в своих странах, особенно в свете нашей борьбы с преступным путинским режимом.

Мы хотим выразить огромную благодарность всем нашим читателям и журналистам, которые продолжают сотруд-
ничать с нашим журналом на протяжении всех этих лет. Ваша поддержка и упорство позволяют нам добиваться 
истины, справедливости и изменений на благо всех граждан стран-членов Совета Европы.

Пусть наш 100-й выпуск будет напоминанием о том, что мы, как сообщество, продолжим бороться за свободу слова, 
независимость журналистики и прозрачность власти. Вместе мы создаем лучшее будущее для всех нас.

Еще раз поздравляем вас с этим знаковым моментом в истории журнала EU-Objective и желаем успехов на пути к 
достижению наших общих целей!

С уважением,
Franc Smidt,

учредитель журнала EU-Objective,
независимый журналист,

Germany
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У моего поколения украли 
часть молодости
У моего поколения украли часть молодости, часть памяти, часть мифологии. Украли песни, которые мы пели моло-
дыми. Украли Вальс Бостон, Белорусский вокзал, Пора-пора-порадуемся... Все, до чего могли дотянуться, испачкали 
своими загребущими руками. Автор Ян Валетов

Слава богу, Высоцкий уже умер, и Галич тоже, а то слу-
чилось бы с ними, то, что и  Юной Мориц. Как можно 
смотреть старые Три Мушкетера видя перед собой свих-
нувшегося Боярского? Как можно смотреть Рабу Любви 
авторства невменяемого Михалкова?

У меня украли мою Москву. Мой Питер. Мой Байкал. Мою 
Сибирь. Мой Дальний Восток. Мое Заполярье, мой Сочи, 
мой Новороссийск. Я больше никогда туда не поеду, не 
только потому, что не могу. Не хочу. И никогда не захочу.

Телецентр Останкино для меня уже не воспоминание о 
молодости, о клубе "Что? Где? Когда?", а фабрика фейков, к 
которой брезгливо подойти. 

И почему-то совсем не хочется спрашивать лишний биле-
тик в московские театры... Машков, Миронов, Безруков... 
да о чем вы говорите? Маленькую Ахеджакову выгнали за 
гражданскую позицию, лишили возможности дожить на 
сцене последние годы...

И в Эрмитаж, где я впервые увидел Роденовскую "Весну" 
почему-то не тянет. В Лувр, в Прадо, В Метрополитен 
тянет, а в Эрмитаж - нет. И сам не пойму почему... )))) на-
верное, что-то особое разлилось в сыром питерском воз-
духе, перебивая гнилостную вонь стоялой воды. Рашизм, 
путинизм, ксенофобия - это впечатляет больше шедевров 
Растрелли. 

Даже об общей победе, оплаченной миллионами жизней, 
вспоминать не хочется - ведь, как выяснилось, они могли 
победить и без нас. Да и была ли победа, если мы нацисты 
и немецкие прихвостни и нас надо к ногтю? Освободить от 
украинцев исконно русские земли! Бомбить Киев! Насило-
вать в Буче! Изуродовать Ирпень! 

Им было мало украсть воспоминания - одними воспоми-
наниями сыт не будешь. 

Они украли Крым. Они испоганили леса под Кременной, 
куда я мечтал приехать на рыбалку с семьей. Набили их 
ржавым железом, минами, горелыми машинами. Они 
уничтожили вековые сосны, отравили землю гниющими 
трупами, утопили в Северском Донце свои танки, пере-
городили растяжками тропы - пришли освободители! 
Радуйтесь!

Они украли у нас Бердянск с его косой, бычками и До-
миком у моря. Украли Геническ с бесконечной Арабаткой. 
Скадовск с йодистым запахом водорослей и отборными 
комарами.

Они убили Мариуполь, где жили и познакомились мои 
дедушка с бабушкой. Они разрушили Бахмут, где познако-
мились мои тесть и теща. Они били по Николаеву, где ро-
дилась моя жена. Они долбят Сумскую область, где вырос 
мой отец. Искалечили Чернигов, терзают Харьков и Хер-
сон. Мой родной Днепр теперь хоронит убитых русской 
ракетой земляков. Она попала в жилой дом, неподалеку от 
дома моих родителей. В обычный жилой дом.

Им не дают покоя Одесса, Очаков, Запорожье. Они и их 
хотят превратить в Мариуполь. Они все хотят превратить 
в Мариуполь. Заповедная Кинбурнская коса теперь на 
много лет станет зоной бедствия, потому что они и туда 
пришли, засрали и дюны, и море и сосняк. Они всегда так 
делают, создают себе привычную среду обитания.

Им всего и всегда мало. Им главное не захватить, при-
умножить и  улучшить, а дотянуться, украсть, сломать, 
испоганить, сделать нежилым, непригодным для исполь-
зования. Чтобы если уж не досталось им, то и никому не 
должно достаться. 

Можно подвести черту. Общее прошлое больше не 
существует. Общее настоящее - кровопролитная, разру-
шительная война. Общему будущему не бывать. Никто не 
хочет иметь общий кров с убийцей, насильником, вором и 
вандалом. Они уничтожили и искалечили все, что смогли 
и даже больше - от воспоминаний до языка общения. "Я с 
ними на одном гектаре срать не сяду!“ из грубой послови-
цы превратилось в перспективные планы на будущее. 

Нет желания иметь ничего общего. Даже того, что в дей-
ствительности было, не хочется вспоминать. То, что еще 
недавно вызывало ностальгию, теперь вызывает отвраще-
ние и чувство брезгливости.
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Лозунги вместо имен и "подвигов"
Как на юге и Кавказе сообщают об убитых в Украине
Первым российским военным, о чьей гибели стало известно после начала полномасштабной войны против Украины, 
стал дагестанец Нурмагомед Гаджимагомедов. Вскоре редакция Кавказ.Реалии начала собственный мониторинг со-
общений о потерях армии РФ. В поименном списке убитых уроженцев юга России и Северного Кавказа уже более 3100 
человек – без учета более 650 захороненных наемников на кладбище так называемой ЧВК "Вагнер" на Кубани. Сайт 
Кавказ.Реалии рассказывает, как о погибших на войне говорят чиновники, государственные организации и подцен-
зурные СМИ. Автор Камал Джалилов

Отметку в 1000 человек этот список пробил 29 июля, то 
есть через пять месяцев после начала войны, отметку в 
2000 – 10 января, еще пять с половиной месяцев спустя. 
Затем поток сообщений об убитых резко вырос, и о 3000-
м погибшем стало известно уже через три месяца – 11 
апреля. Частично это можно объяснить запаздыванием 
сообщений о потерях – например, о некоторых погибших 
в первый день войны, 24 февраля 2022 года, стало извест-
но лишь год спустя; однако чаще информация появляется 
гораздо оперативнее.

Об увеличении российских потерь говорят и другие 
источники, ведущие подсчеты, например, "Медиазона", 
которая совместно с Русской службой Би-би-си монито-
рит данные по всей стране, или краснодарский активист 
Виталий Вотановский, документирующий захоронения 
убитых в Украине на кладбищах Кубани и Адыгеи.

Третья тысяча погибших на войне в списке сайта Кав-
каз.Реалии характерна высокой долей мобилизованных, 
наемников и так называемых добровольцев – их как 
минимум 356 человек, а в действительности, несомненно, 
больше, так как о статусе участника войны часто не со-
общается.

Мониторинг заведомо не позволяет установить реальный 
масштаб потерь. Во-первых, власти заявляют о погиб-
ших неохотно и препятствуют сбору и обобщению такой 
информации. По данным "Кавказского узла", по состоя-
нию на 19 апреля государственные органы и организации 
южных и кавказских регионов признали гибель лишь 1 750 
человек. Во-вторых, близкие погибших далеко не всегда 
пользуются социальными сетями с открытым доступом 
или иным образом заявляют о себе в информационном 
пространстве.

В-третьих, доступные сообщения часто не позволяют с до-
статочной степенью точности идентифицировать убитого, 
например, когда регион происхождения военнослужащего 
не указан, его имя и фамилия слишком распростране-
ны, чтобы с уверенностью исключить дублирование при 
отсутствии других данных, или информация о нем на 
публикуемых фотографиях мемориальной доски, стенда 
или именной парты не видна. В-четвертых, не все тела вы-
везены из зоны боевых действий и опознаны.

По существу, мониторинг дает информацию не столько 
о потерях как таковых, сколько об их репрезентации в 
публичном поле.
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О мертвых – хорошо, но ничего

Для официальных сообщений о погибших характерна 
крайняя скудость информации о них и практически пол-
ное отсутствие какой-либо "человеческой истории". Так, в 
Дагестане о потерях чаще всего сообщают спустя значи-
тельное время – в связи с вручением наград родственни-
кам или открытием мемориальной доски.

Администрации или чиновники обычно называют лишь 
имя убитого и его родное село или город, при этом в ти-
пичном случае в публикации будут подробно перечислены 
официальные лица, принявшие участие в мероприятии, 
и процитированы их выступления. Если к заметке при-
лагаются фото или видео, в них, вероятнее всего, основное 
внимание тоже будет уделено церемонии, а о самом солда-
те можно что-то узнать лишь из информации на доске или 
именной парте, если позволяет качество изображения.

Нередко погибшего упоминают лишь вскользь в материале, 
непосредственно касающемся других вопросов – например, 
в отчетах о совещании по поддержке семей военнослужа-
щих, о подведении к дому, где живет его семья, газа или 
освещения и дороги, о посещении семьи чиновником или 
даже о выделении отцу военного инвалидной коляски, о 
сборе гуманитарной помощи, иногда – о проведении посвя-
щенного ему местного спортивного турнира.

Возможно, самый яркий пример контраста между деклара-
циями об увековечивании памяти и реальным отношени-
ем к ней продемонстрировал исполняющий обязанности 
мэра Махачкалы Ризван Газимагомедов, отчитавшийся 
в своем телеграм-канале о посещении семьи живущего 
в Ставропольском крае дагестанца Искады Магомедова, 
чьи два сына погибли на войне в Украине. "Приложим все 
усилия, чтобы имена героев и их подвиги не были пре-
даны забвению!" – подчеркивается в публикации, хотя в 
ней не названы не только "подвиги", но даже и сами имена 
убитых.

Такая картина характерна не только для Дагестана. В за-
метке в телеграм-канале губернатора Ставрополья Влади-
мира Владимирова о вручении награды отцу погибшего 
военного названо лишь имя этого солдата, упомянуто, что 
он "совершил подвиг", но какой – не сказано. Администра-
ция Октябрьского района Ростовской области заявила о 
присвоении отрядам Юнармии имен убитых в Украине 
местных уроженцев – и это единственное официальное 
упоминание бойцов.

Североосетинское издание "Основа" публикует заметку 
о встрече главы республики Сергея Меняйло с семьями 
погибших и вручении наград, но не уточняет ни имена, ни 
даже число награжденных. Так же поступает официальный 
телеграм-канал администрации главы Дагестана Сергея 
Меликова. Подобных примеров очень и очень много.

Почему об убитых говорят впроброс? По мнению антропо-
лога Сергея Мохова, научного сотрудника Ливерпульского 
университета имени Джона Мурса, это объясняется тем, 

что война против Украины носит экзистенциальный ха-
рактер для российских властей и идеологов – это "война на 
выживание", "священная война", "национальная война".

"В ней есть только миссия, дух, судьба, зов предков и все 
остальное. Поэтому имена не появятся – вместо этого 
будет обращение к метафизическим причинам войны и 
смертей", – говорит Мохов.

Властям приходится говорить о потерях, но им необходи-
мо создать видимость, что, несмотря на гибель людей, "все 
хорошо", указывает Александра Архипова, социальный 
антрополог и автор телеграм-канала "(Не)занимательная 
антропология".

"В результате получается, что "подвиг" есть, а "героя" – нет, 
он неважен", – делится своим наблюдением собеседница.

Туман войны

Активное участие в войне против Украины наемников, 
"добровольцев" и мобилизованных и их высокая доля сре-
ди погибших ставит в затруднительное положение мест-
ные власти и СМИ, поскольку демонстрирует, что втор-
жение в значительной мере ведется не силами регулярной 
армии. Это породило разнообразные практики умолчания 
и иносказаний в сообщениях о таких потерях.

Самым удобным эвфемизмом стало слово "доброволец", 
которое в широкой трактовке используют для обозна-
чения любого человека с оружием – от контрактника до 
наемника или даже мобилизованного.

Например, администрация Сальска в Ростовской обла-
сти в сообщениях об убитых несколько раз использовала 
формулировку-оксюморон "призван на военную службу 
добровольцем", при этом ссылаясь на указ президента об 
объявлении мобилизации.

В другом случае погибший уроженец поселка Тарасов-
ский (тоже в Ростовской области) в публикации сайта 
161.ru назван мобилизованным. Однако на видеозаписи, 
которую цитирует издание, он говорит: "Сам пошел в 
военкомат, взял повестку", а издание Donday называет 
его "добровольцем". Схожим образом глава администра-
ции Казбековского района Дагестана пишет о погибшем 
земляке: "Уверен, что он поехал на СВО ("специальная 
военная операция" – так российские власти называют 
полномасштабное вторжение в Украину. – Прим.) по зову 
сердца, потому что был большим патриотом".

Иногда о том, что погибший был мобилизованным, можно 
лишь догадываться, читая между строк. Подсказка – све-
дения о гражданской работе без упоминания какой-либо 
связи с военной сферой, за исключением, возможно, сроч-
ной службы в прошлом.

"Специфика новояза в том, что слова отвердевают в своих 
новых значениях и плохо вступают в естественные со-
четания, – говорит социальный антрополог Архипова. 
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– Конечно, мобилизованный – не доброволец, но люди, 
которые так пишут, оказались в ловушке. У слова "добро-
волец" сильная положительная семантика, сильные поло-
жительные коннотации, настолько, что они оказываются 
сильнее словарного значения. Поэтому формулировка 
"мобилизован добровольцем" не вызывает протеста".

Другой пример "зашифрованного" сообщения – слова 
о "непростой судьбе" погибшего, указывающие, по всей ви-
димости, на то, что речь идет о завербованном для участия 
в войне заключенном. Например, в публикации Икря-
нинского сельсовета в Астраханской области о похоронах 
убитого под Бахмутом наемника ЧВК "Вагнер" отмечается: 
"Прожил короткую жизнь, полную трудностей и испыта-
ний, сделав осознанный выбор, не побоялся стать добро-
вольцем в составе ЧВК".

Но эзопов язык используют не только для сокрытия не-
приятной реальности. Так, волгоградское издание V1.ru 
во всех заметках о погибших наемниках-заключенных, где 
приводятся доступные подробности об их приговорах, 
уже не первый месяц использует формулировки наподо-
бие "он нашел способ послужить Родине посредством уча-
стия в деятельности одной из частных военных структур" 
или даже "не исключено, что, находясь в местах лишения 
свободы, он получил какую-то возможность встать на за-
щиту Родины и подписать контракт с ЧВК".

Любовь к родному пепелищу

Потери на войне против Украины породили целый ряд 
новых, порой причудливых практик коммеморации. Шире 
всего известно об именных партах в школах, где также 
открывают мемориальные доски, стенды и уголки, присва-
ивают школе имя убитого военного или проводят мемори-
альное мероприятие.

Как и для местных чиновников, для администраций школ 
программа и список участников такого мероприятия 
может быть важнее информации о погибшем человеке, ко-
торому оно посвящено. Доходит до нелепых ситуаций: на 
выставленном в астраханской школе по случаю открытия 
именной парты портрете убитого его фамилия приведена с 
ошибкой, а в дате рождения указан 13-й месяц.

В городской среде погибшие представлены в названиях 
улиц и на баннерах. В Краснодаре на эти цели даже был 
выделен грант губернатора. Как минимум в одном слу-
чае на баннере с логотипом "Единой России" и слоганом 
"Сыны Кубани, гордимся вами!" был размещен портрет 
наемника, отбывавшего срок за причинение тяжкого вреда 
здоровью. Месяц спустя выяснилось, что сам щит бил-
борда установлен незаконно, и баннер перенесли в другое 
место.

В Нефтекумском районе Ставропольского края местная 
школа провела мемориальное мероприятие у баннера с 
портретом убитого военного, к баннеру возложили цветы. 
Глава Дагестана Сергей Меликов тоже регулярно возлагает 
цветы к выставленным на столе (вероятно, где-то в фойе 
здания администрации) фотографиям погибших – во всех 
таких случаях они даже не подписаны.

Никакой новой культуры коммеморации на фоне огром-
ных потерь пока не формируется, замечает антрополог 
Мохов.

"Таким вещам необходимо настояться и вырасти, – пояс-
няет он. – В той же Великой Отечественной войне общий 
стиль памятования (как надгробий для безымянных 
солдат, так и монументальной скульптуры) формировался 
не сразу, а только ближе к концу войны и в последующие 
годы, и формировался осознанно... Сейчас, из того, что 
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видно по фотографиям, ничего принципиального ново-
го нет. Но я уверен, что появится, особенно если война 
сильно затянется, или же сразу после ее окончания, когда 
зайдет речь о мемориализации погибших и правильном 
прочтении их горькой судьбы".

Язык, используемый в официозном дискурсе о погибших, 
характерен обилием бюрократических, сентиментальных и 
казенно-патриотических штампов.

Военные погибают "за мир, за будущее России", "защищая 
суверенитет и независимость", "спасая товарища, команди-
ра, помогая мирным жителям", "показывают своим приме-
ром любовь к Родине", совершают "немыслимые подвиги" 
в "борьбе с нацизмом, фашизмом и сатанизмом", "не могут 
остаться в стороне" и так далее. Если публикацию сопро-
вождает видео, а в нем использована музыка, скорее всего, 
это будет композиция "Встанем" исполнителя Shaman.

Изредка встречаются проговорки – например, глава Хив-
ского района Дагестана, сообщая о гибели земляка, назвал 
войну в Украине "войной", хотя власти требуют называть 
ее "специальной военной операцией", а использующих сло-
во "война" ее противников привлекают к ответственности 
по статье о "дискредитации" армии.

В подзаголовке заметки в издании V1.ru о похоронах 
бойца, воевавшего с 2014 года в Донбассе в составе сепа-
ратистских формирований, сказано, что он "принимал уча-
стие в решении вопросов на Донбассе". Редкий репортаж 
того же издания с регулярных церемоний вручения наград 
родственникам погибших обходится без ремарки "не могла 
сдержать слез", "не сдерживаясь, плакала" или "с красными 
от слез глазами". Другое волгоградское издание, "Блок-
нот Камышин", упоминает "безутешную супругу героя", 
"скорбно написавшую все, на что хватило сил" в соцсетях о 
его гибели.

Доходит до трагикомизма. Сюжет ГТРК "Дагестан" о при-
уроченной к 8 марта встрече на Кизлярском коньячном 
заводе с матерями и вдовами погибших открывается съем-
кой заплаканных женщин в черном, а завершается фраза-
ми, что "праздник не может быть без подарков". Матерей и 
вдов поздравляли с 8 марта и в Дербентском районе.

"Происходит попытка представить агрессию "народной 
войной", отсюда новые ноты – от сентиментальности и до 
романтизации героической гибели за отечество, – коммен-
тирует Гасан Гусейнов, филолог, приглашенный исследо-
ватель Кембриджского университета. – На деле же офици-
альная риторика остается риторикой дегуманизации – и не 
только в отношении украинцев".

Свои убитые тоже привычно дегуманизированы: казенные 
числительные "двухсотые" или "трехсотые" как раз признак 
такой дегуманизации, но эта риторика обесчеловечивания 
все-таки постепенно теснится попыткой сострадания, про-
должает Гусейнов.

"С чем связано это изменение? Скорее всего, с тем, что 
все-таки число жертв войны растет, и в каждом населен-
ном пункте, особенно где-то в глубинке, откуда и шел 
основной набор в армию, появляются кладбища, у убитых 
есть реальные члены семьи, и скрыть это никак не получа-
ется, а московские методички, как писать о покойниках, до 
Камышина добираются медленно. Вот и пишут кто во что 
горазд", – полагает собеседник сайта Кавказ.Реалии.

По его мнению, "слезливая, сентиментально-романти-
ческая риторика" по отношению к погибшим на войне 
россиянам допускается властями лишь для того, чтобы 
задержать осознание обществом преступного характера 
этой войны.

Источник kavkazr.com

https://www.kavkazr.com/a/lozungi-vmesto-imen-i-podvigov-kak-na-yuge-i-kavkaze-soobschayut-ob-ubityh-v-ukraine/32381561.html
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Пригожин напоролся 
на непростого казаха
Семья из Казахстана обвиняет ЧВК "Вагнер" в похищении сына-студента
В конце марта неизвестные похитили 23-летнего гражданина Казахстана Маргулана Бекенова, студента Томского 
госуниверситета. Позже мать с трудом нашла его на краснодарском хуторе Молькино на базе ЧВК "Вагнер" и вы-
яснила, что никакого контракта он не подписывал. Мужчины в военной форме не позволили Альмире Бекеновой 
увезти сына, а через несколько дней выяснилось, что Маргулан – в зоне боевых действий в Украине.

Заявления в военные прокуратуры, МВД и Минобороны 
обеих стран не принесли результата, говорят родные сту-
дента, среди которых юристы и высокопоставленные во-
енные. После резонанса в СМИ ЧВК опубликовала видео 
с Маргуланом Бекеновым, на котором он утверждает, что 
отправился на войну добровольно. Его семья уверена, что 
Бекенова-младшего заставили сказать это на камеру.

"Мать чудом нашла его"

В конце марта жительница Казахстана Альмира Бекенова 
потеряла сына: студент четвертого курса Томского госу-
ниверситета вдруг пропал со связи. Только через неделю 
прислал смс: жив-здоров, но позвонить не могу. Альмира 
поняла, что ее Маргулан не в Томске.

ЧВК "Вагнер" – российское неофициальное военное под-
разделение, принимающее участие в наземных операциях 
в Сирии, Африке и в войне с Украиной. Бойцов компании 
подозревают в совершении многочисленных военных пре-
ступлений, в том числе – во внесудебных казнях. Созда-
тель и спонсор ЧВК Евгений Пригожин не отрицает их, 
хотя прямо и не признаёт.

С весны 2022 года в СМИ стала появляться информация о 
том, что ЧВК "Вагнер" вербует заключенных в российских 
колониях для участия в войне с Украиной в обмен на по-
милование. Как это оформляется юридически, до сих пор 
неизвестно. Кремль заявил, что эта информация засекре-
чена. Позже основатель ЧВК Евгений Пригожин заявил, 
что прекращает набор заключенных в колониях, вскоре 
формирование начало набор добровольцев в спортивных 
залах.

"Заявление. Примерно 18 марта 2023 года неизвестные 
лица похитили гражданина Республики Казахстан БЕКЕ-
НОВА Маргулана Аскаровича, 30 января 2000 года рожде-
ния, студента Томского государственного университета, 4 
курс.

По сведениям, он находится в п. Молькино Краснодарско-
го края РФ на базе подготовки Частной военной компании 
"Вагнер". Прошу оказать помощь и содействие в розыске и 
возвращении его на Родину в Республику Казахстан".

Десятки аналогичных заявлений мать Маргулана Бекено-
ва Альмира, ее муж и братья рассылали с конца марта по 
всем инстанциям и ведомствам РФ и РК. Безрезультатно.
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Когда у сокурсника сына Бекенова выпытала, что Маргу-
лан находится в Краснодарском крае, то поняла, что дело 
серьезное, и поехала в Россию.

– Неделю, грубо говоря, не было с ним связи. Альмира 
через одного его друга, студента в Томске, через ту де-
вушку, ради которой якобы Маргулан уехал на Кубань, 
каким-то образом выведала какие-то моменты, какие-то 
детали, сопоставила и из этих паззлов сложила картинку, 
после чего уже озвучила ее этим ребятам, и они сдались 
и раскрыли то, что она предполагала, где он, как и что он. 
Уже дальше детали. Она сломя голову помчалась туда, в 
Краснодарский край, – рассказывает военный пенсионер 
МО РК, ветеран ВС РК, полковник Магжан Кахарманов, 
дядя Маргулана. – Зная, что такое эта организация [ЧВК 
"Вагнер"], ходила, бродила, оббивала пороги вокруг этого 
учебного центра. Ей категорически заявляли: "Такого здесь 
нет, извините, мадам". Потом, насколько я понимаю, через 
кого-то, кто свободно передвигается по территории этого 
учебного центра, узнала (подкупила его – то ли что-то 
преподнесла в виде презента, то ли деньгами), что сын 
там – показала ему фотографию Маргулана: "Посмотри". 
Этот мужичок сходил, посмотрел и потом ей доложил, 
что такой есть, находится там-то, там-то, в такой-то роте. 
Надо отдать должное ее смекалке, сообразительности, она 
сумела негласно разведать, где сын. Официальные запросы 
так ничего и не принесли.

Как именно добилась Альмира встречи, Бекеновы не рас-
крывают. Но 9 апреля, по их словам, мать встретилась с 
пропавшим сыном на контрольно-пропускном пункте в 
хуторе Молькино вблизи города Краснодар.

– Его привезли на автомашине в сопровождении его непо-
средственного командира. Дали пять минут на разговоры. 
Разговаривать толком не дали. Его командир все время 
вмешивался в разговор. Альмира успела у него узнать, что 
он контракт не подписывал. И гражданство не менял, – го-
ворит дядя похищенного. – При этом с ним находился над-
зиратель. Если в обычной армии это был бы его командир, 
а у наемников как называется, я не могу сказать. Мордо-
ворот, короче, который не дал им нормально пообщаться, 
встревал в разговор, запрещал определенные моменты 
озвучивать, говорить. То есть у них сбивчивый и спонтан-
ный разговор получился, где через каждые два слова этот 
мужик вставлял свои пять копеек. Хотя, по признанию его 
же самого, он, оказывается, наш земляк – из Караганды.

– Этот надзиратель не военный и не госслужащий России, 
почему мать не могла забрать своего сына, гражданина 
Казахстана, на родину?

– Вы, видимо, слабо себе представляете, что представляет 
это формирование. Ей никто не дал это сделать. Физиче-
ски. Это равносильно, как заключенного с надзирателем 
привезли под конвоем, то же самое. Хотя официально, 
да, никто не имеет права препятствовать, если она попы-
талась бы его забрать. Он гражданин другой страны, это 
не его война, ему там делать нечего. Я уже не говорю за 
политические аспекты. Как вижу я: это все незаконно, не-

законное удержание, незаконное привлечение его к этому 
наемничеству.

По словам Альмиры, на встрече она заметила, что сын из-
можден, в плохом состоянии, не по погоде одет. 12 апреля 
матери удалось узнать, что Маргулана увезли в район 
боевых действий. Только после этого семья рассказала о 
произошедшем СМИ.

Сама Альмира не отвечает на вопросы редакции. Ее 
родственник объясняет это тем, что мать верит устным 
обещаниям представителей ЧВК, что Маргулана "увезут из 
зоны боевых действий".

– Это первый случай в моей жизни, когда я оказался бес-
сильным чем-либо помочь близким людям, хотя и под-
ключил свои связи, хотя и брат (отец Маргулана) – профес-
сиональный адвокат – обратился в Генпрокуратуру, МИД, 
КНБ, МВД, Уполномоченному по правам человека и на имя 
президента РК, – признается дядя похищенного. – Альми-
ра обращалась в военную прокуратуру Краснодарского 
гарнизона, где ей "порекомендовали" обратиться в проку-
ратуру Невского района Санкт-Петербурга в связи с тем, 
что главный офис самого ЧВК-Центра находится именно 
в Санкт-Петербурге (Штаб ЧВК "Вагнер"). Обращалась в 
ведомства Казахстана: "МВД поручило ДВД Петропавловска 
возбудить уголовное дело. УД возбуждено". Брата вызывали 
на опросы в качестве заявителя в ДП и в ДКНБ. МИД в лице 
посольства проявил полную импотенцию. Если эти отписки 
можно посчитать за ответы, написанные под копирку и с 
футболом в ворота МВД, то вот мне их сейчас брат скинул. 
На этом все!

Маргулан Бекенов, студент Томского госуниверситета, гражданин Казахстана на видео из ЧВК
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Магжан Кахарманов не верит, что замалчивание может по-
мочь племяннику, напротив, считает – нужна максималь-
ная огласка похищения.

– Это только мои предположения, догадки, гипотезы, без 
проверенной основы. Мне кажется, причина такого бес-
предела в том, что после того, как Пригожин рассорился 
с Минобороны, ему перекрыли кислород и запретили по-
ставку зэков [в ЧВК]. 7 тысяч зэков он уже уложил на Дон-
бассе, сейчас на замену ему ничего не дают, он вынужден 
запускать своих вербовщиков по всем городам России и 
не только. По неподтвержденным источникам, в несколь-
ких городах Казахстана часть его вербовщиков катаются. 
В первую очередь по России, конечно. Кого они цепляют? 
Самых неустроенных людей, плюс выходцев из Централь-
ной Азии, гастарбайтеров, студентов, еще каких-нибудь 
неприкаянных бродяг. Помните, сколько было случаев, 
когда таджиков постреляли в учебном центре, киргизы 
пропадали. То есть люди от безысходности оказались там, 
никто не спрашивал, никто за них не заступился. Но сей-
час люди Пригожина "взяли" не того казаха.

Посулами, уговорами вербуют. И, я допускаю, воздейству-
ют на психику людей НЛП. Иначе зачем благополучному 
студенту из Томска к черту на кулички ехать в Краснодар-
ский край? Пол-России, считай, отмахать. Ради чего? Ради 
того, чтобы поставить себя на мясо? Я не поверю никогда. 
Парень тем более в армии не служил, далек от всего этого. 
Студент выпускного курса. Оно ему надо?

– У Маргулана не было финансовых проблем?

– Абсолютно никаких. Он в Томске к тому же работал на 
оборонном предприятии, устроился сам по своей специ-
альности, программист. У него была нормальная надежная 
подработка. Вполне допускаю, что вербовщики пришли 
прямо на оборонное. Я не могу знать достоверно, это толь-
ко предположение.

А сейчас остается одна надежда – на огласку. И это видео, 
которое они с перепугу записали вчера, фактически под-
твердило, что Маргулан у них [в ЧВК] находится. Надеюсь, 
оно будет гарантией, что они не убьют его где-то по-
тихому, что он вернется. Иначе все вопросы будут к ним, 
все видели, что он у них.

На видео молодой парень, в котором родные опознали 
Маргулана Бекенова, говорит, что добровольно участвует 
в военных действиях на стороне российской армии. При 
этом он не говорит, в каком именно формировании.

Родные Маргулана уверены, что его заставили сказать это 
на камеру, потому что в личной беседе с матерью он ничего 
такого не говорил.

– Сестра поверила им, думает, что без огласки быстрее 
сына вернет. Но я считаю, что все, раз уж все связи не по-
могли, значит, пропал наш пацан, и вряд ли мы его когда-
то увидим в живых... – говорит другой дядя Маргулана, 
Дулат Бекенов. – Предупредите своих родственников, чьи 

дети учатся в России! Они в опасности, в любой момент их 
могут так же завербовать и отправить на смерть. Будь про-
клят этот грёбаный путлеровский "русский мир"!

"Из военных сделали наемников"

Это не первый случай насильной вербовки в ЧВК "Вагнер", 
сообщают родные российских военных. В апреле шесте-
рых мобилизованных из Якутии без их согласия включи-
ли в состав "частных военных компаний" и отправили в 
Бахмут, где продолжаются бои с ВСУ.

Факт принуждения мобилизованных к контракту с ЧВК 
"Вагнер" подтвердил родственник Степана Назарова, мо-
билизованного из якутского села Бютейдях.

– Степан звонил, сказал, что их угрозами заставили подписать 
новый контракт, и, по сути, они стали вагнеровцами, а не рос-
сийскими военными, – говорит Григорий Назаров. – Сначала 
они сильно не возмущались, но потом им прямо сказали, что 
кидать будут на самые опасные участки. И не просто так от 
бригады, к которой их приписали, осталась четверть бойцов.

По его словам, среди незаконно переведенных в ЧВК еще 
минимум пятеро жителей Якутии из Хангаласского, Вер-
хоянского и Среднеколымского улусов.

- По словам Степана, с ним "приписали" Чукрова Феофана 
Феофановича, Маркова Александра Валерьевича, Савви-
нова Айала Николаевича, Павлова Дмитрия Васильевича, 
Ефремова Николая Николаевича. Все они были мобилизо-
ваны, оформлены в 64-ю бригаду, а после пятерых, вклю-
чая Степана, незаконно, без согласия включили в отряд 
ЧВК "Ветеран", а Ефремова Николая – в ЧВК "Вагнер". Их 
увезли в Бахмут Донецкой области, – говорит Назаров.

Под ЧВК "Ветеран", вероятно, подразумевается так на-
зываемая "Отдельная Диверсионная Штурмовая Бригада 
"Ветераны", в которой собраны участники войны в Дон-
бассе в 2014–2015 годах.

Информацию об этом в своем телеграм-канале подтвердил 
депутат Госдумы от Якутии Федор Тумусов.

По словам Тумусова, ему об инциденте сообщила Ок-
тябрина Кулешова – ответственная за работу с семьями 
мобилизованных в Мегино-Кангаласском улусе. Назаров 
также успел позвонить Кулешовой и сообщить о незакон-
ном "переводе" в ЧВК.

Тумусов отметил, что обратился в военную прокуратуру и 
Минобороны. "Потом я подошел с этим вопросом к пред-
седателю Комитета ГД по обороне генерал-полковнику 
Андрею Валериевичу Картаполову. Он сказал, что такого 
быть не может, и он со своей стороны обязательно разбе-
рется", – написал депутат.

Однако, по словам родных Назарова, он и его сослуживцы 
по-прежнему находятся в Донецкой области в составе ЧВК.

Источник sibreal.org

https://www.sibreal.org/a/semya-iz-kazahstana-obvinyaet-chvk-vagner-v-pohischenii-syna-studenta/32375835.html
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Я считаю президента 
военным преступником
Интервью офицера ФСО, который работал с Путиным и сбежал из России
Глеб Каракулов — капитан Федеральной службы охраны (ФСО). До середины октября 2022 года он был инженером в 
управлении президентской связи и работал с Владимиром Путиным. В его обязанности входило обеспечение прези-
дента секретной связью. В начале октября он отправился в Астану, где глава государства должен был принять уча-
стие сразу в трех мероприятиях — в VI Саммите Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии, заседании 
Совета глав государств СНГ и саммите «Россия — Центральная Азия». 14 октября, в последний день командировки, 
Каракулов оставил своих коллег и вместе с женой и дочерью улетел в Стамбул.
Центр «Досье» провел с офицером больше 10 часов и узнал, почему он решил уйти из ФСО и покинуть Россию. 
Каракулов — самый высокопоставленный сотрудник спецслужб с начала полномасштабного вторжения России в 
Украину, который сбежал из страны и осудил войну. В России Каракулов объявлен в розыск, на него завели уголов-
ное дело о дезертирстве (часть 3 статьи 338 УК РФ). Интервью было записано в конце 2022 года. «Досье» публикует 
материал, убедившись, что Каракулов и его семья в безопасности. Автор Илья Рождественский

Побег

— Как вы решили, что пора завязывать с этой работой?

— Было очень много звоночков, которые мне давали ясно 
понять, что я не готов идти на сделки с совестью, находясь 
на службе. Совесть моя говорила: «Слушай, ну это не то». 
У меня меньше чем через два года должна была быть пен-

сия. И я планировал, что дослужу, закрою ипотеку и точно 
всё — не буду продлевать контракт. Но в феврале этого 
года началась преступная война, и я не мог идти на сделку 
с совестью. Я просто не мог находиться на службе у этого 
президента. Я считаю этого человека военным преступни-
ком. Хоть я и не участвовал именно в военных действиях, 
но исполнять его преступные приказы или просто нахо-
диться у него на службе я не считаю для себя возможным.
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— Вы находитесь не на территории России. Как вы поки-
нули России? Как вы уволились из ФСО? 

— Уволился заочно. На самом деле все началось 24 фев-
раля. Я, как и многие другие граждане нашей страны, 
почему-то надеялся, что никакой эскалации не произой-
дет, тем более открытой агрессии. 24-го числа, наверное, 
полчаса я просто сидел в ступоре прямо с утра. Потом, 
видимо, из-за всех переживаний у меня со здоровьем 
[начались проблемы], аппендицит не аппендицит… И 
три месяца я был на больничном. Несколько успокоил-
ся, стал [себя уговаривать], что меня это не касается. Но, 
естественно, я уже понял, что надо как-то потихонечку 
уходить — быстрее, чем на пенсию. 

К сожалению, у меня закончился загранпаспорт, и мне 
нужно было решать вопрос с получением обычного 
гражданского загранпаспорта. Прошло три месяца, плюс 
отпуска были. В итоге моя первая командировка после 
такого длительного периода началась 1 августа — и сразу 
на 19 дней. И я прямо оказался в гуще обсуждения, знаете, 
даже смакования всего, что происходит на войне. Я даже 
не знаю, как передать, насколько это было мерзко и непри-
ятно. 

— То есть ваши коллеги по ФСО обсуждали, как все про-
исходит на фронте?

— Прямо смакуя. Я не знаю, [я испытал] какое-то такое 
жуткое отвращение. Я планировал просто уволиться, 
придумать какую-нибудь причину. Сложно расторгнуть 
контракт, но это можно.

Дальше — 21 сентября, мобилизация. Я понимаю, что 
даже если я уволюсь, то становлюсь офицером запаса. 
И прямым рейсом сразу после увольнения на фронт. Я 
категорически не мог согласиться на участие в этой пре-
ступной войне. Я приезжаю [из командировки], по-моему, 
22 сентября. И спустя несколько дней узнаю, что меня за-
писали в следующую командировку. На этот раз это была 
Астана, Казахстан. 

У меня появилась мысль, что это хороший вариант, 
который нельзя упускать: либо продолжать мучиться и 
служить, либо увольняться — и тогда прямая дорога на 
фронт, либо уехать. И с помощью журналистов выступить 
и сказать, что это преступно: нельзя вот так вот спокойно 
воспринимать и тем более поддерживать войну. 

— Что произошло в Астане? Как вы спланировали этот 
побег? 

— Вылетели мы туда для подготовительных мероприятий 
6 октября. Моя супруга оставалась в Москве еще несколь-
ко дней, она прилетела в Астану 8 октября вместе с дочкой. 
Мы ничего глобального не успели сделать к отъезду: ни 
вещи, ни машину продать. Машину оформили на брата 
супруги договором дарения. Вещи, которые, может быть, 
пригодятся или их можно будет продать, тоже ему отпра-
вили. Сами всю свою жизнь попытались уместить в три 
чемодана.

— То есть это ваша рабочая командировка, вы туда летите 
вместе с коллегами по ФСО. Спустя несколько дней к вам 
присоединяется супруга и это не вызывает никаких вопро-
сов у ваших коллег? Я предполагаю, что обычно супруги не 
ездят за офицерами ФСО. 

— Она же не со мной рядом, не в той же самой гостинице 
жила. Мы с ней только один раз пересеклись до того, как 
вместе поехали в аэропорт. Она ко мне заехала за моим 
чемоданом, потому что я примерно представляю, что если я 
посреди дня буду выходить с чемоданом в обеденное время, 
то это может привлечь внимание. Поэтому мы с ней, живя 
отдельно, пересеклись, она зашла ко мне в номер. Я вот 
так спокойно это говорю, а человек на самом деле… Она в 
принципе за границей не была. А тут надо зайти в гостини-
цу, там своя служба безопасности. Ей нужно было объяс-
нить, как подняться на этаж, объяснить, как дойти, чтобы 
это было быстро и не вызывало вопросов. Нужно было еще 
подгадать момент, когда у меня в номере никого нет. 

Я вот рассказываю, вроде все заняло у нее буквально 
2–3 минуты. Но она очень сильно переживала. А я в этот 
момент находился с ребенком чуть поодаль от гостиницы, 
чтобы никому не попасть на глаза. 

— Ваша командировка продолжается, и наконец вы решае-
те, что пора бежать. Как это происходит?

— Не было четкого ощущения, что это будет такой-то день 
во столько-то часов. Все было очень динамично, и я все 
думал: «Так, ну сегодня нет, сегодня опять не получается». 
И вот где-то 2–3 дня все это переносилось, а потом со-
впало много факторов. Самый главный — 14 октября был 
последний день командировки. С утра 15 октября наша 
группа сотрудников ФСО вылетала бы обратно в Москву. 
Оттягивать невозможно уже было.

Еще один фактор: у нас есть служебные загранпаспорта, но 
мы их не так часто получаем на руки. Я не знаю, с чем это 
связано, может быть, теперь их не будут вообще получать 
после моего прецедента. В Астане нам выдали на руки 
загранпаспорта, потому что по службе нужно было [под-
тверждать свои личности]. Помню свой шок, когда 14-го 
числа утром помощник старшего от группы связи говорит 
сдавать паспорта. То есть до этого у меня неделю лежит 
загранпаспорт. Тут еще мероприятие идет, а уже говорят 
сдавать. Я сижу в наушниках, смотрю за техникой или 

Удостоверение сотрудника Федеральной службы охраны. Источник: Центр «Досье»
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смотрю что-нибудь на YouTube. Кто-то сдает, а я типа не 
слышал до последнего момента. Даже если бы мне сказали: 
«Ну что, где твой паспорт?», я бы ответил, что наверное, 
в гостинице. Просто разные гостиницы — в одной жили, 
в другой работали. Можно было сказать, что паспорт в 
другой гостинице, я на обед пойду и принесу. 

Еще я предварительно договорился, что после работы пой-
ду покупать сувениры. То есть я себе увеличивал время, 
когда меня не будут искать.

— Как уезжали? 

— Мы поехали с женой и ребенком в аэропорт примерно 
часа в три. Ребята, которые не были задействованы на 
дежурстве, вскоре захотели поехать по магазинам. Пишут 
мне, спрашивают, где я. Я думаю: блин, отвечать — не 
отвечать? Надо ответить. И пишу, что я хотел [пойти по 
магазинам], но после обеда живот закрутило, давайте без 
меня. Может быть, часам к пяти [смогу]. Как-то получи-
лось отвлечь внимание. 

— Вы в этот момент едете в аэропорт.

— Да. Там центр был перекрыт, саммиты же. Тоже были 
переживания, насколько сильные будут пробки. Но вроде 
как в сторону аэропорта не было заторов. Дальше обычная 
регистрация на рейс в Стамбул, сдача багажа. Я думал, что 
в аэропорту могут быть какие-то вопросы по поводу моего 
загранпаспорта — он несколько отличается от обычного 
общегражданского: он другого цвета. Нет, никаких вопро-
сов ни у кого не было. Дальше уже были только внутрен-
ние переживания. 

Вылет задержался примерно на час. По-моему, в 17:30 мы 
вылетели. А там уже меня вовсю ищут. То есть часов в 17, 
наверное, я уже написал, что не поеду за сувенирами. Я 
пойду на работу, сейчас вот свои дела доделаю только. Где-
то в 17.15, то есть минут за 10–15 до вылета, я уже просто 
телефон выключил. 

— Давайте уточним. Действующий сотрудник ФСО с 
супругой уходит с места работы. Несколько часов его нет. 
В этот момент он проходит погранконтроль. И никто не 
всполошился, никто не побежал искать вас с автоматами и с 
собаками, никто не попытался посадить самолет, в котором 
вы вылетали? Потрясающее спокойствие у ваших коллег. 

— Пришлось немножко отвлечь их внимание. Наверное, 
они очень негодовали. 

— Вы летите еще несколько часов, ваш самолет приземля-
ется, вы включаете телефон. И вам сыпятся сообщения о 
том, какой вы негодяй и предатель? 

— Именно шквала сообщений не было. Было где-то сооб-
щений пять, наверное. Много сообщений было в момент, 
когда я выключил телефон. И там была переписка типа: 
«Где он там? Может быть, он туда пошел? Может быть, он 
здесь уже? Давайте в номер зайдем. У него там никого». Та-
кие сообщения я не считаю. А вот именно формата «ах ты 
негодяй» — таких два или три сообщения. И еще на меня 
сотрудник оперативного управления выходил. 

— Что значит «выходил сотрудник оперативного управле-
ния»? 

Владимир Путин в Астане. Источник: kremlin.ru
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— Он думал, что я ему отвечу, ну, выходил, писал, что 
типа…

— «Привет, как дела?»

— «Это такой-то, выйдя на связь срочно». Ну о’кей. 

— Как быстро, как вам кажется, ваши коллеги поняли, что 
произошло? 

— Я могу только предположить. Наверное, если я выле-
тел в 17:30, к 18 часам уже четкое осознание пришло. Но 
это только осознание, а потом нужно было всю вот эту 
цепочку [действий во время побега] проследить. Сотруд-
ник оперативного управления писал мне около 20 часов по 
времени Астаны. 

— То есть если бы посадка на самолет задержалась еще на 
полчаса или час, то вас бы, наверное, уже ловили в аэро-
порту.

— Я в тот момент не хотел об этом думать. Супруга очень 
переживала. Я помню этот инцидент, который в Бело-
руссии произошел, когда самолет посадили  . Но все же я 
себя успокаивал, что я обычный инженер, зачем ради меня 
самолет сажать. 

— Но вы не обычный инженер, вы сотрудник ФСО. Оче-
видно, с точки зрения российского законодательства вы 
совершаете уголовное преступление. 

— Да, все верно. 

— Как можно успокоить себя в такой ситуации? 

— Я просто понимал, что если бы я продолжил служить, 
то для меня это было бы еще большее преступление. Не 
в рамках российского законодательства, а что-то по-
человечески преступное. 

— Когда вы своей жене сказали, что решили покинуть 
службу?

— Да, наверное, 24 февраля и сказал. Говорил, что в ФСО я 
точно заканчиваю. 

— Она это восприняла серьезно, что вы действительно 
готовы уйти? 

— Думаю, нет. Я за нее не готов ответить, но, скорее всего, 
у нее был какой-то блок. Как же так, мы только сделали 
ремонт, кухня, машина и все такое прочее, родные все в 
России живут, нужно как-то от этого отказаться. Я думаю, 
она просто не готова была эту информацию воспринять. 

Но спустя, наверное, месяц она уже осознала. Она тоже 
смотрит новости. Она осознала, что дальше ничего хоро-
шего быть не может. И как минимум просто для будущего 
ребенка она должна что-то сделать. Я ее спрашивал, готова 
ли она [сбежать]. Просто в одиночку я бы этого не сделал, 

очевидно. Я ее периодически спрашивал, не напрямую, 
чтобы не сильно наседать на нее. Периодически спраши-
вал, она говорит: «Слушай, не торопи, очень переживаю». 
В августе, когда я был в командировке, она могла спокой-
но побыть наедине с собой. У нас этого времени наедине 
с собой не так много. И видимо, она поняла. Осознанно 
говорит: «Все, я готова, давай, мутим быстрее».

— Ребенок как отреагировал на отъезд?

— У нее по этому поводу пока нет осознания. Для нее мы 
поехали в отпуск, на море. До отъезда в ее детском саду 
решили детей 3–4 лет подготавливать, что в нашей жизни 
есть место такому безумству, когда ракеты и бомбы падают 
на города и гибнут люди. Думаю, вы тоже видели фото-
графии, снятые в детских садах, где дети зигуют. Стоят и 
зигуют. Мой ребенок не будет зиговать. Дочку я, как мог, 
успокоил, поэтому, надеюсь, она уже ни о чем не думает. А 
сейчас для нее мы на море, ходим-гуляем.

— Как остальные ваши родственники к этому отнеслись? 
Кто-нибудь еще был в курсе, что вы планируете? 

— Мои родственники не знали. Я уже находился в Стам-
буле, и они только 8 или 9 ноября узнали об этом, когда к 
ним пришли с обысками. Я так и не понял, то ли это были 
сотрудники МВД, то ли СК, то ли наши оперативники. На-
верное, только в этот момент они узнали, что к чему. Они 
были в другом городе.

— С февраля прошло довольно много времени. И за это 
время у вас, очевидно, была возможность поговорить со 
своими родителями и сказать им, что вы приняли такое 
решение. Но вы этого не сделали. Почему?

— Потому что они смотрят телевизор, как бы это 
странно ни звучало. Когда ко мне летом приезжала моя 
мама, работал телевизор вечером. Там шло смакова-
ние, война в прямом эфире с эффектом присутствия: 
на диване можно смотреть и ощущать себя как будто в 
окопе. По телевизору начинается обсуждение, прямой 
эфир. Я прошу переключить, потому что невозможно, у 
меня на работе этих обсуждальщиков полно. И тут еще 
опять про это слушать. На что мне мама сказала: «Ну 
а что? Норм, пусть работает». И вот с этого начались 
такие робкие попытки прощупать почву, насколько 
можно обсуждать что-либо, в том числе наши планы. Не 
получилось никакого разговора. Как только я попытал-
ся объяснить, что вообще-то это суверенная страна, в 
честь чего мы там? Что мы там делаем? Я помню, даже 
эту фразу не договорил, там уже сразу [реакция]: «Ой, 
это что? Вы хотите убежать, что ли? Вы какие-то ино-
странные агенты?» Я не помню, что она именно сказала. 
Но говорит, мол, «если ты что-нибудь сделаешь, я не 
вынесу этого позора, руки на себя наложу». Я решил не 
продолжать. 

— Разговор с родителями в результате состоялся?

— Нет.
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— То есть они не поняли, почему к ним приходили с обы-
сками?

— Я уверен, что они знают, что я в другой стране, что им 
однобоко объяснили, что к чему. 

— Но вы с ними это не обсуждали? 

— Не обсуждал, я даже не знаю, как получится или не 
получится это сделать, но я пока не обсуждал  . 

— Вы понимаете, почему в ФСО вот так отреагировали на 
ваш отъезд? Почему за вами еще не бегают с «Новичком»?

— С «Новичком», конечно, еще не бегают, но к родствен-
никам уже пришли. Я думаю, что такая вялотекущая 
заинтересованность во мне связана с тем, что они думают: 
«Уехал и уехал, много вас таких, поэтому одним больше, 
одним меньше». 

— Вы так говорите — одним больше, одним меньше, будто 
каждый день из ФСО убегают сотрудники, пересекая 
границу. 

— Не в этом плане. Я, если честно, даже в соседних 
службах про такое не слышал. Ну знаете, эти разговоры в 
курилке. Вот как-то даже на уровне слухов такого не было. 

— То есть все-таки ЧП произошло в ФСО. Вы не боитесь, 
что действительно за вами придут какие-нибудь Чепига и 
Мишкин? 

— Туристы эти? Как вам сказать. Когда 8 или 9 ноября 
пришли к нашим родным, естественно, внутреннее беспо-
койство начало нарастать. Ну переживаю, да, но что толку 
от этих переживаний? 

— Есть у вас какой-то план? Что вы будете дальше делать?

— Все очень динамично. Вот считаю своей конечной целью, 
чтобы ребенок не познал ужасов войны. Чтобы государство, 
которое всячески лезет в воспитание детей, ее не коснулось. 
Чтобы дочка смогла вырасти в спокойной обстановке, смог-
ла вырасти человеком и реализовать себя. Все, что я делаю, 
— это ради нее. Для меня это основная цель. 

Владимир Путин и ФСО

— Как вы попали в ФСО?

— Я учился в Военно-космической академии имени А. Ф. 
Можайского в 2004–2009 годах. В 2009 году выпустился. 
И как раз были реформы [министра обороны Анатолия] 
Сердюкова. Так сказать, оптимизация и увольнения. Мы 
курсанты. И так идут увольнения, а еще тут мы свежие, 
куда нас? Многие курсанты хоть и распределялись в части, 
но не состояли ни на какой должности, получали урезан-
ную зарплату, и вообще перспективы были туманные. И 
мы пытались найти альтернативу. Как-то через знакомых у 
меня появилась возможность [пойти в ФСО]. 

Вариант мне понравился. Во-первых, непонятно было, 
что будет в Министерстве обороны. А тут Федеральная 
служба охраны! Управление президентской связи! Это 
звучало, согласитесь. И возможность хоть косвенно, но 
поучаствовать в этом процессе, с президентом находиться 
рядом… Не знаю, можно ли назвать это романтикой. Я с 
удовольствием согласился, да, это было круто. Плюс это в 
Москве. По распределению уехал бы куда-нибудь, не знаю, 
на Камчатку. Но этот вариант мне очень понравился. 

— Как обычно попадают на службу в ФСО?

— Есть Академия ФСО в Орле. Большинство моих коллег 
именно из академии, но некоторые — процентов 20–30 — 
из Министерства обороны. И есть еще те, кто перешел с 
гражданки.

— Насколько строгий отбор при приеме?

— Изучают твое личное дело, проводят собеседование. 
Еще тест на профпригодность, разного рода логические 
задачи. Это длительный процесс. 

— Сколько вас вот так проверяли? 

— В январе 2009 года я первый раз ездил в Москву, хотя 
мне сказали, что надо было чуть раньше приехать. К мо-
менту выпуска я уже знал, что меня возьмут. Это было 20 
июня. То есть полгода потребовалось.

— Чем вы занимались в ФСО? Ваш обычный рабочий 
день — из чего он состоял? 

— Я инженер в управлении президентской связи, мы занима-
емся обеспечением шифрованной связи первых лиц государ-
ства — президента и премьер-министра. Я непосредственно 
нахожусь в подразделении, которое у нас называется выезд-
ным и обеспечивает связью президента и премьер-министра 
в их рабочих командировках по России и за рубежом. Астана 
для меня — 183-я или 184-я командировка.

Многие, может быть, подумали первым делом, что спецс-
вязь — это прийти и поставить телефончик. К сожале-

Академия ФСО в Орле. Источник: academ.msk.rsnet.ru
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нию, не все так просто: у нас оборудование шифрования, 
у нас каналообразующее оборудование. Чтобы телефон 
работал, требуется очень много дополнительной техни-
ки — те же самые коммутаторы, через которые проходят 
все соединения абонента. Соединение абонента с другим 
абонентом проходит через коммутатор, на котором сидит 
телефонистка спецкоммутатора. Это огромное количество 
и личного состава, и техники. И техника у нас, наверное, 
чтобы ярче и лучше понимать, — это точно половина «Ка-
маза» в какую-нибудь саму простецкую командировку. А 
если в командировке объем задач большой, то и весь кузов 
«Камаза» — это все техника, необходимая для работы.

— Помимо спецсвязи из чего состоит ФСО, какие еще есть 
подразделения? 

— Огромное количество управлений в любой сфере. Аб-
солютно все моменты, все аспекты трудовой деятельности 
президента как высшего должностного лица — это все 
ложится на плечи ФСО. Тут и вопросы охраны, непосред-
ственно физической, и вопросы организации всех меро-
приятий, связанных с участием первых лиц. Думаю, все 
прекрасно знают, что есть люди, повара, которые готовят 
президенту, премьер-министру. Вся еда проходит провер-
ки, для этого есть специальная служба — Центр биологи-
ческой безопасности.

Машины — это ГОН, гараж особого назначения. Даже 
есть пожарные: с нами в командировки ездят инженеры 
и пожарные, которые изучают всю соответствующую 
техническую документацию и проверяют все объекты на 
соответствие инженерным, техническим и противопо-
жарным нормам. Есть подразделения, которые отвечают за 

информационно-техническую составляющую — закрытые 
видеоконференц-связи, доступ к интернету, обеспечение 
рабочего места. Единственное у Путина там немножко по-
другому — он интернетом не пользуется. Но такое подраз-
деление есть, потому что видеоконференции он исполь-
зует. Особенно это стало востребовано в 2020 году, когда 
начался коронавирус.

В самом общем понимании ФСО занимается охраной ад-
министративных объектов: Кремль, Госдума, Совфед, тот 
же самый ЦИК, например, тоже сотрудники ФСО. И ряд 
других, служебных и административных объектов.

— То есть это такое государство в государстве?

— Очень самостоятельная организация, да.

— Какое подразделение в структуре ФСО считается самым 
престижным? 

— В моем понимании связь — это основа управления 
войсками. Но у нас все-таки важнее, наверное, служба 
безопасности президента (СБП ФСО), потому что они 
непосредственно контактируют с президентом и премьер-
министром. Дальше, наверное, чуть ниже по иерархии, 
управление организацией охранных мероприятий — это 
штаб, все вопросы по организации проходят через них.

— Владимир Путин — вы его видели? Насколько сильно 
его телевизионный образ отличается от того, какой он в 
жизни? 

Прием в честь выпускников военных вузов, 2017 год. Четвертый слева — директор ФСО Дмитрий 
Кочнев, пятый слева — первый замдиректора ФСО Олег Климентьев. Источник: kremlin.ru
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— Первый раз я увидел его в командировке, это была моя 
первая командировка —октябрь 2009 года, Казань. Воз-
можности поговорить в принципе у меня и не было, и 
нет. То есть я могу находиться, видеть, наблюдать все, что 
происходит, но так, чтобы подойти и пообщаться, — та-
кой возможности у меня нет. Потому что рабочий график 
президента расписан по минутам, вокруг него всегда очень 
много охраны, очень много людей, нет, это проблематично 
просто подойти и поговорить, сказать: «Как дела?»

Все, что в телевизоре показывают, — манера поведения, 
манера держаться, я думаю, все ровно то же самое. Ни-
каких сверхискажений нет, все, как в телевизоре. Но мы 
работаем все-таки непосредственно на официальных 
мероприятиях. Да, там бывают частные программы. Но, к 
сожалению, я в таких ситуациях не присутствовал. Любое 
другое общение, свидетелем которого я был, — там все 
было в рамках приличия, я бы не сказал, что там какая-то 
сверхагрессия [со стороны Путина]. 

Путин действительно много работает, это видно по коман-
дировкам. Например, я нахожусь на дежурстве и вижу, в 
какое время происходит соединение разговора. В коман-
дировке до 2–3 часов ночи по Москве он не засыпает. Если 
это какая-нибудь командировка в другой часовой пояс, то 
он работает преимущественно по московскому времени. И 
уже там, на месте — администрация, губернаторы, те, кто 
непосредственно с ним, — подстраиваются. Когда я был на 
Камчатке, там было прямо ночное совещание, просто по-
тому что в Москве это был день и это было ему удобно.

— В коллективах обычно обсуждают своего начальника. В 
ФСО так бывает? Сотрудники ФСО обсуждают президен-
та? 

— Называют шефом, всячески боготворят. Только в этом 
плане обсуждают. 

— Откуда Владимир Путин получает информацию? На-
сколько он в вакууме? Пользуется ли он интернетом? 

— Он не пользуется мобильным. За все свои годы службы 
я его с мобильным не видел. В командировках если мы 
летим с премьер-министром, то с нами ездит еще один 
человек, который занимается вопросами интернета — 
электронный офис, ноутбук, доступ в сеть. С Путиным 
этот сотрудник не нужен. Зачем интернет? Действительно, 
я интернет вам распечатаю. Шутка. Но он реально не поль-
зуется ни интернетом, ни телефоном. Вся информация, 
которую он получает, — только от людей, которые непо-
средственно близки. Он живет в своего рода информаци-
онном вакууме. 

— Принято считать, что президенту приносят «папочки» 
— секретные доклады спецслужб. Вот это его источник 
информации?

— Да, все верно. 

— Телевизор президент смотрит?

— Российское телевидение — это обязательное требование 
при подготовке резиденции к визиту президента. Резиден-
ция — абстрактное понятие, это может быть гостиничный 
номер или какой-нибудь гостевой комплекс. При подго-
товке требование, чтобы там вещали именно российские 
каналы, например «Россия». Штуки четыре телеканалов, 
«Россия» обязательно. 

— Действительно ли Путин постоянно на изоляции? 

— Да, все верно. В январе будет уже три года, как корона-
вирус есть на нашей планете. А у нас президент до сих пор 
сидит [на самоизоляции]. Мы серьезно две недели сидим 
на карантине перед любым мероприятием, даже если 
оно длится 15 или 20 минут. Создается пул сотрудников, 
которые прошли эту очистку — отсидели двухнедельный 
карантин. Они считаются чистыми и могут работать непо-
средственно в одном помещении с Путиным. 

— А есть какое-то понимание среди сотрудников, почему 
настолько строгий карантин до сих пор?

— Все немножко в недоумении, почему это до сих пор про-
должается. Потому что как минимум всех заставили вак-
цинироваться. Все проходят диспансеризации, следят за 
своим здоровьем, проходят ПЦР-тестирования. Знаю, что 
все адъютанты президента сдают чуть ли не по несколько 
раз в день ПЦР-тесты. Зачем людей мучить спустя почти 
три года вот этими непонятными карантинами? Премьер 
Михаил Мишустин переболел, и все, никаких проблем, 
правильно? Я не знаю, просто боится, наверное, за свое 
здоровье.

— Есть какое-то мнение в ФСО, что происходит? Может, 
Владимир Путин смертельно болен, поэтому он боится 
подцепить еще и коронавирус?

— В курилке такое не обсуждалось. Если, может быть, и 
есть какие-то проблемы со здоровьем, то они просто из-за 
возраста. Наверное, они есть. Но ничего такого сверхкри-
тичного. 

— Этот вопрос сейчас волнует примерно половину населе-
ния земного шара. Что у Владимира Путина со здоровьем? 
Он с нами еще надолго?

— Я могу сказать, что мы с ним частенько в командировки 
ездим, и он до 2020 года очень часто бывал в поездках. По-
том он сел бункер и, может быть, одну или три команди-
ровки в год проведет. А до коронавирусного года коман-
дировок было очень много. Реально мы по 2–3 недели или 
даже месяц могли находиться не в Москве. Именно из-за 
того, что он заболел, по-моему, одна или две командиров-
ки были отменены. 

— Это одна или две командировки за какой срок? 

— За все то время, что я служил.

— С 2009 года?
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— Да-да, все верно. 

— То есть за 13 лет одна или две командировки были от-
менены из-за болезни Путина? 

— Да, может быть, они там даже шли одна за другой. В 
плане здоровья у него, наверное, лучше, чем у многих 
других людей его возраста. У него ежегодные медицинские 
проверки. В том году я могу обратить внимание: обычно 
мы заранее знаем, что в ЦКБ нужно поставить связь. А 
тут это было как-то неожиданно и не в то время, в которое 
обычно. Обычно эта диспансеризация в конце лета или в 
начале осени. А в этом году была в апреле. 

Просто я был в пуле чистых в 2022 году на 9 мая. Я должен 
был садиться на карантин условно завтра, а мне сегодня 
говорят: «Срочно, ты никуда не уходишь». А я хотел по-
раньше свинтить, две недели меня дома не будет, хотя бы с 
ребенком побыть, делами по дому заняться, чтобы супруге 
было чуть легче. И тут мне говорят: «Нет, ты не пойдешь, 
ты поедешь сейчас в ЦКБ». Обычно мы заранее знаем, что 
завтра нужно будет ехать ставить технику. Другое дело, 
что я не готов сказать, в итоге поехал он в ЦКБ или не по-
ехал.

— Родственники Владимира Путина тоже сидят на каран-
тине, чтобы увидеть президента? 

— Вот это я точно не скажу, не знаю, как у них это все по-
ставлено. 

— А знают ли вообще в ФСО, что у Владимира Путина 
есть родственники? Видели ли кого-то лично? 

— Для многих людей не секрет, что у него есть дети, кото-
рых он почему-то называет «эти женщины». Но пока я не 
смогу подтвердить какую-то информацию для себя, я не 
готов утверждать, что так оно и есть. Но в командировке 
мы сидели-дежурили, и телефонистка рассказала, что у 
Екатерины  есть адъютант и что она отдыхает в резиден-
ции в Сочи. Там же одновременно с ней был Путин.

— Я чуть подробнее пройдусь по всему списку известных 
родственников Владимира Путина. То есть Катерину Тихо-
нову охраняет офицер ФСО?

— Да. И она отдыхает в то же самое время в той же самой 
резиденции, что и Путин. 

— Есть еще вторая дочь президента — Мария Воронцова. 
К ней тоже приставлен адъютант?

— Про Екатерину точно скажу, потому что я для себя это 
подтвердил. Но, наверное, для Марии ровно та же самая 
схема. 

— У Владимира Путина еще сравнительно недавно была 
официальная супруга Людмила Путина. Вы с ней сталки-
вались по своей работе? 

— Нет, с ней не сталкивался. Бывали командировки, когда 
она должна была присутствовать как первая леди. Но я с 
ней не сталкивался, да и было это больше девяти лет назад.

— Внуки есть у президента?

— Ровно то же самое — я не знаю. Не обсуждалось такое 
в курилке. Нет, ну как сказать, не обсуждалось. Обсужда-
лось про Кабаеву. Что вот вместе живут. Но тоже полу-
чается на уровне слухов, в разговоре с сотрудником СБП я 
услышал, что они живут вместе.

— Про совместных детей Путина и Алины Кабаевой что-
то говорили ваши коллеги?

— Нет, это не обсуждалось. Ну точнее, обсуждалось, но 
это пока слухи, это не то, что я хоть косвенно, но уверенно 
могу подтвердить. 

— В связи с Владимиром Путиным еще называют Светла-
ну Кривоногих. Якобы у них совместная дочь.

— Смотрите, я не слышал. Но многие моменты из тех же 
самых расследований Алексея Навального я вижу в коман-
дировках. Я вижу: что он говорит, это действительно так и 
есть. Я просто могу сделать вывод, что и про Кривоногих 
тоже правда.

— А что из расследования команды Навального вы смогли 
лично подтвердить?

— Из самого нашумевшего — это дворец Путина. Все там 
начали спустя неделю пытаться отмазаться, что это какой-
то апарт-отель  . Естественно, мне тоже захотелось понять. 
Подошел к нашему сотруднику, моему коллеге. Если я езжу 
в неподготовленные резиденции, то он ездит и в Сочи, и 
в Питер на постоянной основе. То есть очень часто там 
проводит время. И уж он-то точно знает. Тем более он от-
вечает за радиосвязь и все объекты, которые планируются 
к посещению, он все их объезжает, проверяет. Я у него 
спрашиваю: дворец-то — он есть? Он говорит: «Ну да, есть 
как бы. Туда частенько езжу, связь проверяю».

С 2020 года Владимир Путин в большинстве мероприятий участвует удаленно. На фото открытие 
Года педагога и наставника в России, 2023 год. Источник: kremlin.ru
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— Команда Алексея Навального еще нашла у Владимира 
Путина одну из самых дорогих яхт в мире — Scheherazade. 
Это судно вы с коллегами обсуждали? 

— Про «Шехерезаду» было уже, когда война началась. Со-
ответственно, вы знаете, я как-то не особо хотел с кем-то 
общаться, когда все вокруг смакуют кровопролитие. Тут 
я ни с кем не смог поговорить, но для себя я отметил, что 
показывали списки сотрудников ФСО. И мне несколько 
фамилий показались ну очень знакомыми. Дело в том, 
что в командировках через меня проходят списки наших 
сотрудников. Не только именно наших по связи, а все ос-
новные списки. И эти фамилии — не Иванов или Петров, 
которые бы примелькались. Тут тоже у меня никаких со-
мнений нет, что это действительно его яхта. 

— Вы говорите, что вы устанавливали спецсвязь на неста-
ционарные объекты. Что это за объекты?

— Самолеты, вертолеты, яхты — мы их называем «катера». 
Еще спецпоезд из недавнего.

— А что такое спецпоезд? 

 —Это поезд под президента. Он начал появляться у нас в 
расписании где-то, наверное, в 2014 или 2015 году. Вы-
глядит как обычный поезд, абсолютно такой же, как и все 
остальные, серые с красной полосой, поезда РЖД. 

— Почему президент им пользуется?

— Потому что он менее заметный. Потому что самолеты 
все отображаются на соответствующих сервисах. А по-
езд — сколько таких серых поездов? Тем более они нигде не 
отслеживаются на каком-нибудь информационном ресурсе. 
Это просто для скрытности. 

— Путин часто ездит на этом поезде?

— В 2014–2015 годах мы только начали с ним работать и 
оборудовать. Часто его начали использовать, наверное, 
где-то в августе — сентябре 2021 года. Получается, наши 
сотрудники сидели на карантине конкретно под спецпоезд. 
С начала войны ребята говорили, что где-то на 40 дней или 
на 45 дней просто уезжали в сторону Валдая  . Карантины 
для экипажа поезда идут, как вахты: один расчет сменяет 
другой. Да, может быть, именно в эту вахту не будет вы-
езда, но люди всегда готовы.

Еще у президента есть переговорная кабина, которую мы 
возим в каждую загранкомандировку. Это место, из ко-
торого можно проводить переговоры с гарантированной 
секретностью. Кабина, конечно, громоздкая. Это такой куб 
высотой около 2,5 м. Внутри организованы рабочее место 
и телефон, через который можно говорить, не опасаясь, 
что разговор может услышать или считать иностранная 
разведка.

— А что такое катера, на которых вы устанавливали спецс-
вязь? Насколько это большие суда? 

— Это не весельные лодки, это хорошо обставленные 
двух- или трехпалубные яхты. Убранство шикарное. Но 
нужно еще тот факт учесть, что некоторые из них точно 
находятся на балансе администрации президента. Вот по-
этому не все 100% какие-то частные, но за свою бытность 
я видел их много, особенно на Петербургском экономиче-
ском форуме, их там было порядка 20.

— Считается, что у Владимира Путина есть «бункеры». Так 
принято называть его резиденции. А в настоящем бунке-
ре, то есть бомбоубежище, вы бывали? Оборудовали там 
спецсвязь?

— Раньше мы никакие бомбоубежища не оборудовали. 
А тут, находясь на территории посольства в Казахстане, 
если раньше мы там ставили связь в кабинете у посла или 
в переговорной комнате, то в октябре ставили еще один 
телефон — в бомбоубежище. Паранойя какая-то. Ты нахо-
дишься на территории другого государства. Это государ-
ство — организатор саммита, обеспечивает всю безопас-
ность. Сама территория посольства тоже охраняемая.

— То есть Владимир Путин боится, что в заграничной 
поездке на него будет совершено покушение, ему придет-
ся прятаться в бомбоубежище и оттуда он будет с кем-то 
связываться?

— А для чего еще бомбоубежище нужно? Я так понимаю, 
что да, просто боится. 

— У Владимира Путина довольно много официальных и 
неофициальных резиденций. Можно предположить, где он 
чаще всего бывает?

— Я думаю, что самой часто посещаемой можно назвать 
«Валдай». Есть два момента интересных. У него кабине-
ты что в Питере, что в Сочи, что в Ново-Огареве — они 
одинаковые, там все абсолютно идентичное. Бывало, что 
я знаю, что он находится в Сочи. Фоном работает телеви-
зор, идут новости, показывают, что он какую-то встречу 
в Ново-Огареве провел. И я спрашиваю у коллеги в Сочи: 
«Он уже улетел?» Нет, говорит, сидит.

Ребята делились с улыбкой, что когда Путин в Сочи, то 
специально создается впечатление, будто он улетает. При-
гоняют самолет, едет кортеж. А на самом деле он остается 
в Сочи. Ребята рассказывают, прямо смеются. Я думаю, что 
это, во-первых, попытка запутать иностранную разведку, а 
во-вторых, чтобы не было никаких покушений. 

— Вы когда-нибудь слышали от своих коллег, что на Вла-
димира Путина кто-то пытался совершить покушение? 

— Нет, но это же не мешает ему бояться этого. Иначе зачем 
такая маскировка? 

— Вы 13 лет занимаетесь спецсвязью для президента. 
Можно ли на основании этого опыта предположить, с кем 
президент чаще всего созванивается, кто его главный со-
ветчик?
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— Я думаю, если какого-то личного плана разговор… Мы 
же тоже иногда по мобильному говорим, что это не теле-
фонный разговор. Думаю, у Путина есть возможность это 
сделать не по телефону, а все соединения, которые идут 
через нас, особенно в командировках, они все в официаль-
ном формате. Это, например, консультации с профильным 
министром.

Война

— Оглядываясь сейчас на события февраля, как вам 
кажется, когда можно было бы впервые догадаться или с 
какой-то уверенностью утверждать, что все, точно будет 
война? 

— По действиям не было вообще ничего, никаких пред-
посылок, именно по личным действиям Путина. Но по 
действиям, которые происходили в медийном простран-
стве, я для себя уже четко понимал, что что-то будет. Но я 
не думал, что будет именно полномасштабная война. 

— Вы Владимира Путина наблюдаете довольно продол-
жительный период времени. Для вас человек, которого 
вы увидели в 2009 году, и человек, который объявлял о 
начале войны, — это один и тот же человек? Или он как-то 
менялся?

— По своему поведению это два разных человека. То есть 
мы помним, когда бывший директор ФСБ стал премьер-
министром, потом президентом, был энергичный, актив-
ный. Он, конечно, до 2020 года таким же был активным, 
если судить по командировкам, их было действительно 
очень много. А сейчас он очень замкнулся. Он оградил 
себя от всего мира всевозможными барьерами, тем же 
самым карантином, отсутствием информации. Исказилось 
у него восприятие действительности. В моем понимании в 
XXI веке здравомыслящий человек, который объективно 
смотрит на все происходящее в мире, а тем более способен 
как-то прогнозировать хотя бы в среднесрочной перспек-
тиве, не допустил бы эту войну.

— У ваших коллег достаточно ура-патриотические настро-
ения. Они поддерживают президента и эту войну. Они 
как-то объясняли вам в разговорах, зачем нужна война? 

— Я, конечно, скажу, но это не моя реплика, и, в принци-
пе, это звучит жутко. Соотношение примерно 50 на 50. 
Половина в ФСО считает, что надо было еще в 2014 году 
ракетами разбомбить майдан в Киеве. А другие: «А чего, 
а как иначе [надо было поступить сейчас с Украиной]?» 
Честно, я надеялся, что будут люди, которые хотя бы в 
частных беседах будут хоть как-то говорить: «Ребята, ну 
вообще-то это война, вообще люди гибнут». Я надеялся, 
что будут звучать такие фразы. К сожалению, такие фразы 
не звучат, и почти 100% за Путина.

— Вы прослужили в ФСО с 2009 по 2022 год. Большой до-
статочно период жизни, очевидно, значимый период. Вы 
о чем-то сожалеете? Вы сожалеете, что вы пошли на эту 
работу? 

— Благодаря службе в ФСО я увидел искажение информа-
ции. Мне даже супруга говорит, что если бы не я… А я ей 
прихожу и рассказываю, что блин, что за бред, все вообще 
не так [как по телевидению]. Я не хочу об этом думать, но, 
если бы я не был сотрудником ФСО, я с ужасом пред-
полагаю, что мог бы быть Z-патриотом или как они там 
называются. Потому что я бы смотрел телевизор. А где-то 
с 2014 года я все увидел, и это начало менять в корне мое 
восприятие.

Я полетел в Крым в 20-х числах марта 2014 года. У меня была 
возможность поговорить, пообщаться с людьми, которые там 
живут. Там уже прошел референдум, и у меня была возмож-
ность спросить у людей, действительно ли они поддерживают 
присоединение. Действительно 97% было? И там не было 
единого порыва, чтобы 100% «за». Если ты голосуешь «за», 
тем более с таким вот результатом — 97%, то у тебя не должно 
быть никаких сомнений, а там было 50 на 50. Половина — ну 
да, вроде хорошо бы присоединиться. А вторая половина — 
полноценные сомнения. Вот тогда у меня первые звоночки и 
были. Так что службе я благодарен — глаза открыла.

А жалею я о том, что не интересовался политикой. Пото-
му что многие моменты нашей жизни напрямую связаны 
именно с взаимодействием с политикой. Да даже детская 
площадка — это нужно выбивать через депутатов.

— Какие еще звоночки были кроме Крыма? 

— Много звоночков на самом деле. По командировкам, когда 
ездишь, ты смотришь, как это все подготавливается. Когда 
видишь, что, для того чтобы один человек посидел в каком-то 
одном кабинете, тратятся баснословные деньжищи, у меня 
тоже начали возникать вопросы. Раньше я, может быть, об 
этом не задумывался, но после 2014 года стал нарастать ком. 
Неужели это единственное, на что мы можем потратить день-
ги? Это же огромное количество людей. Сколько нужно по-
тратить денег на их транспортировку, чтобы они там жили? 
Пятизвездочные гостиницы, больше 200 человек делегация, 
то есть там денег огромное количество.

В командировках еще есть частная программа. Прилетает 
чиновник, проводит в одном кабинете немного времени 
ради получаса картинки для телевизора. Потом это по-
кажут в двухминутном ролике, а может, еще и короче. А 
дальше он уезжает куда-нибудь в горы: в гостевые дома, 
на берег реки, то есть идет частная программа. Пришел, 
отметился, а дальше всё.

Вот из последнего. Михаил Мишустин был в Горно-Ал-
тайске. Он провел на мероприятии где-то полтора часа. 
А я был в горах, ставил для премьер-министра связь в 
гостевом доме Altay Village. Вот именно в сезон, когда мы 
там были, самый дешевый коттедж на сутки был примерно 
120–130 тыс. рублей. А самый дорогой — около 300 тыс. за 
сутки. Делегация была большая, там были выкуплены все 
коттеджи на семь дней. 

И вот тут уже возникает еще больше вопросов. Пардон, 
сам ты на этот отпуск заработать, наверное, не смог бы. 
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Если ты из бюджета потратил, то вопрос: а не слишком ли 
много на одного человека тратить? А если это не из бюдже-
та, тогда это вообще полноценная коррупция. И вот такого 
плана звоночки, они накапливались. С 2014 года стал заме-
чать чуть более явно, но все так же продолжал мириться. 
Извините меня, с 24 февраля я не могу мириться. 

— Как вы объясняете, почему эти звоночки в ФСО про-
звонили только для вас?

— Смотрите, в службе в ФСО есть определенные плюсы. 
Не бог весть какая большая зарплата, но она все же ста-
бильная. Я, например, получаю около 80 тыс. рублей. По-
том появляются определенные надбавки. Получается где-
то 100–110 тыс. Я думаю, это, конечно, мало для Москвы, 
но в целом нормально. Может ли это компенсировать 
постоянное отсутствие для своего ребенка? Это вопрос 
другой. Но ты можешь побывать с командировкой в любой 
точке мира, куда ты бы никогда не смог поехать на свои 
80–100 тыс. А уж тем более если у тебя зарплата меньше.

Почему именно поддерживают? Вы знаете, я вот даже 
предположить не могу. 

— Но ваши коллеги видят, как их зарплата тратится на 
какие-то развлечения даже не за час, а за минуту, если не 
за секунду. Это не вызывает у них никакого диссонанса?

— Я не знаю, почему у них диссонанса не возникает. На-
верное, просто потому, что они как-то в этом участвуют. 
Представляете, гостиница Kempinski или еще какая-ни-
будь крутая, в которой ты точно не будешь жить в обыч-
ной жизни. Там и трехразовое питание будет организовано 
соответствующего уровня. Есть что-то, наверное, манящее 
в том, что ты можешь побывать там, где ты бы никогда не 
побывал. Мне тоже приходилось идти на сделку с сове-
стью, закрывать глаза. Меня это как будто не касается, и 
тогда ладно, бог с ним, доживу эти два года до пенсии. У 
коллег тоже какие-то ограничивающие факторы — пенсии, 
ребенка надо одевать и кормить.

Но это именно в плане почему служат. А почему поддер-
живают? Я явно вижу поддержку. Вот даже не могу сказать. 
Война напрямую коснулась ФСО. Сотрудники спецслужбы 

участвуют в боевых действиях. Я в командировке в Великом 
Новгороде стоял и общался с ребятами из местного центра 
специальной связи и информации. И я слышу рассказ, как 
от центров специальной связи и информации, которые 
располагаются в центральном регионе, на территорию 
Украины отправляются мобильные узлы связи. И фотогра-
фии показывают, что есть комплексы, которые уничтожены 
полностью. Пять комплексов, в каждом комплексе по три 
машины. Экипаж — я могу только предположить, что чело-
век 5–6. Но вот по фотографиям, которые были показаны, 
получается, что вообще никто не выжил. 

— То есть убивают ваших коллег. И они все равно поддер-
живают?

— Я в Великом Новгороде новость о мобилизации 21 
сентября встречал, а этот разговор был за пару дней до. 
И [помню] растерянные глаза человека, который это все 
рассказывал [про убитых на войне сотрудников ФСО]. 
А потом через пару часов настроение у всех уже «вот мы 
сейчас всем там покажем». 

— Это один и тот же человек?

— Нет, это не один и тот же, но настроение все равно вну-
три вот такое.

— Есть ли что-то, что вы хотели бы сказать своим колле-
гам по ФСО?

— Да, я бы хотел обратиться к российским офицерам, в 
том числе к офицерам ФСО. Вы обладаете информацией, 
которая не транслируется в телевизоре. А я видел только 
крупицу. Выступите, дополните меня. Вы поможете граж-
данам узнать правду. Я уверен, что действия верховного 
главнокомандующего и раньше вызывали у вас вопросы, 
но присяга заставляла не спрашивать и четко исполнять 
приказы. Но то, что происходит сейчас, выходит за все 
рамки — мыслимые и немыслимые. Вы не должны ис-
полнять преступных приказов и служить этому военному 
преступнику — Владимиру Путину. А я считаю его именно 
военным преступником. 

Нападение на территорию суверенного государства — это 
просто в голове не укладывается. Идет использование реак-
тивных систем залпового огня, поражение жилой застройки 
и критически важной инфраструктуры. Сколько безымян-
ных жертв этой войны и среди них детей? Сколько еще долж-
но быть этих жертв, чтобы вы перестали с этим мириться? 
То, что происходит сейчас на Украине, все эти разрушения, 
агрессивная война, терроризм и геноцид украинского народа 
(никак иначе это не назвать) — все это уголовное преступле-
ние, и наш президент стал военным преступником. 

Вы должны перестать выполнять эти преступные приказы. 
Сотрудники ФСО находятся постоянно вокруг президен-
та. Вы можете просто зайти и дать понять, что это пре-
ступление. И в ваших руках возможность очень быстро 
остановить это безумство. Я очень хотел бы, чтобы вы 
сделали это, потому что вы спасете очень много жизней. 

Карточка Глеба Каракулова из базы МВД. Источник: мвд.ру.
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Меня, наверное, обвинят, что я не патриот. Патриотизм — 
это когда ты любишь родину. И в данном случае нашу роди-
ну нужно спасать. Происходит безумная и страшная война. 
И эту войну нужно завершить как можно скорее. 

Я бы хотел обратиться еще и к гражданам России. Я на-
деюсь, что то, о чем я сейчас сказал, лишь подтвердило, 
что у нас в стране существует искажение информации. Нас 
всех держат в неведении, рассказывают только удобную 
информацию, удобную для одного человека. Нам годами 
просто внушали неизбирательность в выборе источников 
информации и конформизм. И все это послужило одной 
из причин начала войны. 

Президент и премьер-министр — обычные государствен-
ные служащие. Это наши с вами наемные работники, мы 
им платим зарплату из наших налогов. Задача их служе-
ния —улучшение нашей с вами жизни. И вот ответьте 
сами себе на вопрос: а за последние 10 лет вам стало жить 
лучше? За последние 8–9 месяцев вам стало жить лучше? 
Мне кажется, нет. И это говорит о том, что что-то идет не 
так. И это значит, что руководство страны не справляется 
со своими обязанностями. 

Как детские площадки, дороги отремонтировать, так это 
годами все тянется. А какие-нибудь репрессивные законы 
принять в трех чтениях в Госдуме — это все делается за 
один день, лишь бы государство держало вас в страхе, что-
бы вы боялись любые вопросы задать, боялись высказы-
ваться. Депутаты, которые принимают эти законы, — это 
представители ваших интересов, вы точно их выбирали? 

Наш президент оторван от мира. Он живет в информаци-
онном коконе последние пару лет, большую часть времени 
он проводит в своих резиденциях, которые СМИ очень 
красноречиво называют бункерами. Он патологически 

боится за свою жизнь. Окружил себя непроходимым 
барьером из карантинов и отсутствия информации. Его 
ценности — это его жизнь и жизнь его родных и близких. 
Жизнь же ваших родных и близких не представляет для 
него никакого интереса. Вырывая мужчин из семьи и от-
правляя их на убой на территорию суверенной Украины, 
он абсолютно не думает о том, что происходит в нашей 
стране и на Украине, что он приносит беду, разрушения, 
смерть нам и братскому народу Украины.

А еще это убивает экономику нашей страны. Это значит, 
что не его детям, а нашим с вами детям жить придется бед-
нее. Не все дети будут воспитываться в семьях с отцом, но 
это его абсолютно не заботит. Ему приносят информацию 
в папках, там все красиво нарисовали, какое у нас краси-
вое и замечательное будущее. Ну, я уверен, что так и будет. 
Без Путина, когда война закончится, непременно так будет. 

И я не могу поверить, что наши граждане поддерживают 
эту войну. Я уверен, что это не так. Если это не так, то 
почему вы молчите? Заявите об этом, заявите как мож-
но громче. Лично Кремлю, лично Путину. Конституция 
гарантирует вам право на мирное собрание без оружия, 
митинги и шествия. Даже если Путин будет находиться 
в очередном своем бункере, ему обязательно донесут эту 
информацию, что народ против войны. 

Эту преступную войну нельзя было начинать и нужно как 
можно скорее заканчивать. Жизнь — это высшая цен-
ность. Об этом в нашей стране забыли. Считают народ 
пушечным мясом. Так будет происходить, только пока мы 
молчим. Эту войну пора заканчивать и пора перестать 
молчать.

Источник dossier.center

vk.com/objective_info

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА НАШИ НОВОСТИ

https://dossier.center/fso/
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Как в мире идет расследование 
военных преступлений в Украине 
Военные преступления в Украине уже несколько месяцев расследуются 
параллельно разными странами и следственными группами, 
а в мире появляются все новые инициативы

В Гааге в конце июня заработает Международный центр по преследованию преступления агрессии. Пока это будет 
базовая структура, а полноценно центр начнет функционировать к концу 2023 года. Об этом сообщил еврокомиссар 
по юстиции Дидье Рейндерс 26 апреля на слушаниях в Европарламенте, посвященных расследованию военных пре-
ступлений в Украине. В Гааге будут работать прокуроры из стран Объединенной следственной группы (JIT) - Украи-
ны, Польши, Литвы, Эстонии, Латвии, Словакии и Румынии, а недавно США сообщили, что намерены отправить в 
международный центр и своего прокурора.

Автор Ксения Польская

Между тем Международный уголовный суд (МУС) от-
крывает офис следователя в Киеве, и туда уже прибывает 
персонал. Старший советник прокурора МУС Томас Линч 
выразил надежду, что сотрудников будет не менее двад-
цати. Он добавил, что для его суда это совершенно новый 
режим работы, который надеются внедрить и в других 
странах.

Кроме того, к середине года уже будет полностью рабочей 
база данных Евроюста для хранения доказательств воен-
ных преступлений, совершенных в ходе российской воен-
ной агрессии в Украине, сообщил Рейндерс. Информацию 
в нее уже внесли шесть стран, еще несколько пообещали 
присоединиться к инициативе в ближайшее время.

Для координации многочисленных следственных и судеб-
ных инициатив в марте была создана диалоговая группа, 
которую ведут Украина, Нидерланды и МУС.

А Объединенная следственная группа тем временем взяла 
на себя еще одно обязательство: она будет расследовать не 
только предполагаемые военные преступления, совершен-
ные в Украине, но и преступление геноцида.

Преступление геноцида в Украине

На сегодняшний день наилучшим образом задокументи-
рованное преступление против человечности, совершен-
ное РФ в Украине, - это депортация украинских детей, 
заявила координатор Европарламента по правам детей Эва 
Копач, недавно вернувшаяся из Киева. Она сообщила, что 
сейчас идентифицированы 16 тысяч похищенных Россией 
детей, личности еще 200 тысяч пока не установлены.

В свою очередь, заместитель генпрокурора Румынии Кэ-
тэлин-Андрей Попеску сообщил евродепутатам, что в его 
стране находятся 625 перемещенных украинских детей. На 
основании подозрения в совершении геноцида следовате-
ли изучают медицинские карты детей, госпитализирован-
ных в городе Яссы, и намерены передать данные в МУС. 
"Перемещение такого большого числа детей в поисках 
срочной помощи и первой медицинской помощи служит 
указанием на совершение преступления геноцида", - резю-
мировал Попеску.

Элементами преступления геноцида депортацию детей из 
Украины и их насильственную "русификацию" 27 апреля 
признала и Парламентская Ассамблея Совета Европы.
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Спецтрибунал для высшего руководства РФ

По словам еврокомиссара Рейндерса, мнения о том, каким 
должен быть трибунал по преступлению агрессии против 
Украины, в мировом сообществе по-прежнему расходятся. 
При этом ранее высокопоставленный чиновник Европей-
ского Союза сообщил, что Брюссель и страны G7 склоня-
ются к гибридному трибуналус международными судьями 
на основе украинской юрисдикции и международного 
права. 

А пока идет работа над завершением первой стадии этого 
преследования: Международный центр по преследованию 
преступления агрессии в Украине станет местом сбора до-
казательств для будущего трибунала, в то время как Киев и 
его союзники будут добиваться широкой международной 
поддержки для его создания, в частности в ООН.

Однажды президент РФ Владимир Путин предстанет 
перед судом, заявил замглавы подкомитета Европарламен-
та по правам человека Бернард Гетта. "Нам нужно восста-
новить принцип закона на международной арене, - при-
звал он. - Европейский Союз - это защитный бункер для 
верховенства закона и прав человека. Именно мы должны 
восстановить законность, собрать доказательства, и очень 
скоро мывынесем приговор Путину".

Сделать трибунал глобальным

В усилиях по привлечению России к ответственности уча-
ствуют одни и те же страны, указала член парламентского 
комитета гражданских свобод, юстиции и внутренних дел 
Марина Кальюранд. "Если мы хотим, чтобы трибунал был 
глобальным, нам нужна поддержка других стран", - заяви-
ла она, добавив, что это должны быть страны "глобального 
юга" - Африки, Латинской Америки, "иначе у нас будет суд 
ЕС и НАТО". 

В ответ вице-председатель Евроюста Маргарита Шнютите-
Даугелиене заверила, что юридическое ведомство ЕС очень 
тесно сотрудничает с третьими странами. Кроме того, 
Евроюст ожидает, что вклад в Международный центр по 
преследованию преступления агрессии будет глобальным: 
не только США, но и ряд других стран уже выразили жела-
ние прислать прокуроров и экспертов в области междуна-
родного права.

"Разочарование, которое нам часто выражают страны 
"Глобального Юга", заключается не в том, что они не под-
держивают наши усилия по Украине, - говорит старший 
советник прокурора МУС Томас Линч, - а в том, что они 
видят солидарность, поддержку и преданность, когда речь 
идет об Украине, но не всегда видят это в других ситуаци-
ях".

Он призвал воспользоваться мощным импульсом, кото-
рый возник как следствие войны в Украине, и применять 
его к другим ситуациям в мире. Евроюсту и генпрокура-
турой Украины следует и далее вести диалог и взаимо-
действовать с мировым сообществом. "Нам нужно стать 

лучше, иначе мы рискуем, что это будет воспринято как 
евроцентричный подход к справедливости, хотя это не 
так", - сказал Линч, напомнив, что в МУС участвуют 123 
государства.
v
Расследования в отдельных странах

"24 государства расследуют злодеяния, совершенные в 
Украине, в рамках национальных юрисдикций. Это исто-
рически беспрецедентное число, и это само по себе уже 
является свидетельством", - заявил генпрокурор Украины 
Андрей Костин.

Из них 16 стран - члены Евросоюза. В Румынии, например, 
расследование нацелено на преступления против человеч-
ности, подпадающие под национальную юрисдикцию. 
С начала полномасштабного российского вторжения на 
территорию страны въехали около 4 млн украинцев, одна-
ко официально в Румынии сейчас всего 4000 украинских 
беженцев, сообщил заместитель генпрокурора Кэтэлин-
Андрей Попеску. По его словам, главная задача - выявле-
ние потенциальных свидетелей.

До сих пор прокурорам удалось найти 133 гражданина 
Украины, получивших телесные повреждения - у некото-
рых ранения от выстрелов и взрывов. Для этого пришлось 
обратиться к базам данных румынских больниц, особен-
но на границах с Украиной и Молдовой. Но лишь часть 
из этих украинцев следователям удалось допросить по 
уголовному делу: многие уже уехали, некоторые не хотят 
давать показания, поскольку это может их травмировать, 
либо чувствуют, что могут столкнуться с угрозами. Кроме 
того, мешает языковой барьер. Румынские власти при-
зывают всех потенциальных свидетелей и потерпевших 
на территории их страны заполнить формуляр на украин-
ском, английском или румынском языке на сайте Генпро-
куратуры.

Российская агрессия привела к беспрецедентному коли-
честву международных преступлений, констатировал 
Костин. Он подчеркнул, что работа по их расследованию 
и судебному преследованию ведется с первого дня полно-
масштабной войны: с тех пор выявлено 311 подозреваемых 
в совершении военных преступлений, из них 153 привле-
чены к уголовной ответственности, а 32 военных преступ-
ника осуждены в украинских судах.

Суд над российскими военными в Полтавской областиФото: Hanna Sokolova/DW

Источник dw.com

https://www.dw.com/ru/kak-v-mire-idet-rassledovanie-voennyh-prestuplenij-v-ukraine/a-65457012
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Владелец «Царьград-ТВ» Константин 
Малофеев несколько лет обходил санкции 
с помощью кипрской компании
«Православный олигарх» Константин Малофеев продолжал пользоваться счетами своих офшорных компаний в 
течение трех лет после того, как против него были введены санкции США и Евросоюза. Этому факту посвящен отчет 
Центра по исследованию коррупции и организованной преступности (OCCRP). Организация ссылается на докумен-
ты, которые удалось получить группе журналистов Distributed Denial of Secrets.

С помощью кипрской юридической компании MeritServus 
Малофеев переводил десятки миллионов долларов на 
счета своих офшоров. Первый из них, Tinello Investments 
Limited, он зарегистрировал в 2005 году, доверив управ-
ление им MeritServus. Олигарх оставался выгодоприобре-
тателем этой компании, хотя его имя не упоминалось в ее 
документах. При этом MeritServus платила Малофееву ди-
виденды с ценных бумаг, находящихся во владении Tinello, 
и переводила олигарху акции по запросу.

Tinello использовалась Малофеевым для проведения фи-
нансовых операций с другими его компаниями. В их числе 
упоминается фонд Marshall Capital, который вкладывал 
средства в государственную компанию «Ростелеком».

Санкции против Малофеева были введены в 2014 году 
после обвинения в поддержке сепаратизма в Украине. С 
ним связывали Александра Бородая и Игоря Стрелко-
ва — людей, которые занимали высокие посты в руко-
водстве «ДНР». Его Фонд Святителя Василия Великого 
помогал казакам, воевавшим против Украины.

MeritServus продолжала сотрудничать с Малофеевым 
до 2017 года. Благодаря этому сотрудничеству олигарх с 
помощью офшоров финансировал в том числе и свой про-

пагандистский канал «Царьград ТВ». Например, известно, 
что Tinello выдала в 2015 году два кредита на сумму $17 и 
$3,6 млн группе компаний Малофеева «Царьград».

Только в 2017 году MeritServus, согласно внутреннему до-
кументу компании, обеспокоилась фигурой своего россий-
ского клиента. В тексте отмечается «чрезмерный уровень 
скрытности» Малофеева и непредоставление обоснований 
ни для одной из совершенных транзакций. После этого 
компания прекратила отношения с олигархом.

По словам юристов MeritServus, которые приводит The 
Guardian, это было сделано сразу после того, как в компа-
нии узнали, что Малофеев находится под санкциями. До 
этого им якобы не было известно об этом факте.

В феврале американский суд выдал прокуратуре разре-
шение на конфискацию $5,4 млн, которые принадлежали 
Малофееву и теперь будут переданы Украине. Это стало 
результатом работы группы KleptoCapture при Минюсте 
США, которая отслеживает, как соблюдаются санкции, 
введенные странами Запада после того, как Россия развя-
зала войну против Украины.

Источник theins.ru

https://theins.ru/news/261078
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Кипр заморозил счета нарушителей 
санкций в отношении России 
Власти Кипра заморозили счета 13 человек, которых связывают 
с российскими олигархами Романом Абрамовичем и Алишером Усмановым

Кипр принял жесткие меры в отношении лиц и компаний, которые, по сведениям США и Великобритании, помогали 
российским олигархам обходить санкции, введенные против РФ из-за войны в Украине, заявил комиссар по финан-
сам Кипра Павлос Иоанну телеканалу CyBC в субботу, 22 апреля. По его словам, активы подпавших под ограничитель-
ные меры лиц и организаций заморожены.

Автор Лиза Ламбрехт

Речь, в частности, идет о реализации санкций Велико-
британии и США против 13 финансистов, которые, как 
утверждается, помогали российским олигархам обходить 
санкции и укрывать их финансовые активы. Сообщается, 
что среди подозреваемых - как киприоты, так и лица име-
ющие и кипрское, и российское гражданство.

Власти Кипра потребовали 
от банков соблюдать санкции против РФ

Ранее на этой неделе правительство Кипра призвало 
местные банки соблюдать санкции против России. Власти 
не потерпят нарушения ограничений, введенных Евросо-
юзом, заявил официальный представитель правительства 
страны Константинос Летимбиотис. "Президент потребо-
вал подготовить "дорожную карту" с перечнем эффектив-
ных действий, которые необходимо предпринять, - указал 
он. - Мы должны защитить доверие к нашей стране, мы не 
потерпим отступление от санкций ЕС". 

В апреле США ввели санкции против нескольких кипр-
ских компаний, а также против граждан и резидентов 
Кипра, которых Вашингтон связывает с российским мил-

лиардером Алишером Усмановым. Великобритания в свою 
очередь внесла в штрафной список двух юристов: Христо-
дулоса Вассилиадеса - за сотрудничество с Усмановым, 
а Деметриса Иоаннидеса - за работу на олигарха Романа 
Абрамовича. Власти Кипра не исключили возбуждение 
уголовных дел против Вассилиадеса и Иоаннидеса.

Bank of Cyprus закрывает счета 
российских клиентов

Глава ЦБ Кипра Константинос Иродоту в свою очередь 
заявил, что все банки его страны "приступили к заморажи-
ванию банковских счетов лиц, включенных в списки". 

Кроме того, как сообщала кипрская газета Phileleftheros, 
Bank of Cyprus - крупнейший финансовый институт 
страны - уведомил 4000 клиентов, имеющих российские 
паспорта и не проживающих в странах ЕС, о блокировке 
их счетов. Закрытие счетов россиянам в Bank of Cyprus 
объяснили тем, что Евросоюз включил Россию в черный 
список налоговых юрисдикций, а также приостановкой 
ее участия в Группе разработки финансовых мер борьбы с 
отмыванием денег.

Источник dw.com

https://www.dw.com/ru/kipr-zamorozil-sceta-narusitelej-sankcij-v-otnosenii-rossii/a-65408896
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И ещё несколько слов бывшего президента Литвы:  
 
"...Тем более что санкции "дырявые", их вводят не сразу 
и еще с такими некрасивыми публичными прениями. 
Иногда создается такая картина, что это наносит больше 
вреда, чем приносит пользы нашей репутации, репутации 
Запада. 

Я вижу параллели с 1939 годом, когда перед Второй миро-
вой войной большинство европейских стран старались 
потакать агрессору и отдать ему часть Чехословакии. В 
Европе доминирует оглядывание через плечо, а лидеры 
пытаются что-то промычать. Путин пользуется трусо-
стью Запада, а уступки России стоят человеческих потерь 
в Украине и большого ущерба для репутации западных 
стран. 

Мы, Запад, своим таким страхом и взрастили путинскую 
агрессию".

Pravda Gerashchenko 01.04.23

«Точно как нацисты»: россия грабит музеи Украины в 
масштабах Второй мировой войны  
 
Канал NBC (https://www.nbcnews.com/news/world/russia-
stealing-art-ukraine-nazi-level-world-war-2-rcna77879) опу-
бликовал итоги расследования, как захватчики уничтожа-
ют культурно-историческое наследие нашей страны. 
 
Читателям «Правда Геращенко» мы приводим самые 
яркие детали. 
 
Мнения экспертов 
Крис Маринелло, юрист по реституции в сфере искус-
ства: «россияне пытаются уничтожить украинскую иден-
тичность – так же, как это делали нацисты». 
 
Ричард Кьюрин, спецпредставитель Смитсоновского 
института: «путин пытается уничтожить физические 
свидетельства самобытной украинской культуры, чтобы 
удовлетворить свое извращенное представлению о том, 
что такой культуры не существует». 
 
Охота захватчиков 
В приоритетный список агрессоров включены скифские 
золотые украшения IV в. до н. э., древние монеты, скуль-
птуры, древнегреческие артефакты, картины из музеев и 
частных коллекций и пр. 
 
Тотальный грабеж 
Перед бегством из Херсона захватчики 5 дней вывозили 
из областного музея картины, графику и скульптуры. 
Похищено около 11 000 предметов. В музее хранились 
работы Врубеля, Айвазовского, британских, немецких и 
французских живописцев. Похищенное вывезли в окку-
пированный Крым. 
 
Грязный след 
По данным ЮНЕСКО, в результате российского вторже-
ния в Украине повреждено около 250 ценных объектов. 
В печальный список входят 108 церквей, 21 музей, 19 
памятников, 12 библиотек и 90 зданий исторического или 
художественного значения.   
 
Гаагская конвенция 1954 года прямо запрещает грабить 
музеи во время войны и москве придется вернуть все 
украденное и ответить сполна. Всемирный банк оценил 
культурно-исторический урон Украины в $2 млрд.
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Соловьиный Помёт 10.04.23

В 1933 году в Германии был принят указ рейхспрезидента 
о защите народа и государства, ограничивающий права 
и свободы граждан, свободу слова, прессы, собраний и 
митингов, отменяющий тайну переписки и разрешающий 
обыски и аресты имущества. Тогда же был издан указ 
«против предательства немецкого народа и происков из-
менников Родины». 
 
Сегодня Госдума одобрила поправки о пожизненном 
лишении свободы за госизмену. В сочетании с законом о 
митингах, НКО, иноагентах, фейках и дискредитации — 
получаем фашистскую Россию.  
 
У кого то ещё остались сомнения, какой кумир у банди-

тов, захвативших власть в Кремле? 

Соловьиный Помёт 17.04.23

Соловьиный Помёт 11.04.23

Это адвокат Виталий Бородин. 
Он написал в Генпрокуратуру донос на Лию Ахеджакову с 
требованием обвинить её в госизмене. 
 
Давайте сделаем так, чтобы все знали этого скота, желаю-
щего пожизненно посадить 84-летнюю женщину.

Соловьиный Помёт 10.04.23

Боевиками ЧВК «Вагнер» командует нацист и бывший 
спецназовец Дмитрий Уткин. 
Именно он взял себе позывной «Вагнер», в честь которо-
го и была названа ЧВК.  
Вагнер — потому что любимый композитор Гитлера.  
К своему шефу Пригожину в документах он обращается 
Хайль Петрович.  
Подписывается он рунами, похожими на символ СС.  
На его груди набиты петлицы оберштурмбанфюрера СС.  
Отряд бандитов, возглавляемый нацистом Уткиным, 
«денацифицирует» Украину.  
 
Но нацисты по-прежнему в Украине. Не перепутайте. 
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Я пришел после путча к российскому руководству и 
сказал, что нужно провести суд над КПСС. И если вы не 
проведете своего рода Нюрнберга или его подобия, вы 
никогда этот режим не прикончите, это будет все тянуть-
ся до бесконечности, более того, коммунисты оживут. 
Это как раненый зверь — подранка надо добить. Если вы 
его не добьете, он бросится вам на горло. 
 
Владимир Буковский 
 
СССР - это не автоматы с газировкой, а ГУЛАГ и 4 мил-
лиона доносов. 
CССР - это маразматики у власти и бедность, как норма 
жизни. 
СССР - это лицемерие. При показном антизападничестве 
поездка за границу - это поощрение, а вещь из-за грани-
цы - небывалая удача. 
СССР - это одинаковость во всём. В одежде, в еде, в пес-
нях, в мыслях. 
СССР - это дефицит и отсутствие всякого прогресса. 
СССР - это коммунальные квартиры, где одна кухня 
и один коридор на всех. Где слово "сосед" приобретает 
особый смысл. 
СССР - это запрет на выезд за границу, это тюрьма за 
валютные операции, это запрет на любую политическую 
деятельность вне рамок компартии. 
СССР - это запрет на частное предпринимательство. За-
прет на частную собственность, как таковую. У человека 
нет и не должно быть ничего личного, своего. Человек 
принадлежит общественному, а не себе. 
СССР - это всепроникающая цензура и никакой свободы 
мнения и распространения информации. 
СССР - это постоянно враньё, серость и забитость. 
СССР - это пионерские линейки, комсомольские собра-
ния, общественное порицание и осуждение. Унижение 
перед всеми, размывание и уничижение всякой индиви-
дуальности. 
СССР - это повсеместный блат и вымогательства. 
СССР - это навязывание милитаризма и имперского со-
знания с самого раннего детства. 
СССР - уравниловка. 
СССР - это когда государство делает вид, что платит нам 
за работу, а мы делаем вид, что работаем. 
СССР - это унизительное ожидание подачки от государства. 
СССР - отсутствие предметов личной гигиены. 
СССР - это убожество быта. 
СССР - это чувство бессмысленности и абсурдности про-
исходящего. 
СССР - это неуважение к личности. В школе, в институте, 
на работе - все официально домогаются до личного про-
странства человека. И это считается нормой. 
СССР - это пропаганда из каждого утюга, очереди и пу-
стые прилавки. 
СССР - это постоянное ожидание и страх перед войной. 
СССР - это пункт в анкетах "ставит личные интересы 
выше общественных". 

СССР - это подозрение ко всем кто выделяется. 
СССР - это невозможность читать, смотреть и слушать, 
что хочешь. 
СССР - это очередь за колбасой, где люди теряли созна-
ние. 
СССР - это отношение к человеку, как к расходному 
материалу. 
СССР - это графа национальность. 
СССР - это беспросветность завтрашнего дня, имитация 
жизни, как таковой. Это жизнедеятельность. 
СССР - это ненависть к уму и любовь к станку. 
СССР - это въедливый антисемитизм спускаемый сверху, 
доходящий до последней коммунальной кухни. 
СССР - это унизительное отсутствие выбора во всём. 
СССР - это лизоблюдство и трепет перед начальником. 
Пресмыкание перед силой. 
СССР - это когда цель оправдывает средства. 
СССР - это идеология ненависти, зависти и подлости. 
СССР - это противоположность свободы, как таковой. 
Отсутствие свободы передвижения, свободы совести, 
свободы мнения, свободы мысли. И постоянные деклара-
ции, собрания, парады, пламенные речи, шествия, планы, 
нормы, плакаты, доски почёта, доски позора - огромные, 
фанерные ширмы, прикрывающие истинную картину 
вещей. 
СССР - это ложь и еще раз ложь. Насильственный изврат 
человеской натуры. Подмена всех общечеловеческих цен-
ностей. 
СССР - самый длительный в истории недобитый челове-
коненавистнический режим. 
 
И вот мы снова там, за родным Железным забором с 
колючей проволокой, где дракон может наконец-то с 
упоением продолжить ненадолго прервавшийся роман 
со своей едой. На рельсах вероломной войны, по горло в 
чужой крови, мы с мазохисткой ностальгией скатились 
обратно на плаху, где уже ждали наши палачи. 
 
История, как хроническая хворь, склонна к рецидивам. 
А радикальное лекарство одно - своевременная химиоте-
рапия клеток, несущих смерть. У нас этого не случилось, 
из СССР в «новую Россию» мы перетащились со всеми 
советскими клопами. 

Мысли Пионтковского 17.04.23

Кто хуже?" – Пионтковский назвал двух злейших врагов 
Украины, помимо РФ 
 
Известный российский оппозиционер, политолог и 
публицист, долгое время проживающий в Вашингтоне 
и видящий ситуацию Америки изнутри, не смог опреде-
литься, кто хуже: мерзавец Трамп, предлагающий пере-
дать путинскому ИГИЛу с десяток областей Украины, или 
сучья NYT, развернувшая бешеную кампанию о "неспо-
собности Украины одержать Победу".
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Украина Online 17.04.23

"Мы расстреляли 24 украинских ребенка по приказу При-
гожина", — бывший зек-вагнеровец. 
 
Помилованный указом Путина бывший зек-вагнеровец 
рассказал, что несовершеннолетних в Бахмуте расстрели-
вали просто из-за татуировок по приказу главаря россий-
ской ЧВК.  
 
По его рассказу, после февральского обмена пленными 
между РФ и Украиной в районе Бахмута, когда уехали 
журналисты, он с сослуживцами получил приказ сесть в 
засаду: "Мирные жители выходили. И был приказ: всех, 
кому от 15 лет и выше — всех сразу расстреливать без слов. 
Было расстреляно 20-24 человека, из них человек 10 — 
15-летние и 17-летние подростки". 

Украина Online 17.04.23

«Я выстрелил 5-летней девочке в голову», — "боец" ЧВК 
«Вагнер». 
 
Второй вагнеровец рассказал, что они творили, когда захо-
дили в Соледар и Бахмут. «Я этой рукой выполнил приказ, 
убил детей. Понимаешь, по приказу. То что мы … Нам 
давали команду зачистить и уничтожить всех. Мы шли и 
убивали всех — женщин, мужчин, пенсионеров и детей, в 
том числе маленьких — пятилетних". 

Украина Online 17.04.23

Российские депутаты и сенаторы не будут публиковать 
декларации о доходах даже в обобщённом виде, сообщают 
российские журналисты. 
 
Теперь выражение вор в законе может немного поменять 
свой смысл... 

Pravda Gerashchenko 17.04.23

G7 и ЕС предупредили Швейцарию, что активы россий-
ских олигархов нужно искать активнее 
 
Официальный Берн прилагает мало усилий для борьбы с 
уклоняющимися от санкций олигархами, как сообщает The 
Financial Times. 
 
Читателям «Правда Геращенко» мы рассказываем о сути 
проблемы. 
 
Официальное предупреждение 
▶️ Власти страны получили письмо от послов ЕС и G7: 
швейцарские законы о конфиденциальности и другие «ла-
зейки» используются россиянами для скрытия миллиардов 
франков в офшорах. 
 
Ответ Швейцарии 
▶️ После вторжения россии Берн синхронно вводил санк-
ции против рф и по данным Государственного секре-
тариата по экономическим вопросам (SECO), в стране 
заморожено $8,4 млрд ( 7,5 млрд швейцарских франков) 
российских средств. В то время как Франция заморозила 
всего $1,3 млрд (1,2 млрд франков), а Германия − $2,5 млрд 
(2,2 млрд франков). 
 
Реакция ЕС 
▶️ Послы G7 и ЕС ставят под сомнение эти данные: «Не-
зависимые источники считают, что общая сумма, храня-
щаяся в Швейцарии, может быть значительно выше. А 
швейцарские законы о конфиденциальности могут быть 
использованы для заметания следов финансовых убежищ». 
 
Вердикт США 
▶️ Посол в Швейцарии Скотт Миллер предупредил, что по-
зиция Берна в отношении Украины превращается в самый 
серьезный политический вызов со времен Второй миро-
вой. «Швейцария не может называть себя нейтральной и 
позволять одной или обеим сторонам использовать свои 
законы в чужих интересах», − сказал он. 
 
В банках Швейцарии, по данным экспертов, может на-
ходиться от $168 до $224 млрд российских активов. Тихая 
гавань для олигархов путина доживает последние дни. 
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Leonid Nevzlin 18.04.23

Сегодня в Израиле – национальный день памяти жертв Холо-
коста – Катастрофы европейского еврейства. В Йом ха-Шоа 
израильские и европейские политики часто повторяют за-
ученную фразу про «никогда больше». Но сегодня она из дани 
прошлому должна стать поводом для рефлексии о настоящем. 
 
Сегодня больше, чем когда бы то ни было со дня окончания 
Второй мировой войны, очевидно, что мелочные, мстительные 
диктаторы, готовые уничтожить целые народы, не считаясь ни 
с чем, кроме собственной жажды крови, – отнюдь не остались 
в темной истории ХХ века. Мы наблюдаем это воочию.  
 
Поэтому когда сегодня в 10:00 по всему Израилю зазвучит 
сирена, мне кажется важным всем – евреям и неевреям – за-
думаться о том, как нам больше никогда не стать жертвами; 
больше никогда не стать палачами; больше никогда не стать 
сторонними наблюдателями, которые скажут потом, что «не 

знали».

НЕВЗОРОВ 18.04.23

Следует помнить, что Welt очень респектабельное издание, 
без малейшей примеси «желтизны» и хайпожорства. Лик-
видация путина в самой большой прессе мира обсуждает-
ся давно и никаким таким информационным «бабахом» не 
является.  
** 
Русский диктатор прочно закрепился в статусе спятившего 
террориста.  Его вранье и нелепые «исторические мотива-
ции» никем всерьез не принимаются и не обсуждаются.  
Грубая магия русской пропаганды имеет здесь такой же 
«вес» и статус, как гитлеровская и абсолютно никак «не 
работает». 
** 
Путин давно воспринимается миром,как главарь очеред-
ной «Аум сенрике» или новой «Аль Каиды», как «недогит-
лер», «саддам хуссейн» или Бокасса.
 
Есть, конечно и деликатный подход. Находятся щепетиль-
ные авторы, которые приравнивают путина к КОВИД, или 
бубонной чуме. 
 
Естественно, обсуждается и способ избавления от опасной 
заразы. Обсуждается корректно и деловито. Ведется поиск 
наиболее рационального способа спасения континента от 
пакости по имени «путин».

КОЛОКОЛ XXI 18.04.23

Их путь. 
 
Отрицание - мы великая и непобедимая держава, наша 
армия лучшая в Галактике, дойдём до польской границы 
за неделю, весь мир нас боится, никаких переговоров с 
шайкой нацистов и наркоманов. 
 
Гнев - красные линии, надо уничтожить все центры при-
нятия решений, погрузим Украину в каменный век, один 
наш Сармат - и нет Вашингтона, мы всех убьем, надо всех 
убить, стереть с лица земли все человечество, потому что 
мы за правду, любовь и веру, а они геи. 
 
Торг - мы никогда не отказывались от переговоров с укра-
инскими партнерами, у нас нет никаких предварительных 
условий, мы готовы, мы за мир, но Зеленский сам почему-
то не хочет, повлияйте на него кто-нибудь, если надо, то 
мы готовы перегруппироваться хоть из Луганска или До-
нецка, только не убивайте нас больше, пожалуйста. 
 
*Россия сейчас здесь". Одной ногой на торге, а другой уже 
в депрессии. 
 
Депрессия - Наша армия разворована, она не идет ни в 
какое сравнение с украинской и западной армиями, мы не 
ожидали, что против нас будут все, мы не были готовы; 
а какие, собственно, цели у СВО? Грустно роем окопы в 
Крыму и Белгороде. Нам нужна качественная дипломатия 
для нашей капитуляции. 
 
Принятие - произошла чудовищная ошибка, нападение на 
суверенную Украину - это преступный шаг руководства 
страны, нам бы свою страну обустроить для начала. Он-
лайн трансляция трибунала в Гааге по первому каналу.
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НЕВЗОРОВ 19.04.23

У путинского режима все равно нет иного выхода, кроме 
абсолютной самоизоляции. Растет невиданная по мощи и 
объему доказательная база его преступлений и его тоталь-
ной лжи.  
Ее придется как-то скрывать от населения  самой россии. 
Потрясение может оказаться слишком сильным даже для 
обитателей вечного Гулага.  
**** 
 Пока страна самоудовлетворяется при помощи телевизо-
ра. И даже периодически оргазмирует. 
Но наступит «черный момент», когда эта мастурбация 
наскучит. Возникнет острейший запрос на правду. И тогда 
россии предстоит узнать о себе столь жуткие вещи, что она 
свихнется  уже окончательно. 
** 
Для этого все готово. Помимо сотен «хайповых» и легко-
весных - уже созданы, изданы и готовы к переводу на 
русский язык фундаментальные труды. 
Самым важным и «убойным», вероятно станет книга Са-
мюэля Романи ( профессора Оксфордского университета) 
«Война путина в Украине.». 900 стр. 
Трезвое, строгое, научно безупречное исследование всех 
мерзостей и глубин путинского преступления. По воздей-
ствию -равное «Архипелагу Гулагу». 
* 
Если «хорошие русские» вместо взаимного облизывания 
на либеральных тусовках и « варшавских конференциях» - 
быстренько ее переведут и издадут, тот смогут считать свою 
историческую миссию выполненной.

Pravda Gerashchenko 20.04.23

Украина подсчитала число военных преступлений россии 
 
Офис генпрокурора и ООН обнародовали свежую стати-
стику. 
 
Читателям «Правда Геращенко» мы приводим страшные 
цифры 
 
Преступления агрессии 
1. По данным на 19 апреля Украина расследует 81 189 
уголовных дел по таким статьям: нарушение законов и 
обычаев войны, планирование и ведение войны, пропаган-
да войны.  
2, В магистральном деле по агрессии россии 647 подозрева-
емых. Это министры врага, депутаты, чиновники, военное 
командование, пропагандисты и пр. 
3, В ходе расследований преступлений против националь-
ной безопасности открыто 17 063 дела. Подозреваемых 
проверяют на причастность к посягательствам на террито-
риальную целостность Украины, изменам и диверсиям. 
 
Такое не прощается 
С начала вторжения россия убила 470 украинских детей и 
ранила 948. 405 малышей и подростков пропали без вести. 
Агрессор насильно вывез в россию 19 393 ребенка. 
 
Выводы ООН (данные на 18 апреля) 
Бюро Верховного комиссара ООН по правам человека до-
кументально подтвердило, что с начала войны в Украине 
погибли 8 534 мирных жителя и 14 370 получили ранения.  
6 634 гражданских погибло на территории, контролируе-
мой законными властями Украины. На оккупированных 
территориях погибло 1 900 человек. 
Эксперты ООН уточняют, что в реальности погибших 
гражданских намного больше. Но установить это невоз-
можно из-за отсутствия доступа в города и села на ок-
купированной территории. Власти Украины, например, 
заявляли, что только в Мариуполе погибло не менее 20 000 
мирных жителей. 
 
В кремле уже понимают, что за все придется отвечать. 
Путин из-за страха быть арестованным по ордеру МУС 
отменил поездку в Турцию.
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Pravda Gerashchenko 20.04.23

Утечка мозгов. В россии начинается эра мракобесия  
 
Из страны массово выезжают ученые. путин не простил 
им антивоенной позиции, как сообщает ресурс «Проект». 
 
Читателям «Правда Геращенко» мы рассказываем о по-
терях российской науки 
 
Глас разума  
После вторжения 8 489 ученых рф подписали открытое 
письмо: «Этот фатальный шаг ведет к огромным человече-
ским жертвам... Ответственность за развязывание новой 
войны в Европе целиком лежит на россии». Письмо и 
стало началом репрессий против науки. 
 
Светлые головы 
Из россии выехало 28 ученых с мировым именем. Среди 
них – академик, президент московского математического 
общества Виктор Васильев, академик-астрофизик Юрий 
Ковалев, профессора ран Сергей Попов (астрофизик) и 
Александр Марков (биология). 
 
Исход за рубеж 
Организация Scholars at Risk вывезла из рф 200 ученых. 
Еще 62 деятелям науки помог бежать немецкий фонд Алек-
сандра фон Гумбольдта. А в чатах для ученых, которые 
хотят выехать, не менее 6 000 человек. Кроме этого, в 2022 
году рф покинули 100 000 айтишников.  
 
Последствия 
Астрофизик Сергей Попов: «Остановились целые научные 
отрасли, исследования просто не ведутся. Мы отброшены 
на годы назад». 
 
ВШЭ под нож 
Культовый экономический вуз покинули 150 преподавате-
лей с начала войны. В начале 2023 года он потерял статус 
международной лаборатории. 
 
Время стукачей 
Доцент МГИМО, замдиректора департамента науки 
Российского военно-исторического общества (РВИО) 
Константин Пахалюк стал жертвой доносов. Его вызвали 
в администрацию путина, обвинили в связях с «Моссад» и 
предложили уволиться «по собственному желанию».  
 
После ликвидации Комиссии по борьбе с лженаукой и 
массовым исходом ученых россию все гуще опутывает вар-
варский морок.

Pravda Gerashchenko 21.04.23

Король офшоров. Как подельник путина выводит за грани-
цу миллионы долларов 
 
Глава «сбербанка» герман греф – важный человек в путин-
ском окружении, как выяснило расследование «Проекта ». 
 
Читателям «Правда Геращенко» мы приводим ключевые 
детали: 
 
Официальный кошелек 
Легальный доход грефа (со всеми бонусами) мог доходить 
до $15 млн в год. Но этого недостаточно для капитала 
в сотни миллионов долларов, спрятанного в трастах и 
офшорах. 
 
Скандал с Altera Capital  
1. греф стоял за люксембургским инвестфондом Altera 
Capital (формальный владелец швейцарская компания 
Swiss Life).   
 
2. Швейцарцы скрыли грефа с помощью хитрой схемы по 
страхованию жизни на $460 млн.   
 
3. Фонд «мгновенно» набрал акции роскомпаний (от 
металлургических до IT). Общий объем составлял от $300 
млн до $500 млн. Позже Altera Capital закрыли, но открыли 
в россии Альтера Капитал.  
 
Следы в Америке и ЮВА 
Семье грефа принадлежит и панамский офшор Halco 
Group SA и траст в Сингапуре, который был закрыт после 
скандала. Деньги перевели в другой фонд, главой которого 
сделали 23-летнего племянника грефа.  
 
Владелец самолетов  
греф использует два корпоративных лайнера Gulfstream 
для личных полетов на отдых на Карибские острова, в 
Эфиопию и Баден-Баден. 
 
Важные соседи 
В россии греф живет в 4-этажном особняке на Рублевском 
шоссе, ценой не менее $3,5 млн. Соседи грефа дмитрий 
козак (замглавы путинской администрации) и сергей со-
бянин (мэр москвы). 
 
Гражданин врага 
В британском реестре юрлиц есть компания Sbercoin Ltd. 
Ее владелец – гражданин рф герман греф. Но при реги-
страции он указал, что является резидентом США. 
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СерпомПо 23.04.23

Полк секретных героев с подложными документами 
 
Ночью их построили внутри Кремля.  
 
Стройными рядами стояла гламурная молодёжь - дети дер-
жавных родителей. Вокруг толпа – элита страны собралась 
провожать на поле боя своих детей.  
 
Началась перекличка. Ни одной знакомой фамилии не 
прозвучало – они были заменены на подложные (вро-
де, как Путина – «Воронцова», Песков – «Поплавский»). 
Скромность – украшение элиты.  
 
Сбоку пыхтел грузовик, крытый брезентом. «Что там?» – 
спросил известный всей стране мужчина, разгромивший 
ЛГБТ в битве на Охотном ряду. Ему быстро пояснили: 
«Ящики с наградами. Поедут следом за нашими героями, 
будут вручать сразу у места подвига». 
 
Наконец на трибуну вышел Главный. Сказал краткую речь 
и махнул рукой. «Сам  вышел в такой ранний час!» - вос-
хищенно воскликнула скрепная доносчица, дочь извест-
ного государственного деятеля. Кто-то в толпе хмыкнул и 
обронил: «Не-е-е. Это тройник. Двойник отсыпается после 
поездки в штаб. Где Сам, не знает никто».  
 
Наконец, погрузились в комфортные автобусы, и длинной 
колонной полк державных детей с подложными докумен-
тами двинулся в поход – на линию фронта. Павильоны 
«Мосфильма», наконец-то, были готовы для съёмок боёв. 
Ворота открыты для приёма дорогих гостей. Начальник 
«Мосфильма» в тёмных очках, словно трактирщик в «Бура-
тино», стоял у ворот и кланяясь, раскидывал руки, встре-
чая дорогих гостей.   
 
Бесогоны режиссуры радостно потирали руки на съёмоч-
ных площадках, их сейфы ломились от юаней, уплаченных 
за съёмки. К утру должны были управиться.  
 
Оставшиеся ещё в Москве французские повара уже при-
ступали к выпечке круасанов с тающей во рту, хрустящей 
корочкой. Прислуга в державных домах накрывала столы к 
завтраку. Ждали возвращения героев.

NEXTA Live 23.04.23

Кипр по запросу Великобритании и США заблокировал 
счета компаний и граждан, которых подозревают в помо-
щи российским олигархам с обходом санкций.

NEXTA Live 23.04.23

Представитель МИД Германии заявил, что российских 
дипломатов выслали с целью сокращения присутствия 
российской разведки в стране.

Pravda Gerashchenko 23.04.23

россия должна распасться на маленькие государства — 
главнокомандующий Силами обороны Эстонии 
 
"Это больше не должна быть россия, это не должна быть 
большая и могущественная страна, которая считает, что 
имеет право делать всё. россия должна распасться на ма-
ленькие государства, у которых не будет так много власти 
и амбиций", - заявил генерал Мартин Херем в интервью 
для ETV. 
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Leonid Nevzlin 23.04.23

Ситуация, в которой Россия, признанный нарушитель 
международного права и страна – военный преступник, 
является председателем Совета безопасности ООН, абсур-
дна сама по себе. Но Россия не гнушается использовать то 
малое влияние, которое у нее еще есть в международных 
институтах, для мелкой пакости и мести.  
 
Поэтому 25 апреля, в израильский День поминовения пав-
ших в войнах и терактах, Совбез ООН проведет заседание, 
в ходе которого, очевидно, в очередной раз осудит «изра-
ильскую агрессию».  
 
Израильская делегация просила отложить обсуждение на 
другой день. Но представители России как страны-пред-
седателя Совбеза «не увидели» причин этого сделать. Более 
того, решено повысить статус обсуждения до уровня 
министров иностранных дел, тем самым предав заседанию 
более высокий уровень. Так что министр Лавров будет 
иметь удовольствие лично осудить Израиль. 
 
Израилю не привыкать быть в ООН козлом отпущения. 
Едва ли нынешнее заседание будет чем-то отличаться от 
десятков и десятков предыдущих.  
 
Мелкое пакостничество российских чиновников тоже ни-
кого не удивляет – ничего другого от них никто и не ждет.  
 
Единственный вопрос, который еще остается – зачем ну-
жен Совет безопасности ООН, который не смог даже себя 
защитить от председательства военных преступников и 
который занимается бесконечными осуждениями Израиля 
в то время, когда гибнут мирные украинцы.  
 
Украинская тема в Совбезе под председательством России, 
естественно, не поднимается.

КОЛОКОЛ XXI 23.04.23

Людям впечатлительным, со слабой психикой не читать то, 
что написано ниже.  
 
Восстановления конституционного порядка или борьба с 
терроризмом по-русски. 
 
Конец января 2000 года. Район поселка Березка недалеко от 
Грозного. Подразделение российских оккупантов бросают 
на зачистку этой местности. Большинство из них контрак-
тники, приехавшие убивать чеченцев за деньги. Почти все 
нетрезвые. Пили они постоянно. 
 
На тот момент в Грозном оставалось очень мало людей, 
но не все мирные жители успели уехать. В одном из до-
мов оккупанты обнаруживают семью из 7 человек. Всех 
взрослых расстреливают на месте, в т.ч. двух маленьких 
мальчиков. Оставляют в живых только 14-летнюю дочь. 
Они ее не убивают, потому что имеют на нее свои планы. 
Пьяные российские солдаты грабят и поджигают дом, а 
девочку сажают в БТР и отвозят в место своей дислокации 
у поселка Загряжский. 
 
Несколько дней ее насилуют и избивают. Насилуют груп-
пами, много часов подряд. Когда девочка теряла сознание и 
уже была готова умереть, ее приводили в чувства ледяной 
водой и продолжали снова. Когда же российские осво-
бодители поняли, что ребенок скоро уже точно умрет, то 
решили "в последний раз использовать ее с пользой для 
дела". 
 
Девочку полностью раздевают и подвешивают в подвале 
за руки так, что ноги не касаются пола. Она находится 
в полубессознательном состоянии. В подвал приводят 
пленного чеченца и говорят ему, чтобы он признавался где 
находятся склады с оружием и другие чеченские бойцы. 
Парень ничего не знает. Его начинают избивать, при-
жигать каленным железом, колоть и резать ножами, но 
безуспешно - он действительно ничего не знал. Тогда один 
из россиян подходит к девочке и молча отрезает ей одну 
грудь: "будешь говорить?" - спрашивает он у пленного. Тот 
умоляет прекратить ее мучения и говорит хоть что-нибудь: 
он видел, как один из местных жителей спрятал в водо-
стоке автомат. Настроение у россиян поднимается и они 
говорят, что теперь эти им больше не нужны. На глазах у 
молодного чеченца девочке отрубают ноги и руки топором, 
а потом отсекают голову. Его самого выводят на улицу, 
привязывают к ящику с тротиллом, сверху кладут останки 
чеченской девочки в пакете и подрывают. 
 
Это лишь маленький эпизод "восстановления конституци-
онного порядка" и "борьбы с терроризмом" в Республике 
Ичкерии. 
 
Это реальный случай. Не единичный. Далеко не единич-
ный. Если до февраля 2022 года еще кто-то мог сомневать-
ся в том, что из себя представляет армия самых духовных 

освободителей, то сейчас уже точно нет. Хотя, зачем 
было сомневаться? Все это не является секретными доку-
ментами и если захотеть, то можно всё найти в открытом 
доступе.  
 
А мы продолжим рассказывать, даже когда все закончит-
ся - кто они, что они и зачем они.  
 
Чтобы дали ответ за всё, чтобы никогда больше. 
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Pravda Gerashchenko 26.04.23

россия пытается создать в Германии коалицию против 
Украины 
 
Цель кремля ослабить поддержку нашей страны, как со-
общает The Washington Post. 
 
Читателям «Правда Геращенко» мы рассказываем о раз-
дувании москвой антиукраинских настроений 
 
Левые с правыми 
Данные разведки говорят о том, что москва выходила на 
контакты с представителями правой партии «Альтернати-
ва для Германии» (АдГ), а также с представителями левых 
движений. 
 
Утечка 
В перехваченных документах москвы говорится о необхо-
димости «сосредоточиться на Германии с целью усиления 
критичных настроений в отношении поставок оружия 
Киеву». 
 
Кто на связи 
На контакт с россиянами выходили несколько членов АдГ, 
и, как минимум, один человек из окружения главы парла-
ментской фракции Левой партии Сары Вагенкнехт. 
 
Чья идея? 
В кремле, с июля по ноябрь 2022 года, прошел ряд сове-
щаний и первый замглавы администрации путина сергей 
кириенко требовал, чтобы доля немецких граждан, высту-
пающих за улучшение отношений с россией, повысилась 
«минимум на 10% за три месяца».  
 
Отработка заказа? 
В феврале Сара Вагенкнехт распространила петицию 
«Манифест за мир», в которой говорилось, что Украина 
«не может выиграть войну против крупнейшей в мире 
атомной державы». Параллельно с этим АдГ представила 
в Бундестаге заявление «Историческая ответственность 
Германии за мир в Европе: мирная инициатива с гарантия-
ми безопасности для Украины и России».  
 
ФРГ не зря выслала 20 шпионов рф, которые маскирова-
лись под дипломатов. Теперь «Юстасам» будет тяжелее 
мутить воду.

Pravda Gerashchenko 26.04.23

Не надо нас защищать: русскоязычные латыши провели 
пикет против вмешательства кремля в политику Риги 
 
Поводом для акции у российского посольства стало за-
явление госдумы рф «О недопустимости репрессивной 
политики руководства стран Балтии в отношении русско-
язычного населения». Как сообщает Delfi, протестующие 
требовали не отождествлять их с рф.  
 
«Руководство россии планомерно отравляет наше обще-
ство, использует русских и русскоязычных жителей Латвии 
для продвижения своих интересов, сохранения сферы вли-
яния, создания атмосферы напряженности в нашей стране 
и в Балтии в целом.  
 
Посредством агрессивной пропаганды, посредством так 
называемой мягкой силы, посредством лжи и манипуля-
ций. Речь идет не о единичных случаях, а о всеобъемлю-
щей политике», — объяснили организаторы пикета.   
 
«Не надо нас защищать или освобождать. Защищайте 
себя в Гааге, освободите оккупированные вами страны и 
народы, и оставьте нас наконец в покое!», — потребовали 
протестующие.
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Предательство и председательство
Международный день дурака продолжается. Страна-агрессор с 1 апреля председательствует в Совбезе ООН. Факт, 
который президент Украины ранее назвал "абсурдным и деструктивным". 24 и 25 апреля заседания проводит ми-
нистр иностранных дел России Сергей Лавров. США не выдали визы российским пропагандистам, которые долж-
ны были его сопровождать, но почему выдали ему самому, если могли не выдавать? Бывший советник представи-
тельства при офисе ООН в Женеве Борис Бондарев сказал "Настоящему времени", что это-де "вызвало бы скандал", 
"выглядело бы некрасиво" и было бы расценено многими странами как "недружественный шаг" по отношению к 
России, что привело бы в итоге к "разрушению ООН в принципе". Что же, вот в таком удивительном мире мы сегод-
ня живем. Где бучанская резня и прочие геноцидальные практики в рамках "окончательного решения украинского 
вопроса" - это нечто менее скандальное, чем возможная невыдача визы министру лжи и хамства, как правильнее 
было бы называть Лаврова. Вообще говоря, это и есть более чем наглядное доказательство существования того 
самого "многополярного мира", об утрате которого так долго и нудно говорят Лавров с Путиным. Уродского мира 
морального релятивизма, права силы и, как следствие, многих войн. Мира, где гопник с ножом рассказывает в под-
воротне, как ему житья не дают, не позволяя развернуться. И что это не он напал, а на него напали. 

Автор Дмитрий Галко

"Иронией и даже трагедией" назвал посол Японии тот 
факт, что Россия инициировала заседание, чтобы обсу-
дить многостороннее сотрудничество, основанное на 
защите принципов Устава ООН, в то время, когда она 
осуществляет неспровоцированную агрессию против 
Украины, что является прямым нарушением этих самых 
принципов. 

Постоянный представитель Евросоюза в ООН Улоф Скуг, 
выступая от имени всех 27 послов ЕС, осудил войну, раз-
вязанную Россией против Украины, и несоблюдение ею 
Устава ООН. "Россия пытается представить себя защит-
ником Устава ООН и многосторонности. Ничто не может 
быть дальше от истины. Это цинично. Мы все знаем, 
что в то время как Россия разрушает, мы строим. Пока 
они нарушают, мы защищаем. Устав ООН, Генеральная 
Ассамблея ООН, Международный суд, Международный 
уголовный суд - куда ни глянь, России презирает все", - 
говорилось в заявлении. 

Представитель США в ООН Линда Томас-Гринфилд 
обвинила Россию в безответственности, назвав развязан-
ную ею войну против Украины "незаконной, неспровоци-
рованной и ненужной". "Россия просто хочет перекроить 
международные границы силой в нарушение Устава 
ООН. Это противоречит всему, за что выступает эта 
организация", - сказала она. 

Россия любит ссылаться на "глобальный Юг", чьи интере-
сы она якобы защищает, борясь против "гегемонии Запада" 
и "золотого миллиарда". Но одна из самых резких отпове-
дей в ее адрес прозвучала со стороны Эрнана Переса Луса, 
посла Эквадора в ООН. "Ни один из предлогов, использу-
емых для нападения на Украину в нарушение Устава ООН, 
не имеет юридической силы, ни один из них", - заявил он. 
Добавив, что не существует "отдельного Устава для Запада, 
отдельного для Востока, отдельного для Севера и Юга, 
отдельного для мусульман, христиан или иудеев, Африки, 
Европы или Америки - Устав один для всех, он универ-
сален". Посол также заявил, что превращение планеты в 
настольную игру "Завоевание мира" - это проявление ко-
лониального мышления, мышления фашистских и нацист-
ских режимов. Отметив вклад России в мировую культуру, 

посол Эквадора выразил сомнение в том, что ее классики 
были бы согласны с "той смертью и болью, которые эта 
абсурдная война причиняет миллионам людей". 

Вопрос о том, какую позицию заняли бы Пушкин, Тол-
стой, Достоевский и Пастернак, которых упомянул посол, 
остается открытым. Сегодняшняя Россия использует их как 
индульгенцию и прикрытие своей агрессии. Так же, как ис-
пользует формальный статус в ООН. С чем пора покончить. 
И это возможно сделать - нужна только политическая воля. 

Есть прецедент в истории: в свое время, в 1974 году, 
полномочия Южно-Африканской республики, где был ре-
жим апартеида, не были признаны Генеральной ассамблей 
ООН. Генассамблея проголосовала большинством, двумя 
третями голосов. И у ЮАР отобрали возможность рабо-
тать и делать заявления на разных уровнях организации. 

Россия может быть исключена из ООН и на основании 
непрохождения процедуры вступления. После распа-
да СССР она должна была вступить в ООН как новое 
государство, пройти определенные процедуры. Но вместо 
этого решила просто сменить табличку - как самопро-
возглашенный правопреемник СССР. По сути, не суще-
ствует документа, который бы подтверждал, что Россия 
вступала в Организацию Объединенных Наций в любом 
качестве. И можно было бы признать, что она незаконно 
занимает свое место. На что до сих пор смотрели с "ши-
роко закрытыми глазами". 

Этот вариант многих пугает, потому что он обнуляет 
все решения ООН за много лет. Но главное - не юри-
дические формальности, а тот факт, что Россия здесь и 
сейчас кардинально нарушает и подрывает все принципы 
организации. Россия в Совбезе - это даже не слон в по-
судной лавке, а гигантская тикающая бомба. На которую 
все просто смотрят с опаской и ужасом. Сложно ли ее 
удалить? Сложно. Но вовсе не невозможно. И послед-
ствия ее сохранения будут куда тяжелее, чем последствия 
удаления. Тем не менее этот вопрос по сути даже не рас-
сматривается.

Источник graniru.org
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Два диалога
Прошёл один год и шестьдесят два дня войны. Судя по картам ISW существенных изменений линии фронта за про-
шедшие сутки не произошло. Разве что в Бахмуте россияне опять немного продвинулись вперёд. Но это и все.

Автор Альфред Кохе
Сегодня Путин с Эрдоганом в видеоформате поздравили 
друг друга с загрузкой ядерного топлива в реактор вновь по-
строенной "Росатомом" турецкой атомной электростанции. 

Было потешно наблюдать как один харизматик не может 
очно встретится другим харизматиком потому, что боится 
покушения или ареста, а этот второй не может приехать на 
встречу с первым потому, что старый и больной.

Официальные турецкие медиа уверяют публику что "наш 
старикан еще о-го-го!" и Эрдоган "живее всех живых", но все 
официальные мероприятия с его участием, на всякий случай, 
отменили до 3 мая. И над всем этим "триумфом воли" витает 
призрак надвигающихся санкций, которые вот-вот наложат 
на "Росатом". И тогда оба эти харизматика сами на смогут 
объяснить зачем они это все затеяли…

Да, впрочем, объясняться придётся, похоже, одному Путину. 
Проиграет Эрдоган выборы. Ей-ей проиграет. Если, конечно, 
опросы общественного мнения в Турции не покажут резкий 
рост популярности Эрдогана в последние пару недель.

Сегодня уже и генеральный секретарь НАТО Йенс Столтен-
берг заявил, что в рамках готовящегося украинского насту-
пления все обещанное оружие Украине поставлено на 98% и 
остались только мелкие штрихи. Он даже назвал конкретно 
230 танков и 1550 бронированных машин.  Это очень похоже 
на те цифры, которые называл Залужный в своём интервью 
журналу The Economist, которое он дал 15 декабря прошлого 
года. Он, правда, говорил о 300 танках, но всего лишь о 600-
700 бронированых машин. 

Так что, похоже, все его хотелки, действительно, выполнили. 
(Особенно если учесть что американские БМП Bradley - это 
почти танки. А их в ВСУ, согласно официальным данным, по-
ставили больше 100 штук). Таким образом, теперь все дело за 
украинским военным руководством и за погодой.  

Вчера Си Цзиньпин все-таки позвонил Зеленскому и прого-
ворил с ним около часа. Это был их первый контакт с начала 
войны. И, на мой взгляд, очень даже неплохой. После этого 
Зеленский назначил посла Украины в Китай, а Си Цзинь-
пин пообещал направить в Киев своего спецпредставителя, 
чтобы поискать мирное решение "Российско-украинского 
конфликта" (так эту войну называют в Китае).

Можно только гадать, что заставило Си Цзиньпина позво-
нить Зеленскому. Ведь прошло уже больше месяца с того 
момента, как закончился го визит в Москву. И затянувшаяся 
пауза уже не обещала ничего хорошего, а тут вдруг на тебе - 
взял и позвонил.

То ли Пекин решил таким образом сгладить скандал, кото-
рый начал разгораться на Западе после "странного" высту-

пления по телевидению китайского посла во Франции, то ли 
это была попытка не класть все яйца в одну корзину: а вдруг 
украинское наступление окажется успешным? Но, так или 
иначе, звонок состоялся и диалог налажен. Это уже полдела.

Си Цзиньпин пообещал "не подливать масла в огонь" и при-
звал обе стороны сесть за стол переговоров. Соответственно, 
все эксперты разделились на два лагеря: одни считают, что 
тем самым Пекин обещает не поставлять оружия Украине, 
а другие - что он хочет сорвать украинское наступление и 
давит на Киев с тем, чтобы вместо наступления он начал с 
Москвой мирные переговоры.

Я, честно говоря, больше склоняюсь к первой точке зрения, 
поскольку для того, чтобы отговорить Зеленского от на-
ступления, уже не осталось времени. Оно было упущено и 
теперь уже ничего изменить нельзя. Та степень готовности к 
наступлению, которая уже достигнута, не предполагает его 
отмену. Разве если Путин сам уйдёт из Украины…

А в условиях более чем вероятного успеха украинского насту-
пления, глупо поставлять оружие стороне, которая, скорее 
всего, проиграет эту войну. Значительно мудрее наладить 
диалог с потенциальным победителем. 

Что, собственно, Си Цзиньпин и сделал, позвонив Зелен-
скому. Но не нраньше, чем его эксперты сказали ему в чью 
пользу склоняется чаша весов.

Этим и объясняется месячная пауза, которую взял Си Цзинь-
пин прежде, чем позвонить: месяц назад контуры украин-
ской победы еще не были так четко видны, как сейчас.

И раз уж Си Цзиньпин поверил в украинскую победу, то что 
говорить о нас? Там более, что наше дело правое. Враг будет 
разбит. Победа будет за нами. Слава Украине!

Источник t.me
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Плечом к плечу
Скажите, пожалуйста, Ваше мнение: если в Украине будет недостаточно воинов для продолжения защиты Украины, 
решатся ли партнеры прислать своих солдат для помощи ЗСУ? Спасибо.

Автор Андрей Пионтковский

Я ответил, что наши партнеры предоставят нам (лучше, 
конечно, если бы уже предоставили) все необходимое для 
успеха весеннего наступления ВСУ. Крымский мост и дру-
гие военные объекты захватчиков на полуострове Крым 
будут уничтожены ударами ракет ATACMS. После чего 
недофюрера недоимперии пристрелят как шелудивого пса 
свои же подельники.

Если же все-таки предположить, что дойдет до затяжной 
войны, то уверен, что рядом с нами встанут солдаты как 
минимум 6 стран НАТО: Польши, Литвы, Латвии, Эсто-
нии, Финляндии, Великобритании.

Для Балтийских стран, так же как и для нас, это будет во-
просом жизни или смерти нации.

А Велика Британiя — единственная оставшаяся в мире 
Великая Держава. И для британцев Украина 2023-го, сра-
жающаяся сегодня один на один с Путиным, — это Англия 
1940-го, сражавшаяся один на один с Гитлером, THEIR 
FINEST HOUR. А риторика Зеленского рифмуется в их со-
знании с великими словами Черчилля:

...we shall defend our Island, whatever the cost may be, we shall 
fight on the beaches, we shall fight on the landing grounds, 
we shall fight in the fields and in the streets, we shall never 
surrender...

...мы отстоим наш остров, чего бы это ни стоило. Мы бу-
дем сражаться на пляжах, мы будем сражаться на враже-
ских плацдармах, мы будем сражаться в полях и на улицах, 
мы будем сражаться в холмах; мы никогда не сдадимся...

Источник kasparov.ru

Что дальше? 
17 апреля 2023 года Кремль и Мосгорсуд начали выносить приговоры 
"сталинского" времени
Сегодня Мосгорсуд в лице судьи Сергея Подопригорова (фигуранта "списка Магнитского") приговорил журналиста 
и политика Владимира Кара-Мурзу за острую критику им путинского режима к 25 годам заключения в колонии 
строгого режима по обвинению в "госизмене" и за "дискредитацию российской армии", а также к штрафу в 400 ты-
сяч рублей и запрету заниматься журналистской деятельностью в течение 7 лет после отбывания 25-летнего заклю-
чения и постановил уничтожить два изъятых у Кара-Мурзы телефона и, если не ошибаюсь, обратить на выплату 
штрафа находящиеся на счету Кара-Мурзы в Сбербанке 150 тысяч рублей.

Автор Юрий Самодуров

Поддержать Владимира Кара-Мурзу и услышать при-
говор ему "своими ушами" пришло в Мосгорсуд к 11 
часам, вероятно, 200–300 человек, в том числе послы 
Канады, Великобритании, США, много журналистов, 
общественные активисты и правозащитники. А вот 
российских демократических политиков "федерального 
уровня" среди пришедших не было ни одного (во всяком 
случае, я их не видел).

Около здания суда и на его этажах поздоровался со мно-
гими знакомыми, со многими из которых очень давно не 
пересекался — со священником Алексеем Уминским и 
еще рядом лиц. А также поговорил с правозащитником 
и журналистом Александром Подрабинеком, граждан-
ской активисткой и журналисткой Надеждой Деминой, 
председателем Правления "Мемориала" Яном Рачин-
ским, правозащитником Валентином Гефтером.

Думаю, всеми пришедшими сегодня в Мосгорсуд при-
говор Кара-Мурзы к 25 годам лишения свободы (или 
немногим менее) ожидался, но когда он прозвучал и 
стал известен находившимся в коридорах и в неболь-
шом, до отказу заполненном почти одними журнали-

стами одном зале для видеотрансляции заседания и в 
другом, тоже небольшом зале, где находились обычные 
люди, многие, в том числе я, не только испытали шок, 
негодование, ужас, но почувствовали, что максимально 
жестокий приговор Кара-Мурзе за публичную крити-
ку им путинского режима является точкой поворота, 
означающей, что в Кремле взят курс на гораздо более 
сильное, чем до этого приговора, ужесточение режима в 
отношении любой оппозиции, в чем бы она ни выража-
лась: в политике, в деятельности СМИ, в преподавании 
в вузах и школах, в театральных постановках, в издании 
книг, в производстве кино, в художественных выставках 
и экспозициях музеев, в деятельности политических и 
общественных организаций и партий. 

Думаю, что в нашей стране очень скоро резко усилится 
политическая цензура, очень вероятно закрытие разно-
го рода институций, замена руководства в государствен-
ных институциях культуры и образования и закрытие 
большинства негосударственных институций (подобно 
тому, как недавно власти закрыли "Мемориал", Архив 
Сахарова, Сахаровский центр и т.д.).

https://www.kasparov.ru/material.php?id=64446A9FCE884
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Все сказанное — тренд (курс), вытекающий из сегодняш-
него решения Мосгорсуда в деле Владимира Кара-Мурзы. 
И этот тренд мы сами позволили обозначить. Как сказал 
мне у входа в суд Александр Подрабинек, сегодня на при-
говор Кара-Мурзе пришло 200–300 человек, но если бы 
к зданию суда пришло 100 тысяч москвичей, не только 
ужаснувшихся и знающих о требовании прокурора при-
говорить Кара-Мурзу к 25 годам лишения свободы, но и 
решивших протестовать против этого требования, то и 
решение судьи Сергея Подопригорова после переговоров 
с Кремлем сегодня могло бы оказаться ДРУГИМ.

После оглашения приговора Владимиру Кара-Мурзе при 
выходе из здания Мосгорсуда на его ступенях выступили 
три человека — три женщины (послы) и один мужчина 
из толпы слушателей. Послы Канады, США, Великобрита-
нии выступили очень достойно и здорово! Послы Канады 
и США прочитали в микрофон заявления, несколько 
десятков экземпляров которых после этого были розданы 
публике. Эти заявления я сфотографировал и прилагаю.

Краткий текст заявления посла Канады, в котором сказа-
но о повороте нашей страны к ее страшному прошлому, 
которое знаменует сегодняшний приговор Кара-Мурзе 
к 25 годам лишения свободы вполне выражает и мои 
чувства и мысли. Посол Великобритании потребовала 
освободить Кара-Мурзу.

Поэт (фамилию его я не расслышал) после выступления 
послов прочел в микрофон, стоявший на ступенях суда, 
одно свое длинное и очень резкое стихотворение, затем 
второе, затем сказал, что у него их много, и был готов 
читать их дальше, но здесь его за руку взял полицейский 
и провел куда-то мимо нас.

Что же ждет нашу страну дальше? И что можно ожидать 
от российских властей?

Как вы, наверное, отчасти помните, в 1976 году в Арген-
тине произошел военный переворот и взявшие и нахо-
дившиеся у власти до 1983-го полковники сумели повы-
сить уровень жизни в стране, повысить размер пенсий, 
развить экономику. Некоторых своих политических 
противников учрежденные этими полковниками суды 

заключали в тюрьмы и лагеря, а некоторых полковники 
без суда сбрасывали связанными в океан с вертолетов — 
в стране и мире об этом знали, и это было очень страшно 
и очень эффектно.

Мой ответ на вопрос "что дальше?" заключается в том, 
что, может быть, нашу страну и нас ждет что-то похожее 
на то, что было в Аргентине в 1976–1983. В том числе 
сбрасывание с "кукурузников" противников политиче-
ского режима.

Но как и в Аргентине, нынешний, путинский российский 
политический режим несомненно рухнет, и перед нашей 
страной, перед обществом и перед людьми встанет во-
прос о его изменениях.

В частности, встанет вопрос и о том, как относиться и 
что делать с судьями, которые выносят сегодня пригово-
ры, признаваемые и правозащитниками, и значительной 
частью гражданского общества, а также значительной 
частью юридического сообщества неправосудными. По-
просту говоря, осужденных этими судьями лиц признают 
политическими заключенными и в нашей стране, и за 
рубежом. Об этом мы сегодня поговорили, и я послушал 
Яна Рачинского, и мне очень понравилась его идея, и я 
сказал, что хочу и буду эту идею поддерживать. Но рас-
сказать о ней должен он сам.

Источник kasparov.ru
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Зачем и почему
В ситуации, когда налицо суицидальная политика, направленная на выход и разрыв связей с премиальным и мар-
жинальным рынком, который осваивался поколениями и столетиями, возникает вполне резонный вопрос - зачем?

Автор Эль Мюрид

Никаких иллюзий относительно интеллектуальных способ-
ностей братвы в Кремле, конечно же, нет, однако еще несколь-
ко лет назад остатков серого вещества в их головах как-то 
хватало для того, чтобы продолжать отношения с важнейшим 
и критически важным для страны рынком. Что изменилось? И 
почему?

Ответ, как ни странно, выглядит предельно очевидным, если 
понять генезис и интерес той социальной группы, которая 
пришла к власти в России после 2000 года. Не будем ходить во-
круг да около: это откровенный криминал, срощенный с кор-
румпированным насквозь силовым и чиновничьим сословием.

Это люди, умеющие только в один вид коммуникаций - бан-
дитские понятия. Как только возникает ситуация выхода за 
этот тип ведения дел, они утрачивают все свои преимущества. 
Поэтому второе аксиоматическое (то есть, не требующее до-
казательств) утверждение: эти люди могут сохранить власть, а 
с ней и собственность, только в рамках бандитских взаимоот-
ношений внутри и за пределами своего круга.

Собственно, требование Путина в 2007 году, названное «Мюн-
хенской речью», оно и заключалось в том, чтобы Запад вел с 
Россией дела в эксклюзивном порядке. Вслух произносились 
несколько загадочные фразы про «многополярный мир», 
но суть требований была предельно прозрачной - с нами вы 
должны играть по нашим правилам. То есть - по бандитским 
понятиям. Играть по цивилизованным правилам Кремль не 
будет. Не потому, что не хочет, а потому что не может.

Причем это были не маниловские мечтания, а вполне целена-
правленная деятельность: российский криминал активно кор-
румпировал евробюрократию и в первую очередь германскую, 
австрийскую, ту же венгерскую. Где-то шли прямые взятки, 
когда бывшие чиновники высокого уровня пересаживались в 
кресла топов российских компаний, где-то брали на компрома-
тах и банальных чемоданах с наличными (что, по всей види-
мости, и произошло с Орбаном еще в далекие девяностые), 

но общее направление было однозначным: помимо просто 
требований эксклюзивности в отношениях шла вербовка по-
литического класса Европы.

Логично, что эта деятельность была возможной до какого-то 
предела, после чего внутренние механизмы устойчивости 
Запада были включены, и Кремль получил встречное движе-
ние, причем на своих крайне уязвимых направлениях - в той 
же Украине, которая фактически стала территорией схватки 
между криминальными понятиями и правилами сколь-либо 
нормального и цивилизованного общения. Кстати, не стоит 
это воспринимать, как панагерик Западу - эти ребята хищники 
с металлическими челюстями. Но умные хищники, с огром-
ным опытом, который однозначно говорит о том, что полити-
ка и криминал несовместимы. Политик может использовать 
криминал в качестве инструмента, но вот обратная ситуация 
недопустима. Разница - в целеполагании. Для политика власть 
- высшая ценность, а деньги - инструмент ее достижения. Для 
бандита высшая ценность - это деньги, а власть - инструмент 
достижения этой ценности.

Кстати, ровно та же история с ожесточенной борьбой между 
организованной преступностью и государственными интере-
сами происходила на рубеже 19 и 20 века в США, где мафия 
предприняла попытку прорыва на федеральный уровень, 
фактически подмяв к тому времени под себя уровень штатов. 
В Штатах система ответила созданием ФБР и передачей этой 
структуре абсолютно чрезвычайных полномочий. И сумела 
загнать мафию туда, где она и должна быть - в криминальное 
полуподполье. Борьба шла более полувека, но только когда под 
топор попал Джон Кеннеди, убитый за достаточно большой 
набор прегрешений перед правящим классом, но в том числе и 
за связи своего клана с чикагской мафией, борьба за удаление 
оргпреступности и ее порядков из политики перешла некий 
Рубикон, возникла необратимая ситуация.

В Европе ожесточенные бои со рвущейся в политику мафией 
шли в Италии, и хотя система смогла придавить оргпреступ-
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ность, успехами, как в США, итальянцы не могут похвастать и 
сегодня.

В общем, проблема, которую поставил перед Европой Путин 
и российская мафия, знакома на Западе. А значит, у него были 
и механизмы, и инструменты противодействия. Кремль по-
пытался сыграть на обострение, пойдя на создание вначале 
непрямого, а затем уже и откровенно прямого вооруженного 
конфликта на территории Украины, но столкнулся с тем, что 
Запад не поддался ни на шантаж, ни на испуг.

Собственно, это и есть основная причина разрыва связей с 
европейским рынком. Играть по цивилизованным правилам 
Кремль не может - просто не может. Можно одеть бандита в 
Бриони, но дать ему голову и мозги цивилизованного человека 
нельзя, он так и остался примитивным рэкетиром, обносящим 
ларьки на рынке. Просто масштаб стал побольше, но это и всё.

Европейский рынок перестал быть интересным для Кремля в 
том числе и потому, что была обозначена стратегия на энер-
гопереход, а значит - от Кремля потребовалось осмыслить и 
встроиться в новый технологический уклад, который начал во-
площаться в развитых странах. Но по понятным причинам для 
кремлевских это была нереальная задача, в корне меняющая 
саму суть их стратегии обокрасть страну и бросить ее, когда 
она будет высосана досуха. Нормальный бандит, вынося из 
квартиры вещи, мало интересуется, что в ней останется после 
того, как он вынесет всё. Уголовники не имеют целью развитие 
территории, которую они грабят. Поэтому переориентация 
Европы на иную энергетическую концепцию потребовала от 
кремлевских вначале попытаться сломать этот переход, а когда 
попытка провалилась, единственным выходом стал развод с 
Европой и Западом в целом.

Вообще психологический портрет криминала достаточно при-
митивен и понятен. Вор, даже если украдет очень много, все 
равно останется вором. Он не умеет, не хочет и не будет делать 
ничего другого. Поэтому идея - давайте дадим вору украсть 
много, после чего он станет добропорядочным и законопос-
лушным человеком - эта идея всегда была нежизненной и 
идиотской. Так же, как полным кретинизмом будет считать, 
что мелкий уголовник может стать государственным деятелем, 
рачительно заботящимся о стране и народе, нужно только 
дать ему стать уголовником крупным и разрешить украсть ему 
очень много.

В парадигме кремлевской братвы все выглядит логично: вы не 
хотите играть с нами по нашим правилам. Вы поставили свое 
развитие на курс отказа от нашего ключевого товара. Тогда 
зачем вы нам?

Конфликт на территории Украины в таком смысле играет роль 
не столько «Киев за три дня», сколько создание принципи-
ально иной ситуации, чем раньше: та часть российской знати, 
которая хотела бы вернуться в Европу, должна осознать, что 
этого теперь не будет.

Поэтому-то критерием победы или поражения в украинском 
конфликте не является контроль над территориями, включая 
и Крым. Да плевать на них с высокой колокольни людям, сидя-

щим в Кремле. Им важно теперь, чтобы вся российская знать 
отказалась даже от мысли, что с Западом и Европой возможно 
восстановление отношений. И для этого нужно пролить кровь. 
Много крови, чтобы поставить настолько прочный барьер с 
Европой, который невозможно было бы разрушить поколени-
ями.

Потеря рынка неприятна, но альтернатива - это потеря власти. 
И вот этого кремлевские постараются не допустить ни при 
каких обстоятельствах.

Правда, здесь возникает один тонкий момент, во многом субъ-
ективного характера.

Интеллектуальная убогость правящей знати в России сомне-
ний не вызывает. Они действительно примитивны и тупы. 
Хотя и очень хитры - но хитрость никогда не была синонимом 
ума. Зачастую наоборот, хитрость и обман - это как раз оружие 
тупых и интеллектуально нищих. По-иному они просто не 
умеют.

И вот здесь возникает проблема. Сломать что-то не так уж и 
сложно, хотя большая и долго выстраиваемая система об-
ладает колоссальным запасом внутренней устойчивости. 
Собственно, даже сейчас восстановить отношения с Европой 
еще возможно, хотя и при выполнении ряда условий, которые 
я озвучивать не хотел бы по причине понятной всем. Поэтому, 
думаю, обострение будет продолжаться и далее, и, возможно, 
градус его будет какое-то время подниматься. Хотя и вряд ли 
перейдет некую черту. Цель Кремля - расплеваться с Западом, 
но не дойти до прямого с ним столкновения.

Но суть в том, что сломав одну систему, и еще не выстроив 
какую-то новую, вы попадаете в период хаотизации простран-
ства управления. Где ключевыми становятся управленческие 
качества элиты. Ее интеллект и способность к проектному 
управлению. То есть, то, чего у нынешних отродясь не води-
лось.

Здесь и кроется основная засада. Сумеют ли они пройти этот 
переходный период, сумеют ли они построить новую систему, 
сумеют ли они эту новую систему довести до устойчивого со-
стояния. И где они возьмут ресурс для всего этого.

Вопросы крайне непростые даже для умных, а для кремлев-
ских - так совсем тяжелые.

Так или иначе, но для себя эти люди отрезали путь назад. Они 
попытались прорваться в глобальный политический класс, 
и их, как и мафию в Америке или Италии, вышвырнули из 
него. По той же самой причине: организованная преступность 
не может быть допущена к управлению ни при каких обсто-
ятельствах. У них не получилось, и теперь им нужно как-то 
пытаться сохранить то, что у них еще есть. Стратегически это 
проигрыш, так как в подобных системах ресурс всегда убы-
вает, такие системы могут существовать только в особых и 
неизменных условиях, позволяющих выживать без развития. 
Во всех остальных ситуациях отказ от развития всегда приво-
дит к краху.

Источник telegra.ph
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Законодательные меры Путина 
Лицемерие и угроза для граждан Украины на оккупированных территориях
Недавно был издан указ президента России Владимира Путина "Об особенностях правового положения отдельной 
категории иностранных граждан", который вызывает серьезные опасения среди украинцев, проживающих на 
оккупированных территориях. Заявленная цель указа кажется благородной - защита национальной безопасности, 
однако на практике это средство принуждения и дискриминации определенного контингента граждан.

Автор Franc Smidt,
независимый журналист

Согласно указу, начиная с 1 июля 2024 года, украинцы, 
проживающие на оккупированных территориях, стано-
вятся иностранцами, что лишает их возможности полу-
чить вид на жительство и подвергает опасности лишения 
имущества и депортации. Таким образом, граждане 
Украины становятся уязвимыми и бесправными на своей 
же земле, подвергаясь давлению со стороны вооруженных 
сил России.

Указ предусматривает депортацию граждан за "создание 
угрозы национальной безопасности" и "посягательство 
на общественный порядок", что позволяет трактовать 
его максимально широко и использовать как инструмент 
шантажа. Также предусмотрена возможность лишения 
гражданства за "угрожающие национальной безопасности 
действия", включая распространение "военных фейков" 
и "дискредитацию" армии РФ, а также другие формы не-
подчинения законам о митингах, иностранных агентах и 
военной службе.

Аналитики считают, что основная цель указа - принуди-
тельная паспортизация населения оккупированных терри-
торий. Российские оккупационные силы активизировали 
репрессии, требуя от граждан предъявления российских 
паспортов и устанавливая срок в 30 дней для их получе-
ния. В противном случае людей угрожают депортацией, 
а их имущество подлежит изъятию. По словам депутата 
Херсонского областного совета Сергея Хлани, оккупанты 
ставят граждан перед фактом, пытаясь превратить их в 
россиян.

Целью такой политики, по мнению экспертов, является 
сохранение на оккупированных территориях только кол-
лаборационистов и лояльного населения. Власти России 
планируют утверждать, что оккупированные территории 
являются исключительно российскими и заселены росси-
янами, что позволит им манипулировать общественным 
мнением и давать аргументы для дальнейшего удержания 
этих земель.

Такая политика нарушает нормы международного гумани-
тарного права и имеет признаки военного преступления. 
Женевская конвенция о защите гражданского населения 
во время войны запрещает депортацию населения с окку-
пированных территорий, а Римский статут устанавливает, 
что незаконная депортация является военным преступле-
нием. Таким образом, путинский указ может стать осно-
ванием для возбуждения новых дел против российских 
властей.

В целом, указ "Об особенностях правового положения 
отдельной категории иностранных граждан" выявляет 
лицемерие и агрессивные намерения российского руко-
водства. Вместо того чтобы гарантировать безопасность 
и права граждан, эта инициатива только усугубляет их 
страдания и делает их более уязвимыми в условиях ок-
купации. Международное сообщество должно осознать 
серьезность этой проблемы и принять меры для защиты 
прав и свобод украинского населения на оккупирован-
ных территориях.
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Заложники и жертвы
Полмесяца назад я уже поместил статью об аресте в России корреспондента Wall Street Journal (WSJ) Эвана Гершко-
вича. Теперь публикую еще одну статью на ту же тему. Зачем?

Автор Александр Немец
Дело приобрело явно неприличный характер. Гершковича 
освободить из Лефортово никак не удается. WSJ бьется 
как рыба об лед, "собирает подписи в поддержку"... и де-
монстрирует свое бессилие. Плевать хотел (это еще мягко 
сказано) путинский режим на могучую и грозную WSJ и 
на ее союзников в Администрации Байдена и в важней-
ших СМИ США и Европы.

Но и это еще полбеды. Гораздо хуже, что американские 
власти — Белый Дом и ФБР — также демонстрируют 
свое бессилие перед путинской сволочью. "При чем тут 
ФБР?" — спросите вы. Ответ будет.

В прошлый раз я базировался на урезанной электронной 
версии WSJ. Сейчас я базируюсь на "бумажных" статьях 
из WSJ, с 1 по 10 апреля. Как же много статей и какие они 
длинные! (Ниже приводится только суть этих статей.)

1–2 апреля (единый номер за субботу — воскресенье). 
сс. А1,А8,А9. Несколько большущих статей с подробно-
стями "дела Гершковича", с описаниями "глубокой любви 
Эвана к России" и с призывом президента Джо Байдена 
освободить журналиста. Особо важно обращение руко-
водителей главных СМИ США и Европы на с. А8: — СPJ 
(Committee to Protect Journalists (Комитет Защиты Жур-
налистов) в Посольство Российской Федерации в США, 
послу Анатолию Антонову:

"Дорогой (!) посол Антонов (Dear Ambassador Antonov) 
Мы выражаем глубокую озабоченность в связи с... Эван 
Гершкович журналист, а не шпион... Мы очень просим 
вас..." (ниже имена и титулы на английском):

Peter Barabas (именно так), Editorial Director, Euronews 
Sally Buzbee, Executive Director, The Washington Post... 
Phil Chetwynd, Global News Director, Agence France-
Press (AFP), Chris Evans, Editor, The Telegraph, Edward 
Felsenthal, Executive Chairman, TIME, Tony Gallagher, 
Editor, The Times, Joe Kahn, Executive Editor, The New York 
Times (всего около 50 имен, руководители и "цвет" жур-
налистики Америки и Европы).

3 апреля, сс. А1, А8, А9 — большие статьи, но суть их 
проста — Госсекретарь США Блинкен "надавил" на своего 
российского коллегу Лаврова с целью освобождения 
Гершковича:

— Россия переходит к "дипломатии заложников". Теперь, 
в новых условиях, потребуются отчаянные усилия для 
освобождения и Гершковича и мистера Велана (Whelan), 
арестованного в РФ в 2018 году. Ряд американских право-
защитных организаций подключаются к этому процессу.

— Издатели и редакторы ведущих СМИ Америки и Фран-
ции подключились к "делу Гершковича".

— (А19) (вроде бы прямо к теме не относится, но с явным 
намеком на "дело Гершковича") статья "Шекспировские 
демоны Путина": Путин со своей паранойей не желает 
признать новых реальностей в Европе и в мире. Как 
много изменилось в Европе к лучшему после 1989 года! 
Расширение ЕС и НАТО стало главным катализатором 
перемен. Остановить эти перемены, в том числе в Украи-
не, Путин бессилен.

6 апреля. Большие статьи на сс. А1, А7, А10:
— "Изоляция (Эвана Гершковича) — оружие в путин-
ской тюрьме". Очень подробно описываются условия, в 
которых содержится Гершкович в Лефортово. Госсекре-
тарь Блинкен (уже не раз) звонил Лаврову в Москву с 
просьбами относительно Гершковича, а заодно и мистера 
Велана.

7 апреля. Всю страницу 6 занимает большой стилизован-
ный портрет Гершковича (во красавец!) с подписью "Эван 
Гершкович назван лауреатом Национального Пресс-
клуба за 2023 год" (с деталями). В самом низу лозунг: "I 
Stand with Evan (Я вместе с Эваном)". Кроме того, боль-
шие статьи на сс. А1, А4, А8 (процессуальные детали 
"дела Гершковича").

8–9 апреля (единый номер за субботу — воскресенье). 
Большая статья на сс. А1, А6: "Репортеру WSJ (Эвану 
Гершковичу) предъявлено формальное обвинение; Сенат 
США призывает освободить его":

— Лидеры демократов и республиканцев Сената США — 
Митч МакКонелл и Чак Шумер — призвали (отнюдь не по-
требовали!) освободить Эвана Гершковича. Одновременно 
государственные СМИ РФ — ТАСС и другие — сообщили, 
что Эван Гершкович был формально обвинен в шпионаже.



— Президент Байден и другие высокопоставленные 
чиновники Администрации Байдена призвали к осво-
бождению Гершковича еще несколько дней назад. Но 
ФСБ РФ никак не реагировала на эти призывы. Пресс-
представительница Госдепа США заявила: "Мы будем 
призывать к освобождению Гершковича и дальше".

— Досудебное разбирательство по делу Гершковича прод-
лится (в Лефортово) до 29 мая. За это время Конгресс 
США и Администрация собираются сделать еще не-
сколько призывов к освобождению Гершковича, а также 
мистера Велана (Whelan) (упомянутого выше).

10 апреля. сс. А1, А4, А10. Америка очень хочет осво-
бождения журналиста Гершковича, вот только ничего не 
получается.

Подведем краткие итоги. Все это не что иное, как выли-
зывание Путину и его прихлебателям не только задницы, 
но еще и, пардон, гениталий! Это делают сама WSJ, про-
чие виднейшие СМИ США и Европы, Джо Байден (дело 
для него привычное), госсекретарь Блинкен...

Чего стоит обращение "дорогой посол Антонов"! А "при-
зывы" к освобождению Гершковича! Как мягко, как дели-
катно! Тьфу, мерзость...

Что же нужно? А нужна беспощадность: арест многих 
сотен (нескольких тысяч) активных агентов путинских 
спецслужб на территории США и Канады. В результате 
будет создан прекрасный обменный фонд.

Часть его можно будет использовать для обмена Эвана 
Гершковича, Владимира Кара-Мурзы, карельского исто-
рика Юрия Дмитриева, может быть, даже Навального и 
многих других политических узников путинского режи-
ма.

А где их взять, этих путинских агентов? Дело простое. 
Есть некая псевдорелигиозная структура, имеющая в 
Америке дюжины и дюжины приходов, а на самом деле 
являющаяся (как и в самой России) филиалом путин-
ских спецслужб. Ее "прихожане" не стесняясь заявляют 
(последний раз выслушал дней десять назад): "Я русский 
патриот и ненавижу Украину!"

Будут ли такие аресты? Займется ли ФБР серьезной рабо-
той по защите США? Пока это незаметно...

Да, кстати, почему еще не разорваны дипотношения 
США и России? WSJ сгоряча призвала к этому сразу по-
сле ареста Гершковича, а потом "забыла" об этом. Сейчас 
"дорогой посол Антонов" без особых проблем руководит 
путинской сетью в Америке...

Слава Украине! Смерть рашистским оккупантам! Гибель 
путинскому режиму!

Источник kasparov.ru

https://www.kasparov.ru/material.php?id=64427A3DC75AD&section_id=444F8A447242B


50 ОБЪЕКТИВ :: Апрель 202350 ОБЪЕКТИВ :: Апрель 2023

БЛОГОСФЕРА

Явка с повинной
Любимым пропагандистским жанром российского руководства за время войны с Украиной стало саморазобла-
чение. Раньше во время судебных процессов над военными преступниками нужно было переворошить тонну 
документов и переспрашивать десятки свидетелей, чтобы получить объективную информацию о действиях об-
виняемых и их причастности к принятию человеконенавистнических решений. Даже гитлеровцы, казалось бы, 
скрупулезно записывавшие каждое свое преступление, догадывались, что об "окончательном решении" не нужно 
сообщать в обращении к нации, а списки тех, кто участвовал в совещании на озере Ванзее, лучше тщательно за-
секретить. Даже Сталин, не скрывавший своей прямой причастности к репрессиям 30-х и выступавший с погром-
ными речами и статьями, прятал материалы Катынского дела в особой папке - и ровно так же поступали все его 
наследники. Автор Виталий Портников

Но у Путина и компании другие представления о воз-
мездии. Теперь, для того чтобы принять решение о вино-
вности российских руководителей, не нужно собирать 
документы и опрашивать свидетелей. Нужно просто по-
смотреть телевизор и почитать газету. История о том, как 
Путин "наговорил на Гаагу" на встрече с еще одной пре-
ступницей, местной детской омбудсменшей, которая явно 
гордится тем, что ее посадят первой, стала уже хрестома-
тийной. 

Но теперь с повинной пришел сам Николай Платонович. 
Каждое интервью Патрушева - учебник глупости и не-
вежества. Понятно, что такой человек мог делать карьеру в 
КГБ и запугивать диссидентов. Но когда он начинает рас-
суждать о геополитике, становится очевидным, какие же 
все-таки дремучие идиоты все эти десятилетия служили на 
Лубянке. 

Главная фраза в последнем интервью Патрушева - это даже 
не рассказ о том, как Россия уже два раза спасала Соеди-
ненные Штаты от неминуемого распада, а теперь не хочет 
спасать. И не угроза уничтожить Америку невиданным 
оружием еще до того, как та распадется на области Россий-
ской Федерации. А обещание, что Российская Федерация 
будет господствовать в Европе XXI века так, как Россий-
ская империя господствовала в XIX веке, а Советский 
Союз - в ХХ. Это и есть обозначение преступных амбиций, 
которые привели к войне в Украине. И с точки зрения 
Путина и Патрушева это война должна стать всего лишь 
прелюдией к завоеванию Европы. 

В доказательство того, что болтовня Николай Платоно-
вича - не маразм, а планы, напомню, что накануне напа-
дения на Украину Кремль выступил с предложениями по 
"обеспечению безопасности России", которые содержали 
требования гарантировать невступление в НАТО всех 
бывших советских республик (а отнюдь не только Украины) 
и отвод вооружений с территории бывших "стран народной 
демократии", контролировавшихся Москвой до 1991 года. 
То есть предлагалось добровольно воссоздать советскую 
"зону влияния" до распада Советского Союза - и понятно 
зачем. Эта восстановленная "зона влияния" должна была 
стать плацдармом для российской гегемонии в Европе. 
Одни страны должны были жить под оккупацией, другие - в 
страхе перед оккупацией, третьи - покупать российский газ 
и быть благодарными и послушными. Вот вам и Европа в 
кармане: туда, куда не дойдет танк, достанет газопровод! 

Теперь, когда вся эта безумная программа гегемонии раз-
рушена месяцами войны против Украины, не произошло 
никакого отрезвления. Патрушев по-прежнему убежден, 
что Россия призвана завоевать Европу и разрушить Аме-
рику - пускай даже это завоевание и разрушение превра-
тилось в многомесячную битву за Бахмут. Когда пахнет 
жареным, когда успех не очевиден, преступники обычно 
скрывают планы своих злодеяний. Но только не Патрушев. 
Только не Путин. Только не Медведев. 

Эти по-прежнему рассказывают нам всё. Хотят на виселицу.

Источник graniru.org

https://graniru.org/opinion/portnikov/m.287563.html
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Способны к междоусобным
Одиозный хозяин ЧВК "Вагнер" Евгений Пригожин дал интервью не менее одиозному "военкору" Семену Пегову. 
Интервью, как обычно, алармистское, но в этот раз очень уж пессимистическое. Чувствуется, что Пригожин все-
рьез опасается наступления ВСУ, которое, по его расчетам, должно "стопроцентно" начаться до 15 мая, и совсем не 
уверен, что российской армии удастся его отразить. Вернее, он почти уверен в обратном. 

Автор Борис Соколов
Пригожин традиционно пожаловался на нехватку снаря-
дов у "Вагнера". Впрочем, у него это давно уже стало фигу-
рой речи. Судя по данным украинской стороны, недостат-
ка в снарядах штурмующие Бахмут российские войска, и в 
том числе вагнеровцы, не испытывают. Скорее ощущается 
нехватка людей для "мясных" штурмов. Пригожин говорил 
о больших потерях, и вот здесь наверняка не врал: "Вот 
просто каждый день, пачками, тысячи, тысячи, тысячи тел, 
которые мы вытаскиваем, кладем в гробы и отправляем 
по домам. Вместо того чтобы они были живы, здоровы и 
воевали..." Он обнародовал текст своего письма Шойгу с 
просьбой "о незамедлительной выдаче боеприпасов" (ин-
тервью вышло 29 апреля). В противном случае Пригожин 
пообещал "довести до Верховного главнокомандующего 
информацию о существующей проблеме для принятия 
решения о целесообразности дальнейшего нахождения 
подразделения ЧВК "Вагнер" в населенном пункте Бахмут". 

"ЧВК "Вагнер", не имея боеприпасов, неся высокие сани-
тарные потери в отсутствии боеприпасов, скоро закон-
чится... И он (Шойгу. - Б.С.) должен принять решение: 
мы убиваем остатки, включая тысячи человек, включая 
те 6 тысяч командиров рот, которые последние в стране 
остались, никак не хотят в советскую армию идти, а хотят 
только в ЧВК "Вагнер" быть. Либо НЕ убиваем..." 

Возмутился владелец "Вагнера" и снятием с должности 
замминистра обороны Михаила Мизинцева, с которым у 
него сложились довольно тесные отношения, что, вероят-
но, и стало причиной увольнения. 

Главным же стало заявление Пригожина о том, что ваг-
неровцы могут уйти из Бахмута: "Мы ЧВК "Вагнер", мы 
патриоты, и мы будем идти в Бахмуте, пока у нас есть 
последний патрон. Но этих патронов осталось уже не на 
недели, а на дни. И поэтому, если дефицит по боеприпасам 
не будет восполнен, то мы вынуждены будем в организо-
ванном порядке, чтобы не бежать, как трусливые крысы, 
потом, либо выходить, либо остаться погибать. Скорее 
всего, часть подразделений мы вынуждены будем вывести 
с этой территории, а потом, как бы ни хотелось нашим бю-
рократам, посыплется все остальное. И поэтому колокол 
уже гремит, этот колокол называется набат. Мы бьем в на-
бат". А также ответ на явно провокационный вопрос Пего-
ва о том, может ли ЧВК "Вагнер" развернуться и пойти на 
Москву: "Мысль интересная, но не думали. У нас Бахмут, 
Москва нам не враг. Там Ленин лежит. И на Рублевку не 
пойдем, потому что Рублевка большая. Второе - если вы 
опасаетесь, то идите воюйте в Бахмуте сами. ЧВК "Вагнер" 
приехала из Африки при полном боевом комплекте, когда 
стало тяжело родине. Пока родине тяжело - мы здесь. 
Если у родины все в порядке, то отпустите нас на вольные 
хлеба. На сегодняшний день мы приходим к тому, что ЧВК 

"Вагнер" заканчивается и через какое-то время перестанет 
существовать. Мы уйдем в историю".

Уйти из Бахмута Пригожин грозился уже неоднократ-
но. Но на этот раз угроза выглядит реальной. Пригожин 
теперь ориентируется на неблагоприятный для россий-
ской стороны исход украинского наступления, что как 
минимум будет означать потерю оккупированных частей 
Херсонской и Запорожской областей. Глава "Вагнера" 
понимает, что полностью овладеть Бахмутом до начала 
украинского наступления уже не удастся, а в случае, если 
обе группировки российских войск на юге Украины будут 
разбиты, захваченные кварталы Бахмута и его окрестно-
сти придется покинуть как вагнеровцам, так и регулярным 
российским войскам, поскольку срочно надо будет вос-
станавливать фронт на юге. 

Но Пригожин, похоже, допускает и еще более катастро-
фический сценарий. На вопрос, не боится ли он своим 
интервью дестабилизировать обстановку в России, он 
ответил: "Не боюсь. Пора уже собраться в кучу. Среди кого 
это дестабилизирует - среди обитателей Рублевки? Пускай 
уже едут во Францию. Россия сегодня находится на грани 
катастрофы. И этот самолет может просто рассыпаться в 
воздухе. Только чиновникам в высоких кабинетах на это 
плевать. У них на Рублевке все хорошо, жена выбирает, на 
какой яхте кататься, любовница за границей. И они очень 
любят, когда им говорят: "О величайший!"" 

Значит, Пригожин допускает, что наступление ВСУ может 
привести к потере боеспособности и разложению россий-
ской армии. Вот тогда ЧВК "Вагнер" может очень приго-
диться самому Пригожину и тем, кто за ним стоит. Потому 
и сделан толстый намек на возможный поход вагнеровцев 
на Москву. Можно представить себе сценарий, когда на 
территории потерпевшей поражение в войне России будут 
сражаться с одной стороны ЧВК "Вагнер" и ее союзники, 
а с другой - силы Министерства обороны в союзе, воз-
можно, с Росгвардией. Своих союзников Пригожин назвал 
в интервью Пегову. Это глава Чечни Рамзан Кадыров 
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и генералы Михаил Мизинцев и Сергей Суровикин. За 
Кадыровым стоит военная сила в виде подконтрольных 
ему чеченских вооруженных формирований. Мизинцев 
сейчас остался без должности и популярностью в армии не 
пользуется. А вот Суровикин возглавляет ВКС и популя-
рен среди части военных. Поэтому в случае возникнове-
ния гражданской войны он мог бы привести на сторону 
вагнеровцев какие-то части регулярной армии. 

Известно, что за спиной ЧВК "Вагнер" стоят ФСБ и ад-
министрация президента России. Росгвардия, бывший 
начальник штаба которой Алексей Кузьменков назначен 
заместителем министра обороны вместо Мизинцева, кон-
тролируется лично Путиным. Вполне возможен вариант 

вооруженного противостояния ЧВК "Вагнер" и некото-
рых более мелких "частных армий", кадыровцев и части 
регулярной армии, с одной стороны, и большей части сил 
Министерства обороны и подконтрольных ему ЧВК вме-
сте с Росгвардией - с другой. При этом вооруженные силы 
Минобороны может возглавить не Шойгу, не Герасимов, а 
какой-то другой генерал. А на чьей стороне будет Путин и 
какова будет его судьба, предсказать невозможно. 

Подобный сценарий сегодня выглядит фантастическим. 
Но Пригожин его не исключает и, вероятно, по-своему к 
нему готовится. Уже ближайшие месяцы покажут, может 
ли этот сценарий воплотиться в жизнь.

Источник graniru.org

Испуг
Верховный суд на своем вчерашнем пленуме предложил рассматривать как применение насилия к представителю 
власти в том числе угрозы, которые не повлекли никаких последствий для здоровья потерпевшего, но напугали его.

Автор Эль Мюрид
В конкретных российских условиях это открывает 
практически безбрежное пространство для любых ре-
прессий, так как «испуг» - штука крайне субъективная. 
Сродни тяжелым душевным страданиям упакованных 
в броню омоновцев, в которых бросили пластиковый 
стаканчик из-под воды.

Подобного рода новация лежит строго в тренде пере-
хода-трансформации авторитарной диктатуры в тер-
рористическую, что происходит у нас прямо на глазах. 
Причина понятна: авторитарная диктатура исчерпала 
весь свой лимит устойчивости, а потому для сохранения 
власти вынуждена переходить к прямому неограничен-
ному насилию, других инструментов контроля у нее уже 
нет.

Вообще, мы наблюдает третью трансформацию правя-
щего в России режима буквально за последнее десяти-
летие. Относительно либеральный буржуазно-демокра-
тический режим, управляющий страной на основании 
неформальной сделки невмешательства в общественную 
жизнь при условии сохранения лояльности вначале 
трансформировался в авторитарную диктатуру, которая 
примерно с 2018-2019 года начала переход к прямому 
террористическому управлению. Сам переход начался 
в ходе ковидного геноцида 20-21 годов, и сейчас эта 
трансформация проходит свою завершающуюся фазу.

Как это обычно бывает для подобных процессов, 
каскадные трансформации происходят с возрастаю-
щим ускорением. Переход от буржуазной демократии 
к авторитаризму и собственно период авторитарной 
диктатуры прошли в 2011-2019 годах - то есть, в тече-
ние почти десятилетия. Трансформация авторитарной 
диктатуры в террористическую длится четвертый год и, 
по всей видимости, сумеет вытянуть еще год. Дальше - 
сомнительно, так как затраты ресурсов на поддержание 
террора крайне высоки, а режим как раз-таки находится 
в состоянии жесточайшего дефицита ресурсов, что, соб-

ственно, и вынуждает его метаться между внутренним 
террором и внешней агрессией.

Теоретически треррористическая диктатура может либо 
продлить свою агонию по методу братского венесуэль-
ского режима - то есть, организовав исход значительной 
части населения из страны (в Венесуэле от прелестей 
боливарианской мафиозной диктатуры с 2018 года 
бежало более 5 млн человек (шестая часть), второй ва-
риант - трансформироваться в диктатуру тоталитарную, 
существенно менее затратную по ресурсам, чем прямой 
террористический режим.

Однако для тоталитарной диктатуры режим должен 
предъявить разделяемую значительной частью населе-
ния идеологию. Это критическое условие, без выполне-
ния которого тоталитаризм невозможен. Я уже писал, 
что тоталитарный режим характеризуется доброволь-
ным согласием населения на «самозаключение» в лагере, 
где без участия лагерной администрации-режима оно 
само лоялизирует тех, кто не согласен с установленным 
порядком. Режим в тоталитарном государстве устанав-

https://graniru.org/War/m.287705.html
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ливает рамки и правила, отдавая населению на откуп 
самостоятельное исполнение всех запретов. Но без 
разделяемой населением идеологии подчинения такому 
порядку добиться его невозможно.

Поэтому я пока крайне скептически отношусь к воз-
можностям трансформации террористической дикта-
туры в тоталитарную - нет необходимого условия для 
этого. Попытки нарисовать ее на коленке ни к чему не 
приводят, так как идеология - это всегда про ценности, 
а режим не может предъявить ни одну из них, в нрав-
ственном отношении представители режима выглядят 
буквально нелюдью, у которых нет ничего человеческо-
го. И это серьёзная проблема.

Если это так, то пространство решений у террористиче-
ского режима Кремля буквально сжато в точку: выдавить 
значительное число людей за пределы страны - само по 
себе мероприятие, требующее колоссального управленче-
ского ресурса, которого нет. Вести внешние войны режим 
уже не в состоянии - опять же, нет достаточного для этого 
ресурса. Сам по себе террор - сильнейший экзотермиче-
ский процесс, быстро нагревающий общество и подни-
мающий социальную температуру. Без охлаждения или 
без удаления перегретого «теплоносителя» террор - это 
работающий двигатель со сломанным радиатором охлаж-
дения. Рано или поздно (скорее рано, так как террор - про-
цесс самовозрастающий) «заклинит клапаны», после чего 
двигатель перестанет работать.

Я полагаю, что происходящие сейчас события и про-
цессы, поднимающие градус насилия - вещь объектив-
ная. Это инстинктивное желание режима удерживать 
контроль и власть. Социальная температура при этом 
латентно возрастает, причем социологические замеры 
в принципе неспособны обнаружить этот процесс. Это 
подтверждается неоднократным повторением одной и 
той же истории: никогда социологические опросы не 
выявляли подъем политической активности масс перед 
волнами массовых протестов. Ни в 2011 году, ни в 2019, 
ни в 2020 годах ни один из опросов, проводившихся 
буквально за месяц-два перед резким подъемом актив-
ности, не показывали ничего. Количественные исследо-
вания бессильны определить точку перехода. Это могут 
сделать только качественные исследования. Кстати гово-
ря, пример этому есть - в марте 2011 года был опубли-
кован доклад исследовательской группы Никольской, 
Дмитриева и Белановского, который прогнозировал 
наступление массовых протестов - и они состоялись 
немногим позднее, чем через полгода. При этом социо-
логия до самого конца не видела ничего.

Динамические процессы в социуме сегодня коли-
чественному прогнозированию не поддаются - нет 
понятийного аппарата для таких исследований, нет 
моделей, а значит - любые исследования без подобного 
инструментария похожи на измерения термометром 
расстояния. То есть - ты получаешь какие-то данные, 
но ты не можешь их перевести в нужную систему из-
мерений, так как ее попросту нет. Но вместо создания 

таких инструментов упорно продолжают пользоваться 
тем, что есть.

Я полагаю, что трансформация террористической 
диктатуры в тоталитарную в России на данном этапе 
невозможна. При этом возможности террористическо-
го режима поддерживать всё возрастающий уровень 
насилия небезграничны, а потому новая трансформа-
ция станет необходимой не позднее, чем через год, но 
трансформироваться будет не во что. Двигатель начнет 
стремительно перегреваться.

И вот тогда мы можем столкнуться с процессами разру-
шения режима как цельного объекта. По всей видимости, 
разрушение будет происходить по схеме отторжения 
периферии системы и сброс в нее накопленной соци-
альной энергии. Проще говоря - мы перейдем к стадии 
распада с интенсивными конфликтами на периферии. 
Причем периферией может быть не только география, но 
и социальная периферия - гражданский конфликт и даже 
война могут затронуть как приграничные территории, 
так и территории социально обездоленные.

Но сам по себе режим это уже не спасет - он будет рас-
падаться вместе с географической и социальной терри-
торией страны.

А пока мы можем наблюдать стремительный рост на-
силия. Решение пленума Верховного суда, открывающее 
новые возможности для террора против населения - 
всего лишь эпизод, которые сейчас возникают букваль-
но каждый день.

Источник telegra.ph

https://telegra.ph/Ispug-04-19
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В людях раскочегаривают 
звериную ненависть
Сегодня специальный гость Радио Свобода – писатель Дмитрий Глуховский, автор романов "Метро 2033", "Метро 
2034", "Пост", "Будущее", "Текст", "Сумерки", сборника "Рассказы о Родине".

Автор Сергей Медведев
Сергей Медведев: Вы для меня один из трех писателей, 
которые предсказали нынешнюю Россию. Это, естествен-
но, Сорокин с "Днем опричника" и антиутопиями (в том 
числе "Теллурия", которая предсказывает распад России 
на отдельные государства, китайщину, которая будет 
управлять), это Пелевин, предсказывающий некие техно-
логические антиутопии (в частности, взорвали Владлена 
Татарского, который – тоже персонаж книги Пелевина), 
и это ваши книги, которые очень важны для понимания 
нынешней России. Похоже, главная для вас тема – тема 
постапокалипсиса. Ведь и "Метро", и "Пост", и "Сумерки", 
и "Будущее" – все ваши большие романы так или иначе 
говорят о некотором постапокалиптическом видении. 
Сейчас, когда произошло то, что произошло 24 февраля 
2024 года: война и падение России в пропасть, – вы не 
чувствуете себя пророком, который накликал будущее?

И ПОСЛЕ КОНЦА СВЕТА МЫ, РУССКИЕ ЛЮДИ, 
ПРОДОЛЖИМ В ТОМ ЖЕ КЛЮЧЕ, КОТОРЫЙ НАС 

К КОНЦУ СВЕТА И ПРИВЕЛ

Дмитрий Глуховский: Я однозначно не занимаюсь про-
рочествами, меня не посещают никакие пророческие 
видения, со мной не разговаривают пылающие кусты, 
ангел в обличье человека не спускается с небес, чтобы 
поделиться со мной информацией о грядущем. Это все 
просто наблюдения за текущей социальной и политиче-
ской повесткой, попытка, основываясь на моем достаточ-
но скупом понимании исторических процессов, про-
ецировать в будущее. Постапокалиптика всегда играла 
для меня роль определенной гиперболы, позволявшей 
поговорить о том, что и после конца света мы, русские 
люди, продолжим в том же ключе, в котором действо-
вали до, который нас к концу света и привел. То есть 
неспособность учиться на ошибках и исходящая из этого 
обреченность ходить по кругу – это как раз тема для меня 
гораздо более магистральная и болезненная, чем сам по 
себе апокалипсис.

Такое забавное фантастическое опущение: мне самому 
нравилось писать на эту тему, людям нравилось (до во-
йны, по крайней мере) что-то читать по этому вопросу, 
потому что, как ни странно, вплоть до войны, во времена 
нашего затянувшегося нефтяного благополучия была 
какая-то приятная фантазия о том, как мы вернемся 
в мир, где нет ничего гарантированного, есть необхо-
димость выживать, есть возможность почувствовать 
себя героями, мир снова становится неизведанным, все 
скрыто туманом войны. Это приятная фантазия постоль-
ку, поскольку она не реализуется, а когда все это вдруг 
превращается в реальность, фантазировать хочется уже 
совсем о других вещах.

Сергей Медведев: "Мы, русские люди"… Вы по-прежнему 
относите себя к этому "мы"?

Дмитрий Глуховский: А как тут иначе? Ты с этим рожда-
ешься, ты в этом контексте остаешься. Понятное дело, что 
по национальным признакам я русский человек только 
наполовину, но ничто не может заменить и заместить тот 
бэкграунд, тот фон, то материнское молоко (условно го-
воря, русская культура), в котором ты формируешься. Все 
мои более поздние космополитические опыты прожива-
ния в разных странах, изучения иностранных языков, при-
общения к другим культурам все равно были сделаны ско-
рее с туристической перспективы. А краеугольный камень, 
в котором формируется твоя душа, – это все, безусловно, 
от школьных занятий по литературе до мультфильмов, 
которые ты смотрел, до игр, в которые ты играл, до мест, в 
которых ты бывал в детстве, до поездок к бабушке, где бы 
эта бабушка ни жила, – все это тем не менее происходит в 
широком русском культурном контексте.

ЭТО ВСЕ ВЫТЕКАЕТ ИЗ НАШЕГО НЕСЧАСТЬЯ 
И УНИЖЕННОСТИ, А УНИЖЕНЫ МЫ ПРЕЖДЕ 

ВСЕГО СОБСТВЕННОЙ ВЛАСТЬЮ

И в этом русском культурном контексте я, честно сказать, 
никогда не видел ничего неизбывно и непременно злодей-
ского. На мой взгляд, несчастье и требование справедливо-
сти, какая-то неизбежная подчиненность, одурманенность 
русского человека властью в гораздо большей степени яв-
ляются определяющими факторами, формирующими нашу 
общую трагическую судьбу, чем имперский запрос и не-
обходимость чинить какое-то зло и боль, требуя уважения 
к себе, которые являются характеристиками имперского 
мышления. Это все вытекает из нашего несчастья и унижен-
ности, а унижены мы прежде всего собственной властью.
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Сергей Медведев: В ваших книгах ставится проблема 
зла, в том числе неизбывного зла. Я не говорю, что оно 
генетически записано в России, оно структурно, оно в 
отношениях народа и государства, которое формирует 
специфические реакции. Я очень ценю ваш сборник "Рас-
сказы о Родине", и там есть рассказ From Hell. 75-летний 
ученый в поисках тектонического разлома добурился до 
преисподней, и с ним начинаются злоключения. Ему зво-
нят из ада, представляясь "Газпромом"... По-моему, здесь 
вы добурились до какой-то очень глубокой метафоры, 
очень глубокой правды о России. Какая-то огромная пре-
исподняя на глубине трех километров, находящаяся под 
этой страной, неизбывная залежь зла, которую черпает 
"Газпром" и которая сейчас, в 2022 году вышла на по-
верхность. Вы не чувствуете, что есть какое-то огромное 
нераскрытое, не названное по имени зло, которое сейчас 
выходит наверх?

Дмитрий Глуховский: В любом человеке, разумеется, 
существуют в подавленном виде некие животные инстин-
кты, в том числе разрушительные, хищнические. Задача 
любого общества, разгадавшего эту человеческую осо-
бенность, – выполоть в нем эти сорняки, а другие ростки, 
которые являют собой стремление к прекрасному, воз-
можность сострадания, эмпатии (в том числе – к людям, 
совершенно на тебя не похожим), умение налаживать 
контакт, взаимосвязь, потребность в любви и в том, что-
бы быть любимым, – это, наоборот, как-то взращивается.

Западные общества через столетия или тысячелетия кро-
вопролития эволюционным путем пришли к пониманию 
того, какое устройство является здесь оптимальным. Но 
для этого приходится сменять определенные захватни-
ческие, имперские инстинкты, которые в других, менее 
развитых обществах ассоциируются с некой доблестью, 
славой, почетом и так далее. То есть речь здесь идет о 
сформировавшемся цивилизационном отставании не с 
точки зрения культуры, а с точки зрения именно эволю-
ции общества, когда общество начинает больше ценить 
другие вещи, ценить человеческую жизнь выше, чем воз-
можность героической гибели, ценить права и свободы 
в большей степени, чем гордость от принадлежности к 
некоему имперскому колоссу.

К сожалению, у меня такое личное ощущение, что мы, 
естественным образом развиваясь, задерживаясь в нашем 
развитии, отстаем от Западной Европы на 150–200 лет 
именно с точки зрения общественного развития. То есть 
у нас эпоха Просвещения, предшествовавшая Великой 
Французской революции, может быть, только в начале ХХ 
века и начиналась, а потом она оказалась прервана, и мы 
были загнаны большевиками в некий очень искусствен-
ный конструкт, который, казалось бы, должен был озна-
чать будущее для нас и для всего человечества, а оказался 
возвратом в какую-то небывалую форму мракобесия и 
подавления человеческой жизни, в эпоху чуть ли не Чин-
гисхана. Потом нас из этого состояния разморозили, и мы 
снова оказались в состоянии перед эпохой Просвещения.

МЫ ОТСТАЕМ ОТ ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЫ 
НА 150–200 ЛЕТ ИМЕННО С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 

ОБЩЕСТВЕННОГО РАЗВИТИЯ

Собственно, в ней мы сейчас и пребываем, лицезреем 
момент трансформации феодального общества в абсо-
лютистскую монархию – видимо, опять в преддверии 
некоей великой эволюции, когда деятели Просвещения 
должны подготовить народ к пониманию того, что права 
человеческие необходимо чтить и уважать, что каждый 
человек имеет абсолютное право на неприкосновенность 
своей жизни, свободу и счастье. И только после того, как 
эта идея снова заразит широкие массы общества, эволю-
ционирует к обществу по-настоящему гражданскому, а не 
к какому-то в очередной раз феодальному, крепостному 
конструкту, который только дурманит различными симу-
лякрами, находящимися у власти людьми или обслужива-
ющими их политтехнологами. То есть речь идет о том, что 
мы должны до этого дозреть.

А никакого неизбывного зла я в русском народе совершен-
но не вижу. Люди просто унижены, не осмеливаются бро-
сить вызов тем, кто их унижает, хотя прекрасно понимают, 
кто является настоящим источником переносимого ими 
страдания и терпимого ими унижения: это не украинцы, 
не Запад, а собственная власть. Но бросить вызов власти 
люди, которых столетиями затюкивали, не осмеливаются, 
поэтому они эту накопившуюся черную энергию выбрасы-
вают на тех, на кого власть им указывает, кого власть им 
разрешает травить.

Сергей Медведев: Был ли для вас шоком и откровением 
прошлый год, то, что вы видите и читаете в новостной 
ленте?

Дмитрий Глуховский: Для меня огромным потрясением 
стал сам факт объявления войны. Я несколько недель на-
ходился в состоянии шока и подавленности, декомпрессия 
наступила далеко не сразу. Потом таким же днем стали 
для меня Буча и Ирпень, когда я просто понял, что на 
ту степень ожесточенности, озверения, на которую, как 
мне казалось, во время Второй мировой войны у солдат 
противоборствующих армий ушли месяцы и даже годы, 
вдруг оказались готовыми наши с вами сограждане, сразу 
очутившись на поле боя. Люди, которые никогда никого 

Ирпень, август 2022 года
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не убивали, вдруг оказались готовы не просто убивать, 
а зверствовать. Я пытался объяснить это чем угодно, от 
перенесенных в школе или во дворе унижений до приме-
нения метамфетаминов, которые могли бы, наверное, сти-
мулировать, как это уже неоднократно было в армейской 
истории, активность наших солдат. Я до сих пор до конца 
этого не понимаю.

НИКАКОГО НЕИЗБЫВНОГО ЗЛА Я В РУССКОМ НА-
РОДЕ НЕ ВИЖУ. ЛЮДИ ПРОСТО НЕ ОСМЕЛИВАЮТ-

СЯ БРОСИТЬ ВЫЗОВ ТЕМ, КТО ИХ УНИЖАЕТ

Третий большой и интересный для меня сюрприз, потому 
что это не только наблюдения со стороны, но и изучение 
себя, – это процессы конформизма: как люди, находясь под 
давлением (кстати, не самым сильным пропагандистским 
давлением и страхом репрессий), наверное, по инерции 
очень боясь репрессий и будучи уязвимыми перед пропа-
гандой, готовы сами себя убеждать в правоте этой пропа-
ганды. Я нахожусь в зоне комфорта, в этой зоне комфорта 
поменялись некие сигналы, маячки, и теперь, чтобы в ней 
оставаться, нужно присягать Сатане, зиговать. Окей, я 
буду присягать Сатане, буду зиговать, говорят наши с вами 
сограждане, потому что, во-первых, это не по-настоящему, 
а во-вторых, если не Сатане, то кому, ведь Сатана по-
всюду. Происходит такая рационализация, морализация 
собственных позиций. Но самое главное: абсолютное 
большинство людей сделало для себя выбор не в пользу 
сохранения базовых принципов добра и зла, допустимого 
и недопустимого, а в пользу того, чтобы просто сохранить 
свою жопу в тепле.

Сергей Медведев: Вы из Москвы, из хорошей, что назы-
вается, семьи, ваши родители работали в иновещании, в 
ТАСС, в вашей родословной один из участников Кукры-
никсов. Вы, как я понимаю, привязаны к этому городу так 
же, как и я, уже не в первом поколении живший в Москве 
и уехавший из Москвы. Но, с другой стороны, я смотрю 
на Москву исторически, социокультурно, как на некий 
источник всех тех бед, которые обрушились на Россию и 
обрушиваются на мир. Москва для меня – это точка но-
стальгии, а с другой стороны, точка некоего большого зла, 
которое творилось в русской истории последние 500 лет 
со времен Ивана Грозного и которое сейчас проецируется 
во внешний мир. Для вас не существует ли такого диссо-
нанса?

Дмитрий Глуховский: Вы говорите, что я из хорошей 
семьи, и я никак не могу называть свою семью плохой. 
Мама у меня из Костромской области, половину детства я 
провел у бабушки в деревенском доме под Костромой. И 
для меня это не дихотомия, а некоторые взаимодополняю-
щие части одного пазла. Я с детства был погружен в жизнь 
срединной, почти деревенской России, в очень традици-
онный избяной огородный сеттинг. И именно за счет того, 
что в нем я тоже формировался, я его чувствую, как мне 
кажется.

Я понимаю, что для украинцев Москва – это однозначно 
столица Рейха: все эти масштабы, и "сталинки", и проспек-

ты, и какие-то циклопические инженерные сооружения, 
и даже мое любимое метро – все это признаки имперской 
сверхцентрализации, имперской столичности. В какой-то 
момент ты понимаешь, что если бы не было сверхцентра-
лизованной империи, то не было бы и необходимости, и 
средств на то, чтобы построить такую столицу. Когда ты 
ездишь по европейским столицам, ты видишь столицы 
тех стран, которые империями были, и столицы тех стран, 
которые империями не были, и они достаточно здорово 
отличаются друг от друга.

Город постольку-поскольку во всем этом виноват. Для 
меня Москва сама по себе все равно вплоть до последнего 
времени однозначно была городом молодости, прежде все-
го юности. С какими-то утренними, после клубов и баров, 
романтическими прогулками по проспектам, с нежно-ро-
зовым поднимающимся солнцем или, наоборот, с ночным 
городом, который наполнен электрической жизнью, сулит 
всякие удивительные возможности… Все это Москва, 
безусловно, ассоциирующаяся для меня с жизнью и со 
всякими эмоциями.

Сергей Медведев: Да, мне не стыдно признаться, что все 
годы, до самых зрелых лет, когда я возвращался на "Крас-
ной стреле" из Ленинграда, затем из Петербурга, включал в 
восемь утра трансляцию "Утро красит нежным цветом", у 
меня мороз по коже был, слезы в глазах стояли, настолько 
я чувствовал, что это мой родной город. Но в последний 
год мне очень сложно это чувствовать.

Дмитрий Глуховский: Дело в том, что я уехал еще до во-
йны, потом принял решение, что ради сохранения свобо-
ды слова не буду возвращаться туда. Как выяснилось, это 
решение было правильным, потому что буквально через 
три недели после начала войны я был объявлен в розыск, 
но еще об этом не знал. Если бы через месяц или два я 
решил вернуться, когда еще никто не проводил активных 
разыскных мероприятий, а в розыске я уже числился, 
меня просто приняли бы на границе и упаковали. Мне 
достаточно часто снится сон, что я оказываюсь в Москве, 
однозначно после начала войны, и вдруг вспоминаю, что я 
нахожусь в розыске.

Кладбище в Буче. Апрель 2022 года
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Я уехал еще до войны, потом принял решение, что ради 
сохранения свободы слова не буду возвращаться
Сергей Медведев: Напоминает рассказ Набокова "Посеще-
ние музея", когда человек в средиземноморской Франции 
заходит в музей, там какие-то картины, потом огромные 
паровозы, и неожиданно он понимает, что он – русский 
эмигрант, что он оказался на холодном перроне в Москве 
1937 года без одежды и документов.

Дмитрий Глуховский: У меня был сон, что я нахожусь в 
какой-то южной азиатской республике, еду по Кутузов-
скому проспекту, все такое холодно-синее, как в драмати-
ческих западных сериалах. Проезжаю мимо здания СЭВа, 
там происходит какой-то парад, люди в красивой форме, 
но я понимаю, что контекст тут милитаристический.

Конечно, ассоциации совершенно поменялись. Если внача-
ле я думал, как многого я лишаюсь из-за того, что не могу 
вернуться в Россию, то теперь я понимаю, что эта Россия 
совсем другая. Чем дольше проживет Владимир Владими-
рович Путин, тем больше он успеет ее поменять в сторону 
какого-то совершенно иного государства, такого состоя-
ния, которого мы с вами еще не проживали, в котором она, 
может быть, никогда не находилась: в состоянии фашизма, 
ненавистничества ко всему миру. И это такая кислота…

Мы видим, как журналисты и политики, которые раньше 
были естественно либеральными, потом заставляют себя 
переходить на людоедскую риторику (или не заставляют, а 
просто потому, что так лучше кушается, в том числе и лю-
дей), как начинает их разъедать изнутри желчь, нарушение 
собственной целостности, как они начинают истерически 
выплескивать из себя эту желчь, этот яд, и видно просто 
саморазрушение. Мне кажется, это опасность того, что 
может начать происходить со всей страной, как в людях 
раскочегаривают эту звериную ненависть ко всему, жела-
ние рушить, уничтожать. Эта озлобленность и при этом – 

парадоксальное ощущение себя жертвой, которая должна 
теперь всему миру нагадить, отомстить, испортить. Это 
чувство поднимается в людях достаточно тяжело, но его, 
конечно же, можно вызвать в любом человеке определен-
ными методами.

Сергей Медведев: Вопрос, который я не могу вам не задать: 
творчество после Бучи и Мариуполя? Будете ли вы сейчас 
как-то рефлексировать по поводу этой трагедии?

МЫ НУЖДАЕМСЯ В ИСКУПИТЕЛЬНОЙ, 
ОЧИСТИТЕЛЬНОЙ ПСИХОТЕРАПИИ

Дмитрий Глуховский: Уничтожение человеческого досто-
инства ради повышения управляемости народа, растап-
тывание в людях человеческого достоинства – это, мне 
кажется, главный эксперимент, который власть над нами 
всеми провела в прошлом году и продолжает проводить в 
этом. Передача унижения по цепочке домино и передача 
импульса зла дальше, принятие унижения со стороны не-
оборимой силы государства, которую ты никак не можешь 
перебороть, не можешь даже ничего ей противопоставить, 
принятие в себе этой желчи, необходимости ее куда-то 
выплеснуть, передать дальше, что-нибудь разрушить, ко-
го-нибудь унизить, навредить, учинить насилие, – вот что, 
мне кажется, происходит.

Если бы я описывал происходящее с нашим народом, 
творимое властью с народом и творимое народом дальше 
по цепочке, если бы я чем-то должен был объяснить во-
енные преступления, чинимые российскими солдатами, 
я бы, наверное, все объяснял через это. Мы нуждаемся в 
искупительной, очистительной психотерапии. Пока эта 
психотерапия не будет проведена, это зло, которое власть 
не без усилий вызвала в мир, просто чтобы удержаться на 
этих штыках, на этом зле, на этом насилии, останется в на-
шем мире, и дальше оно будет разрушать Россию.

Москва, март 2023 года Источник svoboda.org

https://www.svoboda.org/a/dmitriy-gluhovskiy-v-lyudyah-raskochegarivayut-zverinuyu-nenavistj-/32374257.html?nocache=1
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Крупным планом
Когда в декабре 1994 года Москва начала первую чеченскую кампанию, российское общество вину за обострение 
ситуации примерно поровну возложило на обе стороны. Сегодня звучит как ненаучная фантастика, но тогда пред-
ставители основных институтов и политических сил отнеслись к применению военной силы резко отрицательно. В 
частности, Совет Федерации и Госдума выступили за разрешение конфликта мирными методами. В первом антиво-
енном митинге на Пушкинской площади одновременно принимали участие Виктор Анпилов и Егор Гайдар. Причем 
позиция Гайдара оказалась тогда близка большинству. В начале 1995 года 55% россиян выступали против приме-
нения армии в Чечне, а 43% - за немедленное прекращение боевых действий. Мандат на военные действия выдали 
всего 20% российских граждан. Автор Дмитрий Галко

Дальше было еще хуже - для президента Ельцина. Число 
тех, кто обвинял его в развязывании войны, только росло. 
И в итоге это обрушило президентский рейтинг до 3-6%. 
По всем раскладам к выборам 1996 года Ельцин пришел 
"неизбираемым". Существенный вклад в его победу внесла 
мирная инициатива. Но на протяжении второго срока во-
йна снова хватала его за ноги и тащила на дно. Среди пун-
ктов, по которым Ельцину пытались объявить импичмент 
в мае 1999 года, развязывание чеченской войны набрало 
наибольшее число голосов депутатов Госдумы (283). Что 
интересно, Аслан Масхадов, президент Ичкерии, выступил 
против импичмента. 

Крайняя непопулярность первой чеченской кампании 
объяснялась не тем, что россияне понимали стремление 
чеченского народа к независимости. Это было больше про 
"наших мальчиков бросили на убой" и "какого черта мы 
там забыли". Но и чеченцев достаточно долгое время рос-
сияне не воспринимали как врагов, и оплачивать кровью 
их удержание в составе РФ тем более не хотели. Не очень 
понимая, зачем это нужно. Рискну предположить, что все 
же играли свою роль, пусть и в меньшей степени, совет-
ские стереотипы сочувствия национально-освободитель-
ной борьбе угнетенных народов. Так или иначе, вплоть до 
лета 1999 года большинство россиян (61%) полагали, что 
конфликт необходимо решать путем мирных переговоров. 

Все изменили вторжение в Дагестан отряда Шамиля Ба-
саева и взрывы домов. Тогда начал формироваться образ 
врага и был запущен процесс негативной консолидации 
российского общества. На помощь пришли не только 
медиа, но и деятели искусства. Здесь я бы выделил два рос-
сийских фильма: "Войну" Алексея Балабанова (2002 г.) и 
"12" Никиты Михалкова (2007 г.). Первый служил оправда-
нием для еще идущей войны и встраивал ее в международ-
ный контекст, второй - подводил черту под "замирением" 
Чечни. 

Главные герои балабановской "Войны" - русский Иван и 
британец Джон. Оба оказываются в плену в Чечне, выби-
раются из него и возвращаются - чтобы мстить и спасти 
невесту Джона. 

"За спиной Ивана оказывается Москва с Московским 
университетом, туманно-печальный Петербург, древний 
Тобольск с дивными церквями на берегу реки, цивили-
зация с ее поездами, радиотелефонами и компьютерами. 
Да и федеральные вертолеты прилетят вовремя, да и отец 
Ивана, хоть и говорит о тающей силе, выглядит таким 
крепеньким, гладеньким, как боровичок. А что у этих 
пастухов-боевиков за спиной? Голые горы, тощие овцы, 
средневековые аулы, быстрые холодные реки и ворован-
ное оружие. Подстрекатели войны мигом смоются, когда 
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припечет, и останутся нищие, малограмотные, обманутые 
люди на раскуроченной земле", - писала о фильме Балаба-
нова ныне покойная писательница и кинокритик Татьяна 
Москвина. 

Сценарную заявку к фильму Балабанов написал в 1998 
году, когда увидел по телевизору отрубленные головы 
инженеров британской компании. Похищенных граждан 
Британии искали все силовые структуры Ичкерии, по 
имиджу которых в первую очередь ударило это похище-
ние, были даже взяты контрзаложники, чтобы попытаться 
их освободить. Но в медиапространстве это событие проч-
но закрепилось как одно из "зверств чеченцев". 

А Москвина вывела на высокий художественный уровень 
нарратив об отсталых и кровожадных дикарях, "детях гор", 
которые посмели рыпнуться против "большого белого 
мира" (так в тексте рецензии). 

Она же напишет о фильме Михалкова "12": "Если русские 
хотят выбраться из ямы национального унижения, они 
обязаны стать оплотом закона, порядка, справедливости, 
взрастить в себе более высокую нравственность, пока-
зать миру более привлекательные способы жизни, более 
красивые стандарты поведения, чем их враги, оппоненты, 
критики и недоброжелатели. Словом, надо самим себя вы-
тащить за волосы из болота, как барон Мюнхгаузен". 

Все это как бы происходит в художественном простран-
стве фильма. Да и в реальной жизни "осиротевшего чечен-
ца" уже милостиво простили и взяли под крыло. Мол, не 
все они там разбойники, а если и оступились, то теперь уж 
встали на путь исправления, мы им должны помочь. 

Михалковский фильм высоко оценили Путин и Кадыров. 
Последний даже увидел себя в главном герое - осиро-
тевшем чеченском пареньке, усыновленном российским 
офицером, в убийстве которого его потом несправедливо 
обвинили. В финале его снова под свою опеку взял россий-
ский офицер. Возможно, Путин с Кадыровым смотрели 
фильм вместе и плакали навзрыд, обнявшись. 

Дорогой сердцу Москвиной "туманно-печальный Пе-
тербург", очевидно, затмил в ее глазах Самашки и Новые 
Алды, как и множество иных военных преступлений, со-
вершенных российской армией в Чечне. Да и толстовского 
"Хаджи-Мурата" заставил забыть. Где чеченцы, ошелом-
ленные бессмысленными зверствами русской армии (а 
Лев Толстой воевал на Кавказе и знал, о чем говорил), 
испытывали "такое отвращение, гадливость и недоумение 
перед нелепой жестокостью этих существ, что желание 
истребления их, как желание истребления крыс, ядовитых 
пауков и волков, было таким же естественным чувством, 
как чувство самосохранения". 

Если все это помнить, нарратив о "дикарях", которые 
противостоят "цивилизации", расползается по всем швам. 
Москвина уже мертва, неизвестно, что бы она сказала 
сегодня, но вот Ангелина Вовк собиралась приехать на 
фронт с Хрюшей и Степашкой, чтобы сказать украинским 

солдатам: "Остановитесь, что вы делаете, вы же хорошие!" 
Плохие, плохие мальчики эти украинские военные, невос-
питанные, неотесанные. Дикари, одним словом. Но мы их 
перевоспитаем. 

К слову, связь войн скрепляет Александр Дугин: "Россия 
проводит военную операцию приблизительно так, как это 
делалось в Чечне. Мы признали независимость Чечни по-
сле Хасавюртовского мира. Но потом очнулись, и чеченцы 
очнулись. И точно так же очнутся украинцы - когда мы 
освободим Киев и Львов". Очнутся - и узрят великую куль-
туру с цивилизацией. 

Как это ни абсурдно, они продолжают гнуть все ту же ли-
нию - мол, воюют с "плохими дикарями". Вот как об этом 
пишет, например, патриотический публицист Святослав 
Князев: "Западные политики и журналисты любят гово-
рить о конфликте между устремленной в будущее Украи-
ной и застрявшей в прошлом Россией. Но на самом деле 
все строго наоборот - украинское общество погружается 
в первобытную архаику". Там и "древние языческие куль-
ты", и "кровавые жертвоприношения демонам", и "борьба 
хуторов с городской культурой". Все это совершенно на 
полном серьезе. С поминанием просвещения и школьно-
го учителя - как средств искоренения "архаики". 

Вместо развернутой аргументации с экскурсами в историю 
я предлагаю читателю посмотреть комментарии в россий-
ских пабликах, где обсуждают видео с отрезанием головы 
украинскому пленному. И попробовать там найти тех, кто 
искренне ужаснулся тому, что творят солдаты его армии. 
Кого бы трясло от того, что он увидел. Спойлер: это будет 
трудно, мне, например, не удалось. Максимум, на что их 
хватает, это посетовать на ущерб для имиджа российской 
армии. Дескать, мы все понимаем и не осуждаем, но зачем 
видео-то выкладывать. А, нет, Гиркин осуждает. Он там 
теперь партию "голоса нормальности" разыгрывает. Его 
люди весной 2014 года никаких видео не выкладывали: 
вспороли живот депутату Рыбаку за то, что он украинский 
флаг не давал снять, и выбросили труп. Киевского студен-
та поймали: живот вспороли, труп выбросили. И снова 
никаких видео. 

Видео не первое. Напомню, что до этого были записи ка-
страции пленного и расстрела в упор. Убийство кувалдой 
"предателя". А еще раньше - видео из Сирии, где вагне-
ровцы кувалдой забивают связанного человека. Крошат 
ему позвоночник, отрубают кисти саперной лопаткой, 
подвешивают за ноги и живым поджигают, рубят голову. 
Николай "Бес" Будько, который отдал приказ о расправе 
над сирийцем, дезертиром из армии Асада, не только жив, 
но и подарил недавно подписанную им кувалду военному 
музею в Речицкой гимназии (Беларусь). 

Кому-нибудь еще хочется поговорить про туманно-печаль-
ный Петербург? Казалось бы, не должно таких остаться. 
Но нет, мы с вами живем в мире, где эти дикари председа-
тельствуют в Совбезе ООН. Остановите землю, я сойду.
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